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В 2016 году власти будут брать с населения все больше, отдавая 
все меньше. Подробности – в исследовании «Профиля»

Дед Мороз 
отвернулся от России

Алексей 

Михайлов

Это не прогноз на будущий год. «Профиль» со-

брал только те меры в области экономической 

политики, по которым уже приняты решения. 

Это то, что уже точно состоится в 2016 году.

Ключевым политическим событием буду-

щего года будут сентябрьские выборы в Госду-

му. Кажется, депутаты должны были бы под-

готовиться и запланировать на этот год что-то 

хорошее для избирателей, но «подарков» особо 

не видно. Ведь случился экономический кризис, 

а депутаты несамостоятельны, главные выбо-

ры – президента – состоятся только в 2018 году. 

Вот к ним власть уже начала готовиться сейчас.

Возможно, традиционный предвыборный 

популизм Думы проявит себя и в преддверии 

выборов будет принято несколько приятных 

для населения законов, но пока баланс эконо-

мической политики будущего года для населе-

ния складывается с большим минусом.

«Радости» с горчинкой
Удалось найти не так уж много поводов для 

радости.

Самым нетривиальным решением 

на 2016 год станет, конечно, возможность 

для всех россиян получить 1 гектар земли 

на Дальнем Востоке совершенно бесплатно. 

Это лучшее, что могли придумать российские 

власти для борьбы с ползучей китайской экс-

пансией. Когда значительная часть границы 

отделяет Россию от страны с самой высокой 

на земном шаре численностью населения, 

демографическое давление на наши малоза-

селенные территории не может не ощущаться. 

Но все меры экономической политики – ОЭЗы 

(особые экономические зоны), ТОРы (террито-

рии опережающего развития), игровая зона, 

дальневосточные форумы, строительство тру-

бопроводов и т. д. – дают мало эффекта. Люди 

уезжают из дальневосточных регионов: чистый 

отток в другие регионы страны в 2013–2014 гг. 

– по 40 тыс. человек. И вот власти страны ре-

шились на такой необычный ход: пусть люди 

забирают себе в собственность огромные тер-

ритории и сами несут за них ответственность.

Это совершенно невероятная возмож-

ность: много земли и бесплатно, просто Дикий 

Запад в США в XIX веке – воткнул виртуальный 

столб со своей фамилией (т. е. зарегистрировался 

на сайте) – и земля твоя. Но «горчинка» все же 

есть. Скорее всего, это будут земли без всякой ин-

фраструктуры (дорог и электричества), где надо 

будет не жить, а выживать. А лучшие наделы мо-

гут отойти близким к чиновникам гражданам…

Другая радостная весть – ее огласил пре-

зидент в своем послании Федеральному со-

бранию – продление программы материнского 

капитала. Власти понимают ее как программу 

стимулирования рождаемости. В последние 

лет пять действительно произошел рост рож-

даемости, снижение смертности, знаменитый 

«русский крест» – расхождение этих двух показа-

телей – вновь сошелся, и сегодня естественный 

прирост населения страны находится около 

нуля. Это следствие демографических волн, 

сложившихся под влиянием гражданской и двух 

мировых войн. Рассчитывать повлиять на ситуа-

цию с помощью материнского капитала – значит 

сильно переоценивать свои возможности. Если 

верить статистике, к стимулированию рождае-

мости материнский капитал отношения не име-

ет, но имеет к повышению уровня жизни людей.

Демографические прогнозы однознач-

ны – «русский крест» вновь появится, кривые 

рождаемости и смертности в ближайшие годы 

будут расходиться все дальше. В этой связи еще 

пару лет назад в правительстве говорили о воз-

можности продления этой программы на 10 лет 

(а Минтруд предлагал продлить ее аж на 35 лет, 

до 2050 года). Но президент решился только 

на 2 года. Так что радость россиян о продлении 

программы тоже «с горчинкой». По стечению 

обстоятельств (конечно же, случайному) срок 

окончания программы приходится на середину 
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2018 года – сразу после выборов президента 

страны. Правительству, видимо, это совпаде-

ние показалось слишком уж явным, и оно чуть 

подправило решение президента и продлило 

программу до конца 2018 года.

Остальные, более мелкие и «точечные» 

радости для россиян на будущий год приведе-

ны в таблице на стр. 12.

«Горести» будущего года
Жесткий бюджет-2016 с маленьким дефицитом 

не оставил россиянам шансов как следует по-

радоваться в будущем году. А вот неприятных 

«подарков» он преподнес даже чересчур много. 

Главной статьей экономии будущего года 

стали пенсии. А как же иначе? Ведь это главная 

статья трат консолидированного бюджета. Рас-

ходы Пенсионного фонда РФ в 2016 году составят 

почти половину от расходов федерального бюд-

жета, или 9,8% ВВП. Поэтому 43,2 млн пенсионе-

ров страны становятся ее главными донорами:

– индексации пенсий ниже уровня 

инфляции (4% при планируемом росте цен 

в 2016 году на 6,4%, но, строго говоря, индек-

сация должна компенсировать состоявшуюся 

инфляцию – а в текущем году она будет около 

13%, по данным Росстата);

– недоиндексации ежемесячных денеж-

ных выплат 15 миллионам федеральных льгот-

ников – ветеранам, инвалидам и др. (6,4% при 

инфляции 2015 года 13%);

– затягивание сроков индексации. В этом 

году она была произведена с 1 января, а в буду-

щем с 1 января пенсии повысят только жителям 

села. Остальным страховые пенсии увеличат 

с 1 февраля, социальные пенсии и ежемесячные 

денежные выплаты – с 1 апреля;

– отменена индексация пенсий работаю-

щим пенсионерам;

– конфискация накопительной части 

пенсий в бюджет;

– повышение пенсионного возраста для 

госслужащих.

При этом федеральные чиновники себя 

не забывают. Пенсионер с 25-летним стажем 

на госслужбе может иметь доплату к пенсии 

в 75% оклада, так что пенсии размером под 

100 тыс. рублей – это даже не предел для чинов-

ников и депутатов.

Не менее жестко «каток» бюджетных 

рестрикций прошелся по социальным статьям 

расходов бюджета. 

Программа повышения зарплат бюджет-

никам стартовала в соответствии с майскими 

указами президента РФ в 2012 году. В текущем 

году она была фактически приостановлена. 

И в 2016-м приостановка продолжится. Усилия, 

предпринимаемые властью, сводятся к тому, 

чтобы занизить масштабы повышения зарплаты 

(статистические хитрости), переложить бремя 

зарплатных трат на плечи регионов (потом их же 

и обвинить в срыве майских указов президента), 

реформировать саму систему выплат путем вве-

дения неких «эффективных контрактов» (а это 

чтобы обвинить в провале программы повыше-

ния зарплат самих бюджетников) и т. п.

В 2016 году расходы федерального бюдже-

та на здравоохранение и образование снижа-

ются даже номинально, без учета инфляции. 

Специальным законом приостановлена индек-

сация окладов госслужащих, выплат военным 

и судьям за счет средств федерального бюджета. 

Принято решение о неиндексации материн-

ского капитала в 2016 году (ранее он всегда 
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индексировался). Система социальных пособий 

также недоиндексируется, но, кроме того, она 

реформируется. Вводятся критерии нуждае-

мости, с помощью которых Минтруд пытается 

сократить число получателей этих пособий.

Повышение минимального размера 

оплаты труда (МРОТ) с 1 января 2016 года на 4%, 

до 6204 рублей – часть программы подтягива-

ния его до 2020 года до размера прожиточного 

минимума трудоспособных граждан (сейчас – 10 

434 рубля в среднем по РФ, т. е. МРОТ – около 

57% от прожиточного минимума). Но о подтяги-

вании сейчас речи нет вообще, наоборот, будет 

увеличиваться разрыв между двумя показате-

лями: прожиточный минимум для трудящихся 

граждан вырос за год на 19,5% (III квартал 2015-

го к III кварталу 2014-го), а МРОТ планируется 

увеличить только на 4%.

С одной стороны, замедленный рост 

МРОТ – это плохо, особенно для самых низ-

кооплачиваемых граждан, 

а также для определения сумм 

пособий по временной нетру-

доспособности, беременности 

и родам, некоторым другим 

выплатам граждан. С дру-

гой – даже хорошо, потому 

что от МРОТ считаются самые 

разные платежи: в налоговую, 

штрафы, определяются раз-

меры отчислений для самозанятого населения. 

Баланс этого решения подвести трудно, и все же 

мы поместили его в таблице в «минусы», потому 

что отставание МРОТ от прожиточного миниму-

ма бьет по самым бедным группам населения.

Правительство и Госдума стали в последние 

годы действовать более изощренно, таким обра-

зом, чтобы их действия по увеличению нагрузки 

на граждан было трудно «отловить» статистикой. 

Были освоены и применены многочисленные 

приемы роста налогового бремени без формаль-

ного повышения налогов, фактического увели-

чения цен без влияния на показатель инфляции, 

а также получила широкое распространение 

практика отложенных решений (заложенных 

на будущее «мин»).

Рост налогового бремени 
без роста налогов
Не раз с самых высоких трибун мы слышали 

о «моратории на повышение налогов». Но наше 

государство всегда находит способы обойти это 

обязательство, повысив тяжесть налогообложе-

ния. Первый способ – старые решения. Самые 

очевидные примеры – введение отчислений 

на капитальный ремонт или плата за проезд 

большегрузов по федеральным трассам («Пла-

тон»). Это же то, что было принято несколько 

лет назад, государство ведь не может не испол-

нять закон? А что обещало не вводить новых 

налогов – так сейчас мы никаких решений 

по этому налогу не принимали…

Другой способ «протаскивания» новых 

налогов – неналоговые платежи. По данным 

делового сообщества, с 2016 года вводится 

почти два десятка новых неналоговых плате-

жей: «Платон», плата за утилизацию упаковки 

(в том числе и для импортеров), за размещение 

отходов производства, за поддержку системы 

ЕГАИС (Единая государственная автоматизиро-

ванная информационная система для обеспе-

чения государственного надзора за производ-

ством и оборотом спиртных напитков) и др.

Торговый сбор вводится с 2016 года 

на всей территории страны. Вот хотели ввести 

два десятка новых налогов, но в процессе об-

суждения перешли к неким торговым сборам. 

Для некоторых видов малого бизнеса он не по-

мешает (тем, кто на патенте или упрощенке), 

но по многим бизнесам ударит достаточно 

сильно. Местные бюджеты не в той ситуации, 

чтобы отказываться от нового вида поступле-

ний в свою казну, они введут торговые сборы, 

как ввела его с 1 июля 2015 года Москва.

Третий способ – повышение администра-

тивной или регулятивной нагрузки. Напри-

мер, установка водных счетчиков на средства 

населения. С 2016 года для тех, кто этого 

не сделал, планируется повысить плату за поль-

зование водой. Или обязательное обновление 

контрольно-кассовой техники: государство 

хочет, чтобы все контрольно-кассовые маши-

ны одновременно с выдачей бумажного чека 

оформляли также и электронный чек для 

отсылки контролирующим органам. Есте-

ственно, вся эта программа будет проводиться 

за счет самих предпринимателей.

Рост цен без инфляции
Это еще более интересная и сложная методика. 

Тут тоже есть множество приемов. Учет Крыма 

и Севастополя. Там ускоренно растут цены, 

Лучший подарок для всех россиян «под елочку» – 

возможность бесплатно получить гектар земли 

в дальневосточной тайге. Для гражданок детород-
ного возраста дополнительный бонус – продление 
программы материнского капитала еще на 2 года

Материнский капитал перестали индексировать и с трудом 

продлили на 2 года. Как российские многодетные семьи 

будут решать вопросы с образованием детей и жильем 

в будущем?
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на 20–40% в последние два года. Но в данных 

по году считают без Крымского федерального 

округа, потому что формально в базе (в 2014 году) 

он появился только с середины марта.

Или вводится новый взнос на капиталь-

ный ремонт. С его учетом стоимость услуг ЖКХ 

увеличилась бы сразу процентов на 20. Но его 

не учитывают: сначала потому, что нет базы 

(нельзя же делить на ноль), а потом учитывают 

только в меру его дальнейшего роста. Т. е. сам 

факт введения этого весьма обременительного 

для населения «взноса» в инфляцию не попадает.

В инфляцию не попадает рост штрафов 

(например, на задолженность по ЖКХ с 2016 года 

или дорожных), введение и расширение зон 

платной парковки (только рост стоимости этой 

парковки) и многое другое.

Наконец, даже по официальной статистике 

инфляция для самых бедных слоев населения 

чуть ли не вдвое выше средней. Потому что продо-

вольственная инфляция выше непродовольствен-

ной, а доля продуктов питания в общих расходах 

у бедных слоев населения больше. Потому что 

низкодоходные слои населения не могут отказать-

ся от каких-то расходов без угрозы для уровня жиз-

ни, все их расходы необходимы (средне- и высо-

кооплачиваемые слои населения могут отказаться 

от отпуска за границей или смены автомашины 

раз в два года или от четвертого телевизора в дом 

и т. д.). Получается, что индекс инфляции в России 

существенно занижен, а это ведет к занижению 

всей системы индексаций (в обычных условиях, 

в 2016 году она просто сломана). И – приятный бо-

нус! – занижение инфляции ведет к формальному 

завышению ВВП и сокрытию реальной глубины 

экономического кризиса.

«Мины» экономической политики

Это те самые «старые» решения, которые эконо-

мические власти страны вроде и не хотят, но вы-

нуждены исполнять, потому что закон принят. 

Многие социально опасные решения вводятся 

именно таким образом.

Кроме уже упоминавшихся взносов на кап-

ремонт и «Платона» замечательным примером 

является новый налог на недвижимость. Органы 

Больше всех в будущем году от решений властей 

пострадают пенсионеры. Именно им придется 
заплатить за экономический кризис в стране: при 
инфляции 13% по 2015 году пенсии индексируют 
всего на 4%, и то не с 1 января

власти 28 субъектов Российской Федерации 

(включая Москву, Московскую, Нижегородскую 

область и др.) приняли решение о применении 

с 1 января 2015 года кадастровой стоимости объ-

ектов недвижимости в качестве налоговой базы. 

Платежки люди получат до 1 сентября 2016 года 

и будут неприятно удивлены заметно возросшей 

суммой налога к выплате.

Чиновники пересчитали цену недвижи-

мости по кадастровой стоимости. Она суще-

ственно превосходит реальную рыночную 

стоимость земли и домов. Типичная ситуация 

для кризиса, когда цены падают. Многие люди 

уже получили платежки с новым налогом и ри-

торически интересуются: может, налоговая 

купит у меня землю по той цене, которую она 

обозначила в бумаге?

Во всем мире оценка 

недвижимости для целей на-

логообложения (то, что у нас 

получило название «кадастро-

вой») всегда серьезно запаз-

дывает по сравнению с теку-

щей динамикой цен на нее, 

пересматривается раз в 5 лет 

или в похожий срок. Обеспе-

чивая некоторую «выгодность» 

налогообложения для плательщика. У нас все 

наоборот.

Создавалась база для нового налога на не-

движимость (Кадастр) в годы роста (начало деся-

тых годов), чиновники фактически подтащили 

стоимость недвижимости к максимуму, кото-

рый был достигнут в 2013–2014 годах. А вводит-

ся в действие в годы кризиса. Это «мина», взор-

вавшаяся именно из-за значительного разрыва 

во времени между принятием решения о нало-

ге и вводом его в действие. Тогда, при приня-

тии решения, нас уговаривали, что это почти 

не повлияет на расходы обычной российской 

семьи. И что мы получили в результате?

Только правовая инертность граждан 

не приведет толпы в суд для пересмотра «ры-

ночных оценок», назначенных чиновниками. 

Хотя, исходя из имеющейся обрывочной су-

дебной практики по этому вопросу, у граждан 

очень хорошие шансы снизить кадастровую 

стоимость своей недвижимости, потому что на-

значение этой стоимости проходило чисто фор-

мально и его трудно считать обоснованным.

Фейковые новости

Есть масса неприятностей, которые власти 

обрушивают на нашу голову, а потом как бы 

делают ход назад. Это такие фейковые, обманные 

новости.
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Например, беспрестанное 

обсуждение вопроса о повышении 

пенсионного возраста. Много раз 

глава правительства или министр 

финансов говорят о том, что это неиз-

бежно. Даже после того как решение 

о его неповышении уже принято. 

Людей медленно приучают к тому, что 

неприятное решение все-таки будет 

принято.

Иногда делается специально 

сильный замах, чтобы сделать не та-

кой сильный удар, и люди вроде долж-

ны быть благодарны, что их интересы 

«отстояли». Например, начинает 

обсуждаться вопрос о прекращении 

выплат пенсий работающим пенсио-

нерам. А все сводится к тому, что им 

пенсия не будет проиндексирована. 

Если бы проблема была поставлена так с самого 

начала, то, возможно, нужное решение прота-

щить не удалось бы.

Иногда кто-то из начальства вдруг выступа-

ет с резкой идеей, чтобы «пощупать» состояние 

общества, понять, встретит ли эта идея сопро-

тивление. Осенью 2015 года распространился 

слух о том, что срок обязательной армейской 

службы будет повышен до 2 лет. Потом прези-

дент РФ и некоторые генералы опровергли этот 

слух, но всем стало ясно, что в высшем руковод-

стве страны есть силы, которые считают это 

возможным и лоббируют это решение. С учетом 

войн на Украине и в Сирии население впадает 

в панику, т. к. слух распространяется во время 

осеннего призыва…

Можно ли было избежать 
всех этих горестей?
Посмотрев на составленную таблицу, многие 

могут вспомнить какие-то пропущенные «Про-

филем» темы. Но как бы то ни было, баланс 

плюсов и минусов складывается в 2016 году 

совсем не в пользу населения. Редкие и дешевые 

для государства «радости» на фоне практически 

повсеместного наступления на уровень жизни 

людей со стороны огромной государственной 

машины: и цены, и доходы, и налоги, и новые 

обязательные платежи, и обременительные 

административные решения и т. д.

Самое плохое в том, что закручивается 

рецессионная спираль: падают доходы населе-

ния – падает торговля – падает производство, 

что ведет к новому витку сокращения доходов 

и так далее. И государство постоянно усиливает 

эти негативные тенденции, вводя все новые 

продовольственные эмбарго и принимая 

решения о дальнейшем сокращении доходов 

населения. Госрешения только усиливают 

кризисную ситуацию и в 2016 году могут стать 

главным фактором, провоцирующим дальней-

ший экономический спад.

Во всем мире принята антициклическая 

политика (некоторые называют это «старо-

модным кейнсианством») – во время кризиса 

именно государство «подставляет плечо» и рас-

кручивает совокупный спрос, не давая упасть 

производству. Так, реакцией США на кризис 

2008/2009 годов было именно резкое ослабле-

ние денежной (знаменитые «количественные 

смягчения») и бюджетной политики. Дефицит 

федерального бюджета страны в 2009 году вырос 

почти до 10% ВВП, за два года – в 8 раз (в абсолют-

ном размере), до $1,5 трлн. И потом постепенно 

снижался, только в 2014 финансовом году опу-

стившись до уровня менее 3% ВВП.

А мы вот больше 3% дефицита бюджета 

позволить себе не хотим даже в самый разгар 

кризиса. Почему наши власти не используют 

возможности бюджета и денежной полити-

ки для борьбы с ним? А потому что ждут, что 

вот-вот мировые нефтяные цены пойдут вверх 

и все у нас наладится само собой. Рискованные 

решения не для них.

Но нефтяные цены никак не хотят идти 

вверх, наоборот, к концу 2015 года они штурмуют 

исторические минимумы десятилетия… И все 

равно экономические власти страны не думают 

о том, как изменить свою политику для борьбы 

с кризисом. Они думают только о том, что еще 

«зарезать», чтобы пережить тяжелые времена, 

чтобы еще протянуть хоть немного. «Нам бы 

только ночь простоять да день продержать-

ся», как говорил Мальчиш-Кибальчиш. ■
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Цены и ЖКХ растут 

намного быстрее, чем 

пенсии. Как жить?

́́



｢｣ｩｬ｠ｬｧ ｣､｣ｫ｣｢｣ｩьｫｦｨ
№ 47  ■  21 ｢｣ｨ}‾ря 2015 ｡ｬ｢} 

ｭｮｬфиｩь ｡ｩа｠ｫая теｪа12-13

■ Недоиндексация (индексация ниже инфляции). 

■ Запаздывание с индексацией. 

■ Неиндексация работающим пенсионерам. 

■ Конфискация накопительной части в бюджет. 

■ Недоиндексации ежемесячных денежных выплат федеральным льготникам.

■ Повышение пенсионного возраста для госслужащих.

■ Недоиндексация МРОТ по сравнению с ростом прожиточного минимума.

■ Недоиндексация социальных пособий, введение критериев нуждаемости.

■ Неиндексация размера материнского капитала. 

■ Фактическая приостановка повышения зарплат учителям, медикам 
и другим бюджетникам.

■ Приостановка индексации окладов госслужащих, выплат военным и судьям. 

■ Повышение тарифов ЖКХ и электроэнергии с 1 июля.

Нет

■ Амнистия капиталов продлена на полгода.

■ На два года продлено действие материнского капитала.

■ Приемные родители получат ежемесячную выплату на третьего и последующих 
детей с 2016 года.

■ С 1 января 2016 года вырастет предел дохода, при котором сотрудникам положены 
стандартные вычеты по НДФЛ (с 280 тыс. до 350 тыс. рублей). Размер стандартного вы-
чета по НДФЛ на ребенка-инвалида вырастет для родителей и усыновителей в 4 раза 
– с 3000 до 12 000 рублей, а для опекунов и попечителей вдвое – с 3000 до 6000 рублей. 

Пенсии

Социальные расходы  

Горести

Горести

■ Продолжение продуктового эмбарго с Европой и другими странами. 

■ Продуктовое эмбарго с Украиной. 

■ Продуктовое эмбарго с Турцией. 

■ «Платон».

Нет

Цены

Горести

Радости

Радости

Радости

■ Применение с 1 января 2015 года в 28 субъектах Российской Федерации када-
стровой стоимости объектов недвижимости в качестве налоговой базы. Новые 
платежки придут людям в 2016 году с существенно возросшими суммами налога. 

■ С 1 января 2016 года увеличатся ставки акцизов на вино, пиво, сигареты, авто-
мобили с мощностью двигателя свыше 90 л.с. Увеличится ставка на автомобиль-
ный бензин, для всех классов она станет одинаковой.  

■ Для освобождения от НДФЛ минимальный срок владения недвижимостью будет 
составлять 3 года (а не 5 лет, как раньше). 

■ Снижается ставка акциза на прямогонный бензин и моторные масла

Налоги

Горести

Радости
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Подарки – в граммах, 
поборы – в килограммах
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■ Торговый сбор распространяется на все города России. 

■ Обязательное обновление контрольно-кассовой техники. 

■ Вводится почти два десятка новых неналоговых платежей: «Платон», плата за 

утилизацию упаковки (в том числе и для импортеров), за размещение отходов 

производства, за поддержку системы ЕГАИС (Единая государственная автомати-

зированная информационная система, созданная для обеспечения государствен-

ного надзора за производством и оборотом спиртных напитков) и др.

■ Приостановка водительских прав с 15 января при долге по штрафам 

за нарушение ПДД или алиментам свыше 10 000 рублей.

■ Ограничение выезда в Египет и Турцию. 

■ Непонятно, что с возвратом денег за путевки.  

■ Расширение практики вечной блокировки сайтов. 

■ Закон о владении иностранцами не более 20% российских СМИ. 

■ Вероятное засекречивание реестра недвижимости. 

■ Фактически закрытие рынка Форекс.

■ Сокращение проверок для тех, к кому не было серьезных претензий со стороны 

контролирующих органов.

■ Продление в 2016 году программы утилизации автомобилей.

■ Сокращение штрафов на 50% при оплате их в течение 20 дней.

■ Смягчение правил парковки.

■ Турки не ввели визы для россиян.

■ 1 га на Дальнем Востоке.

Бизнес

Дорожное движение

Туризм

Прочее

Горести

Горести

Горести

Горести

Радости

Радости

Радости

Радости

■ Высокая процентная ставка ЦБР и ставок по кредитам. 

■ Введение налога в 35% на сверхдоход по депозитам свыше 13,25% в рублях 
и 9% в валюте. 

■ 1 марта 2016 года — завершение программы льготной ипотеки. 
Продление не планируется.

■ Завершение в 2015 году программы льготного автокредитования и лизинга. 
Решение о  продлении их на 2016 год пока не принято. 

■ Высокая процентная ставка  по депозитам.

Банки

Горести

Радости
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Главное событие 
недели – началась 
эпоха сильного 
доллара
После того как ФРС объявила о прекращении 

третьей программы количественного смяг-

чения (QE3) в октябре 2014 года, в качестве 

следующего логичного шага рынок ждал повы-

шения процентных ставок. Ожидание затяну-

лось более чем на год. О причинах затягивания 

с этим решением «Профиль» писал в № 33 от 14 

сентября 2015 года. И вот 16 декабря ФРС под-

няла учетную ставку с 0–0,25% до 0,25–0,5%.

Краткосрочно это почти не отразилось 

на рынках – уж на этот раз все были уверены, 

что ФРС откладывать больше не будет, и по-

вышение ставки было «отыграно» рынками 

заранее. Самое долгожданное экономическое 

событие года в мире прошло в полностью ожи-

даемых рынком параметрах.

Но вот долгосрочные последствия этого 

решения могут оказаться очень важными для 

формирования трендов на рынках. Ведь это 

не просто одно решение ФРС, это начало дли-

тельного периода повышения ставки.

За последние четверть века это четвер-

тый период роста ставки. Предыдущие про-

должались 1,5–2,5 года и поднимали ставку 

на 2–4 п. п. Сейчас такой период обещает быть 

более длительным и с более медлен-

ным повышением процента.

Чем грозит миру сильный 

доллар? Падение евро ниже паритета 

с американской валютой, называе-

мый многими ориентир – 0,9 евро 

за доллар. Падение нефтяных цен 

(они измеряются в долларах, так что 

это просто вопрос «линейки»: чем 

сильнее доллар, тем ниже цены). 

Прогнозы в 20 долл./барр. уже не вы-

глядят фантастическими, их дают 

вполне солидные финансовые орга-

низации. Падение валют сырьевых 

и экспортоориентированных эко-

номик, в том числе России и Китая. 

Кстати, это дает им шанс на развитие 

несырьевых производств в собствен-

ных странах.

Повышенные доходности 

в долларовых депозитах и переток 

капиталов из Европы и развиваю-

щихся рынков в США. Рост уровня жизни аме-

риканцев (сильный доллар = дешевый импорт), 

но и вероятный рост безработицы в стране 

(дешевый импорт = закрытие внутренних про-

изводств в США). Последнее в конце концов 

положит конец усилению доллара. Это тренды 

мировой экономики на ближайшие 5–7 лет.

Новая эпоха сильного доллара формально 

стартовала 16 декабря. Хотя фактически она, 

конечно, началась раньше, когда рынок стал 

закладывать ожидания повышения ставки 

ФРС в цены.

Вместо удвоения 
ВВП мы получили 
только удвоение 
президентского 
срока
17 декабря президент РФ дал пресс-

конференцию, начав ее со старого анекдота, 

рассказанного совсем без огонька, хотя это 

была явно домашняя заготовка… В части 

экономики Владимир Путин был весьма опти-

мистичен. Неприятные цифры не называл, 

а приятные акцентировал. Хотя какие же они 

приятные? Почти все падает. Давно ли для нас 

стали приятными цифры меньшего падения, 

а не роста?

экономика тренды недели
Алексей Михайлов
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ФРС США приступила 

к циклу повышения 

процентной ставки. 

Это символический 

переход к эпохе 

сильного доллара, 

который сдвинет все 

ориентиры мировых 

финансовых рынков 

в ближайшие годы
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Как полгода назад на Питерском фору-

ме, так и сейчас президент рассказал, что 

пик кризиса пройден. Осталось непонятным: 

когда он был пройден – тогда или сейчас? 

Доказательства все те же – экономика упала, 

и дальнейшее падение приостановилось (ВВП 

и промышленность, в сельском хозяйстве 

рост – спасибо второму подряд урожайному 

году и продуктовому эмбарго). Но ведь «полза-

нье по дну» совсем не говорит о том, что пик 

кризиса пройден: активного восстановления 

экономики не началось. Куда ее понесет даль-

ше – вверх или вниз, – тренд пока совершенно 

неочевиден. На мой взгляд, этой зимой эконо-

мику России ждет второй виток спада.

Рассуждения о денежной политике 

ЦБ (чтобы понизить ключевую ставку, надо 

сначала подавить инфляцию и снизить деваль-

вационные риски и ожидания) очень похожи 

на рассуждения о бассейне в сумасшедшем 

доме: воды там нет, чтобы больные не утонули, 

а когда они нырять научатся, вот тогда мы воду 

и нальем…

Инвестиции восстановились? Но они про-

сто отскочили от минимума и остановились, 

тем не менее, на точке спада около минус 5%. 

Это небольшое улучшение произошло за счет 

добывающей промышленности, где инвести-

ции играют во многом роль текущих затрат 

(без них невозможно поддерживать уровни 

добычи). А деньги на инвестиции у добываю-

щей промышленности появились благодаря 

девальвации рубля, которая в будущем году 

не планируется. Значит, надо ждать нового 

спада инвестиций.

Президент обратил внимание на паде-

ние реальных доходов населения (не называя 

цифр), но не стал останавливаться на настоя-

щей катастрофе – падении реальной зарплаты 

(9% за ноябрь 2015-го к ноябрю 2014-го) и вслед 

за ней розничной торговли (на 13%).

«Считаю, что работа правительства удо-

влетворительная. Конечно, можно и нужно 

работать лучше, но в целом, стратегически пра-

вительство делает нужные шаги и действует 

эффективно», – подвел итог глава государства.

Между тем конечный спрос в экономике 

сегодня обеспечивают сырьевой экспорт (па-

дающий из-за низких цен на нефть) и оборонка 

(растущая за счет бюджета), а не потребитель-

ские расходы, которые пребывают в глубоком 

кризисе, и этот кризис только углубляется. 

Держать ВВП за счет оборонных расходов при 

падении потребительского спроса – это не эко-

номическая политика, это военная мобилиза-

ция страны.

В 2016 году рост оборонных расходов бюд-

жета затормозится. Два ключевых драйвера 

экономического роста 2015 года исчерпывают 

себя – девальвация рубля и милитаризация 

экономики. А цены на нефть – на рекордно 

низких за десятилетие уровнях. Благодаря 

бюджетной (низкий уровень дефицита) и де-

нежной (высокий процент и мало кредитов) 

политике в том виде, как она одобрена Госду-

мой и президентом на будущий год, нас ждет 

новый провал экономики. Интересно, что 

тогда президент будет говорить о пройденном 

«пике» кризиса?

Путин признал необходимость начать 

повышать пенсионный возраст «рано или 

поздно», но сейчас «время еще не настало» (на-

станет, вероятно, сразу после президентских 

выборов); сообщил, что он не против привати-

зации крупнейших предприятий (правда, что 

он «за», не сказал); похвалил инвестирование 

средств ФНБ («Профиль» подробно разбирался 

с полным беспорядком в этом финансирова-

нии в № 36 от 5 октября 2015 года), а также 

объявил об удвоении ВВП как итоге своей 

работы на посту президента.

Кстати, последнее неверно. Даже если 

считать 2014-й к 1999 (последнему допутин-

скому) году, то реальный прирост ВВП со-

ставил за 15 лет около 90% и сейчас падает. 

До 100% он не доходил никогда. Если же сле-

довать тому, как это было заявлено Путиным 

в послании Федеральному собранию 16 мая 

2003 года, то удвоение ВВП должно было со-

стояться за 10 лет, т. е. к 2013 году. Но за это 
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Президент РФ Влади-

мир Путин, несмотря 

ни на что, доволен 

экономической ситуа-

цией в стране
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десятилетие рост составил только 1,48 раза – 

менее полуторакратного. Задача была полно-

стью провалена.

Бал прогнозов
Пока президент страны источает оптимизм 

по поводу экономики, его подчиненные 

готовятся к тяжелым временам. Они ближе 

«к земле» и чуть лучше чувствуют тренды, чем 

высокое начальство.

Фактическая отмена квот на добычу 

нефти в странах ОПЕК и определенность с по-

вышением ставки ФРС привели к новому витку 

падения нефти марки Brent, которая стаби-

лизировалась на прошлой неделе на уровнях 

ниже 40 долл./барр., хотя все еще выше мини-

мума кризиса 2008/2009 годов. Мало кто сомне-

вается, что прошлый рекорд (36,2 долл./барр.) 

все-таки будет взят, и новый ориентир многие 

ставят на уровне 32 долл./барр.

Как известно, именно цена на нефть 

является главным управляющим параметром 

во всех наших официальных прогнозах. А как 

может быть иначе в условиях отсутствия ак-

тивной антикризисной политики? Наши эко-

номические власти не думают, что изменить 

в своей политике для минимизации влияния 

негативных мировых тенденций, а только 

равнодушно фиксируют ухудшение экономи-

ческой ситуации.

В подписанном на прошлой неделе 

бюджете-2016 зафиксирована цена на нефть 

50 долл./барр. марки Urals.Что будет, если она 

задержится на уровнях ниже?

ЦБ считает, что никакой катастрофы 

не будет. В рисковом сценарии, опублико-

ванном недавно ЦБ, с падением цен на нефть 

марки Urals до уровня $35 (уже достигнутый 

уровень, ведь Brent примерно на 4 доллара 

дороже Urals), уменьшение российского ВВП 

составит 2–3% (по сравнению с минус 0,5–1% 

в базовом сценарии). Немного хуже будет пла-

тежный баланс и выше инфляция, но в целом – 

ничего особенного.

А вот Минфин настроен не так благодуш-

но. «Непонятно, что будет дальше», – честно 

заявил глава министерства Антон Силуанов 

15 декабря по поводу нефтяных цен. «Год на-

зад, если бы нам сказали, что будет ниже 40, 

все бы, наверное, просто посмеялись».

Ну а теперь уже не до смеха. Падение цен 

на нефть до 40 долл./барр. приведет к потере 

доходов бюджета на 1,2–1,6 трлн руб. В бюдже-

те заложен резерв в 0,5 трлн руб. – его не хва-

тит. Либо резать расходы, либо увеличивать де-

фицит. И Силуанов вспомнил о приватизации.

Приватизация может принести в бюджет 

1 трлн руб. в будущем году (сейчас заложено 

только 33 млрд руб.). Это вполне реально, пре-

жде всего речь идет о продаже 19,5% «Роснеф-

ти», которая обеспечит более половины этой 

суммы. А еще есть Сбербанк, «Аэрофлот» и др.

Прогнозы аналитиков заметно жестче 

официальных. Например, Bank of America 

Merrill Lynch считает, что, если цена на нефть 

упадет до $35 за баррель, доллар должен под-

скочить примерно до 94 руб. А при $30 – про-

гнозируется на уровне от 105 до 120 рублей 

при удержании текущего уровня дефицита 

бюджета. Минфин в ответ говорит об укрепле-

нии рубля (с чего бы это?) и фантастичности 

прогнозов о 100 руб. за доллар.

«Час Х» 20 декабря
20 декабря – срок уплаты Украиной $3 млрд 

России. Подробно мы разбирали эту ситуацию 

в прошлых трендах («Профиль» № 46 от 

14 декабря 2015 года).

На прошедшей неделе МВФ признал этот 

долг суверенным, а не коммерческим, но это 

ни на что не повлияет, так как фонд изменил 

свои правила и будет продолжать программу 

помощи стране даже при объявлении дефолта.

17 декабря Минфин Украины опубли-

ковал заявление, в котором говорится, что 

платить Украина не может не потому, что нет 

денег, а потому, что таковы договоренности 

с кредиторами и МВФ. Минфин России ответил 

на это, что в случае неуплаты в течение 10 дней 

после 20 декабря подаст в суд.S
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Падение цен на нефть 

«взрывает» только 

что принятый бюджет 

России на 2016 год. 

Непонятно, что будет 

дальше, признается 

глава Минфина Антон 

Силуанов
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– Инвестиционное страхование жиз-

ни позиционируется как защищенный 

продукт, при этом вы обещаете доход-

ность выше, чем у банковского депози-

та. Получается, мне надо забрать сбе-

режения с вкладов, чтобы отдать вам?

– Мы не конкурируем с депозитом. Если 

у вас есть свободные средства, для нача-

ла положите их в банк – и всегда имейте 

запас минимум на полгода. Мы говорим 

об инвестициях, то есть о вложениях на 

пять–десять лет. Если у вас нет хотя бы 

полугодового запаса ликвидности, этот 

продукт не для вас. И важно понимать: 

мы не гарантируем доходности, риск не 

получить доход клиент берет на себя. Но 

мы обещаем, что деньги не будут потеря-

ны: основная, гарантийная часть разме-

щается в консервативных инструментах 

с фиксированным доходом. Доход по ним 

обеспечит возврат начальных вложений.

– Как можно в наше время всерьез го-

ворить об инвестициях на пять и более 

лет? У нас за год все меняется до не-

узнаваемости.

– Именно об этом мы и говорим. Можно 

ли утверждать, что, например, на россий-

ском фондовом рынке удастся зарабо-

тать в ближайший год? Никто за это не 

поручится. А вот готовы ли вы поставить 

на то, что ни один из активов, с которыми 

мы работаем, не даст прибыли в ближай-

шие пять лет? Так не бывает. Мы рабо-

таем с десятками активов, от государ-

ственных облигаций и сырья до высоких 

технологий, клиент может менять стра-

тегию по своему усмотрению и в любой 

момент фиксировать доход.

– Но ведь я не могу забрать вложен-

ную сумму целиком до срока?

– Да, такое ограничение есть. Впрочем, 

если инвестиции уже в первые годы ока-

зались достаточно прибыльными, они, 

вполне возможно, перекроют штраф от 

досрочного расторжения. Кстати, о выче-

тах: заключив инвестиционный договор 

на срок от пяти лет, гражданин получает 

право на налоговый вычет, а также льго-

ту – и платит НДФЛ только с части дохо-

да, превышающей ставку рефинансиро-

вания ЦБ РФ. С точки зрения налоговых 

преференций на нашем рынке аналогов 

среди подобных продуктов нет.

– Но как можно инвестировать сейчас 

– на падающих рынках, когда даже 

ПИФы не всегда обгоняют инфля-

цию?

– Можно зарабатывать и на падающем 

рынке. Кроме того, экономика циклич-

на, этого никто не отменял. И входить в 

рынок как раз лучше на минимумах. Но 

делать это следует осторожно, учитывая 

все риски. И ПИФы сейчас все больше 

становятся инструментом для относи-

тельно опытных инвесторов. А ИСЖ по-

зволяет попробовать различные рыноч-

ные стратегии, не подвергаясь опасности 

разориться. Так что для первых инвести-

ций наш продукт может как раз подойти.

– Но в инвестировании участвует толь-

ко часть вложений – откуда взяться 

большим доходам?

– Благодаря стратегии и сроку инвести-

рования доля участия в доходе выбран-

ного актива, как правило, известна зара-

нее. То есть клиент, выбирая, например, 

по одной из программ международный 

фонд недвижимости, может быть зара-

нее осведомлен о том, что, например, 

имеется возможность получить в полтора 

раза больше, чем заработает этот фонд. 

– Однако где гарантии надежности?

– В случае страхования жизни регуля-

тор предъявляет к страховщикам очень 

серьезные требования. А мы все-таки 

еще и входим в группу компаний Сбер-

банка, именно он продает наши про-

дукты и ориентирован на долгосроч-

ную стратегию нашего присутствия на 

рынке. 

– А что мне мешает самому сформиро-

вать такой же защищенный портфель?

– Мы ведь говорим не только об инве-

стициях, но еще и о страховании жизни. 

При наступлении страхового случая вся 

гарантированная сумма, а также и за-

работанный за это время доход возвра-

щаются досрочно и без штрафов. Более 

того, если застрахованный пострадал в 

результате несчастного случая, то га-

рантированная сумма выплачивается 

в двойном размере. Наконец, не стоит 

забывать о налоговых льготах и юриди-

ческих особенностях: страховой полис 

по закону не является имуществом, эти 

деньги не может получить никто, кроме 

застрахованного или выгодоприобрета-

телей, указанных им самим в договоре.

– То есть вот просто совсем универ-

сальное решение.

– У продукта есть свои особенности: 

предполагается, что вы не будете поль-

зоваться средствами в долгосрочной 

перспективе. И можете вообще ничего 

не заработать. Поэтому инвестицион-

ное страхование жизни не годится для 

размещения последних денег. Кроме 

того, набор инструментов в ИСЖ до-

статочно широк, но все-таки ограничен. 

Возможно, опытный инвестор, управ-

ляя активами самостоятельно, сможет 

заработать больше. Но для первой ин-

вестиции – да, наверное, это один из 

наилучших вариантов. Это один из спо-

собов диверсифицировать портфель. 

Выбирая ИСЖ, вы ничего не теряете, 

получаете страховую защиту, пользуе-

тесь дополнительными опциями, и все 

это – пробуя интересные инвестицион-

ные стратегии.

Максим Чернин: «Первый опыт инвестиций 
должен быть максимально безопасным»

Компания «Сбербанк страхование жизни» – один из лидеров российского рынка 
инвестиционного страхования жизни*, только за прошлый, 2014 год этот продукт уже привлек 

более 22 млрд руб. Чем такой способ инвестиций хорош и какие у него есть ограничения, 
рассказывает генеральный директор СК «Сбербанк страхование жизни» Максим Чернин.

*Согласно оценке, выполненной RAEX («Эксперт РА») по итогам 2014 г. с использованием статистических данных ЦБ, http://www.raexpert.ru/rankingtable/insurance/itogi_2014/tab07/

Страховая услуга оказывается ООО СК «Сбербанк страхование жизни», 115162, Москва, ул. Шаболовка, д.31Г. Лицензия на осуществление страхования (добровольное стра-

хование жизни) СЖ № 3692 выдана 05 марта 2015 года Банком России (бессрочно). Подробную информацию о страховой программе «Инвестиционное страхование жизни», 

условиях ее оформления, перечне страховых рисков, ограничениях страховой суммы и размера страховой выплаты, о тарифах и 

иных условиях вы можете узнать по телефонам: +7 499 707 0737, +7 800 555 5595 (круглосуточно, звонки по России бесплатно) или 

на сайте www.sberbank-insurance.ru. ПАО Сбербанк (Генеральная лицензия Банка России № 1481 от 11.08.2015) выступает агентом 

страховой компании на основании Агентского договора № 8-ИС от 22.10.2012 г.  Реклама



｢｣ｩｬ｠ｬｧ ｣､｣ｫ｣｢｣ｩьｫｦｨ
№ 47  ■  21 ｢｣ｨ}‾ря 2015 ｡ｬ｢} 

ｭｮｬфиｩｺ ｻｨｬｫｬｪиｨа18-19

Эмбарго Крыма 
против эмбарго 
России
Россия введет продовольственное эмбарго 

на украинские товары с 1 января, очередные 

переговоры «тройки» (Россия, Украина, ЕС) 

ни к чему не привели.

В ответ Украина объявила о полном товар-

ном эмбарго Крыма. 16 декабря кабмин страны 

по инициативе президента Петра Порошен-

ко принял соответствующее постановление. 

С 16 января ввозить из Украины в Крым можно 

будет только личные вещи граждан, в числе 

которых социально значимые продукты пита-

ния суммарной стоимостью не более 10 тысяч 

гривен (около 425 долларов по текущему курсу 

НБУ) в сутки. Исключение составляют только 

поставки электроэнергии и ввоз гуманитарной 

помощи. При этом премьер Украины Арсений 

Яценюк заявил, что поставки электроэнергии 

на полуостров будут регулироваться решения-

ми Совета безопасности страны. Во всем этом 

ничего нового, так Крым фактически живет 

и сейчас.

Сильного ответа на эмбарго Крыма у Рос-

сии не нашлось. Путин подписал указ, согласно 

которому с 1 января приостанавливается дей-

ствующий Договор о зоне свободной торговли 

СНГ в отношении Украины. Это означает, что 

в отношении страны будут введены таможен-

ные пошлины в режиме наибольшего благо-

приятствования. Вполне ожидаемый шаг, так 

как страна не отказалась от экономической 

части ассоциации с ЕС.

Продовольственное эмбарго и таможен-

ные пошлины. В полном противоречии с дей-

ствительностью на своей пресс-конференции 

17 декабря Путин заявил: «Мы не собираемся 

вводить в отношении Украины какие бы 

то ни было санкции. Я хочу, чтобы это было 

услышано». Что бы это значило?

«Шелковый путь» 
в обход России
В воскресенье, 13 декабря из Китая в Грузию 

прибыл первый железнодорожный состав, 

отправленный в рамках международного про-

екта «Шелковый ветер» в обход России – через 

Казахстан и Азербайджан. Из Грузии товары 

отправятся в Турцию и страны Европы. «Цен-

тральный маршрут» запущен и показал свою 

эффективность: грузы из Китая доставляются 

до Грузии не более чем за 10 дней, а потом 

в течение 3–5 дней – в страны ЕС. Это в разы 

быстрее морского маршрута через Суэцкий 

канал (более 40 дней).

Конечно, этот состав – только «первая ла-

сточка», и надо вложить еще десятки миллиар-

дов долларов инвестиций, чтобы новый «путь» 

заработал на полную мощность. Эти деньги 

Китай выделяет, и работа ведется.

В отличие от «северного маршрута» – че-

рез наш Транссиб. Похвастать такой скоростью 

поставок Россия не может, а модернизация 

Транссиба и БАМа, на которую из Фонда на-

ционального благосостояния планируется 

выделить 150 млрд руб., так и не начата (РЖД 

практически не использовали этот кредит ФНБ 

в текущем году). ■
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Президент Украины 

Петр Порошенко (на 

фото слева): «Россий-

ские меры нанесут 

ущерб украинской 

экономике, но если 

такова цена свободы 

и независимости – 

мы будем ее платить»

́́
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«В кризис бизнесу 
надо помогать, 
а не отбирать 
последнее»

Как бизнесу выживать в условиях кризиса 
и растущего давления со стороны государ-
ства и в каком направлении следует менять 
экономическую политику в стране, «Профи-
лю» рассказал уполномоченный по защите 
прав предпринимателей при президенте РФ 
Борис Титов

– Владимир Путин в своем послании Феде-

ральному собранию заявил о необходимости 

улучшать свободу предпринимательства. 

Из возбужденных по экономическим статьям 

дел, сказал он, лишь малая часть доходит 

до суда, при этом свой бизнес фигуранты таких 

дел фактически гарантированно теряют. От-

куда это знание? Президент вас услышал?

– Да, он нас услышал: эти цифры были 

и в моем ежегодном докладе президенту, 

об этом говорили и предпринимательские 

объединения. К сожалению, ситуация пока 

не улучшается. Самая эффективная «дубина» 

для рейдерских атак, самый универсальный 

инструмент захвата собственности – это уго-

ловное право. Возбуждается уголовное дело, 

и все – предприниматель парализован, его 

бизнес разваливается, банки начинают заби-

рать кредиты. Чаще всего, если уж предпри-

ятие «зацепили», его не отпускают – доводят 

до банкротства или меняют акционеров.

Несколько лет назад начался процесс 

гуманизации уголовного законодательства 

в экономической сфере, что позволило нам 

двинуться вперед. Например, теперь нельзя 

возбуждать дела по экономическим ста-

тьям лишь по заявлению полицейского. Это 

не очень их останавливает, но все же поло-

жительный сдвиг. Что касается налоговых 

преступлений, то здесь, скорее, сделан шаг на-

зад – возвращен старый порядок возбуждения 

таких дел по инициативе следователя, а не на-

логовых органов, как это изначально пред-

усматривала реформа. Это привело к тому, 

что за первую половину этого года возбудили 

больше налоговых дел, чем за весь прошлый.

При этом в суды дела практически никто 

не передает. За год возбуждается примерно 

200 тыс. дел по экономическим статьям, из них 

порядка 3 тыс. – по налогам. А до суда доходит 

42 тыс. дел, еще 15–20 тыс. прекращаются 

на этапе следствия. Где все остальные? Они 

копятся из года в год, висят сотнями тысяч, их 

и не закрывают, и не передают в суд – продле-

вают, замораживают, потом снова продлевают, 

и так может продолжаться годами.

– От чего больше страдают предприниматели? 

С чем связывают свои страхи?

– Сейчас проблема в макроэкономике. Стало 

непонятно, что делать дальше. Многие уже 

начинают чувствовать серьезное снижение 

спроса, а это для предпринимателей более 

важный фактор, чем инфляция. По-прежнему 

растут издержки. В других странах, когда 

происходит стагнация, сразу снижают ставки 

по кредитам. У нас же, с одной стороны, идет 

снижение спроса из-за падения цен на нефть, 

а с другой – кредитная ставка по стране вы-

росла в среднем до 25%, что повлекло и рост 

издержек. В итоге предприниматели оказа-

лись в неких ножницах.

– Критерием экономического роста, как сле-

дует из того же послания, для России должно 

стать наращивание несырьевого экспорта. 

Что мы можем предложить миру и на каких 

рынках?

́́
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– Здесь начинать надо постепенно. С точки 

зрения экспорта некоторые вещи лежат на по-

верхности. Вот, например, мы поставляем 

в Китай круглый лес. А у них вдоль границы 

с нами построены целые комплексы дерево-

перерабатывающих заводов по самой при-

митивной обработке, не буфеты из красного 

дерева там делают. Не говоря уже о том, что 

Китай является мировым лидером в бумажной 

промышленности. Точно 

так же Финляндия перера-

батывала наш круглый лес, 

а свой при этом не трогала. 

Или другой пример – хими-

ческая промышленность. 

Мы поставляем первичный 

полиэтилен, но покупаем 

полиэтиленовые пакеты 

и мыльницы из пластика – 

невыгодно производить их у нас. Это выгодно 

делать в том же Китае, где налоги меньше, 

дешевле труд и электроэнергия.

Нужно отрегулировать экономику так, 

чтобы зарабатывали не китайцы, а мы. Дайте 

стимул нашим предпринимателям, снизьте 

налоги для тех, кто инвестирует, создайте 

условия низкой процентной ставки. В Китае 

эта ставка в разы ниже, а в Европе – еще ниже, 

чем в Китае, сегодня там даже отрицательные 

ставки по депозитам по евро. Дайте нам разви-

ваться в конкурентоспособных условиях, и мы 

тоже мыльницы произведем, а через некото-

рое время – и свои «мерседесы».

– Вы принимали участие в разработке про-

граммы «Экономика роста» Столыпинского 

клуба. Есть ли реакция на программу со сторо-

ны правительства или президента?

– Нас критикуют, конечно, многие. Но это 

хорошо. Как говорил Махатма Ганди, сначала 

тебя не замечают, потом над тобой смеются, по-

том с тобой спорят, потом ты побеждаешь. Мы 

на третьем этапе.

Из правительства официальной реакции 

пока нет. В частном порядке мы общались 

с разными его представителями, многие вы-

ражают несогласие по отдельным пунктам, 

но тем не менее в целом считают програм-

му правильной. Мы надеемся, что удастся 

провести дискуссию на уровне председателя 

правительства. Главная тема критики – то, 

что мы ратуем за мягкую денежную кредит-

ную политику в условиях высокой инфляции. 

Считают, что это полностью разбалансирует 

систему и еще разгонит инфляцию. Но наша 

инфляция – не монетарная, она почти не за-

висит от того количества денег, которые 

есть внутри экономики. Именно монетарная 

инфляция сегодня фактически имеет отрица-

тельное значение.

У нас же инфляция импортируемая, зави-

сит от цены на импортные товары – курс рубля 

падает, и цены пересматривают. У нас инфляция 

тарифная, так как по-прежнему растут процент-

ные ставки. В ЦБ, похоже, рассчитывали, что 

«За год возбуждается примерно 200 тысяч дел 

по экономическим статьям, из них порядка трех 

тысяч – по налогам. А до суда доходит 42 тысячи дел, 
еще 15–20 тысяч прекращаются на этапе следствия. 
Где все остальные?»
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увеличение ставки снизит инфляцию, но это 

не так. Цены производителей выросли серьезно, 

потому что они должны были учесть новую став-

ку в стоимости продукции. Есть еще инфляция 

монопольная. Дефицит товаров по-прежнему 

существует везде, нет достаточной конкуренции, 

отсюда серьезное давление на цены.

Поэтому первое, что мы предлага-

ем, – создать механизм доведения средств 

до производителя. Никакие инвестиции 

в производство невозможны без первичного 

капитала, но таких кредитов – по приемле-

мым ставкам и на долгий срок, на период 

окупаемости проекта – сегодня нет. Второй 

момент – ипотека. АИЖК (Агентство по ипо-

течному жилищному кредитованию. – «Про-

филь») уже работает нормально – выкупает 

ипотечные закладные, рефинансирует 

банки, снимает с них риски. Дайте больше 

денег – стройка пойдет. Можно создать и кре-

дитные портфели малого бизнеса. Смысл 

такой: все кредиты маленькие, но банк их 

может по определенной схеме соединить 

в один портфель, выпустить под них ценные 

бумаги и заложить их в ЦБ. Это не создаст 

никаких рисков для инфляции.

– Воспринимаете ли вы «Экономику роста» 

как альтернативу официальной 

программе-2030?

– Мы предлагаем модель, ориентированную 

прежде всего на рост, а не на стабилизацию 

экономики. Мы смотрим на опыт Японии, 

Китая, в какой-то степени Канады, Ирлан-

дии, Сингапура и Малайзии, добившихся 

роста экономики в кризис либо при общей 

ее отсталости. Они нацеливали политику 

на экономический рост, а не на популярные 

решения, заботясь не о завтрашнем дне, 

а о послезавтрашнем. Насыщение рынка 

деньгами, которые стимулировали бы бизнес 

вкладывать в экономику, – главный фактор 

подобной политики. Кроме этого, необходимо 

снижение налоговой нагрузки для развиваю-

щихся производств.

– Введение нового налога по системе «Пла-

тон» для автоперевозчиков породило волну 

протестов дальнобойщиков. Президент Путин 

теперь предлагает отменить для них транс-

портный налог. Как вы в целом оцениваете 

налоговую политику государства?

– Так или иначе, это рост нагрузки на бизнес. 

Если говорить конкретно о «Платоне», то та-

кая система нужна, другое дело, что на старте 

к ней было много вопросов и, может быть, 

не стоило вводить ее в кризис. Но это все-

таки частность. А в целом, несмотря на то, 

что еще в прошлогоднем послании прези-

дент объявил мораторий 

на повышение налогов, 

мы почти каждый день 

сталкиваемся с тем, что 

общая нагрузка на биз-

нес растет, сталкиваемся 

с новыми неналоговыми 

платежами, изменениями 

налогооблагаемой базы. 

Это и налог на имущество, 

который теперь считается 

по кадастровой стоимо-

сти, и социальные платежи, и экологические.

Хотя, казалось бы, в условиях экономиче-

ского кризиса предприятиям надо помогать, 

а не тянуть с них последнее. Сейчас многие ве-

домства стали «добирать» средства с бизнеса. 

Но в результате будут остановлены предприя-

тия, многие потеряют работу, то есть негатив-

ный социальный эффект будет значительно 

больше, чем от недополученных в бюджет 

пяти копеек. Нашему социальному и экономи-

ческому блоку нужно понять, что 90% доходов 

российских семей – это зарплаты и только 

10% – социальные пособия и выплаты. Поэто-

му прежде всего надо смотреть не на госу-

дарственный бюджет. Гораздо важнее, чтобы 

домохозяйства чувствовали себя уверенно.

В большинстве стран налоги выше, 

чем в России, но это касается прежде всего 

физических лиц, это прогрессивная система 

налогообложения. Многие наши либераль-

ные экономисты считают, что наш налог 

в 13% – это великая заслуга и преимущество 

российской экономики перед другими стра-

нами. Но это не так, это всегда было вре-

менной мерой. Президент говорил, что она 

продлится не более 10 лет, что это нужно для 

того, чтобы вернуть вывезенные капиталы, 

которые находятся на офшорных счетах. Ко-

нечно же, богатые должны платить больше, 

чем бедные. У нас же в результате получилась 

огромная дифференциация людей. Деньги ча-

«Мы предлагаем модель, ориентированную прежде 

всего на рост, а не на стабилизацию экономики. 
Насыщение рынка деньгами, которые стимулировали 
бы бизнес вкладывать в экономику, – главный фактор 
подобной политики. Кроме этого, необходимо снижение 
налоговой нагрузки для развивающихся производств»
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стично пришли из офшорных зон, но только 

те, которые необходимо тратить здесь. Поэто-

му сейчас приходится вводить специальный 

закон о «киках» (контролируемых иностран-

ных компаниях) одновременно с амнистией 

капиталов, чтобы вернуть оставшиеся деньги 

из-за рубежа.

НДФЛ должен быть прогрессивным, 

а налоги для бизнеса, наоборот, ниже. Тогда 

предпринимателю станет намного выгоднее 

вкладывать доходы обратно в производство, 

начнет увеличиваться количество рабочих 

мест. Сейчас главная задача для налоговой 

системы – создать налоговые стимулы для 

тех, кто создает новые производства и техно-

логии. За это мы ратуем в «Экономике роста», 

не предлагая в краткосрочной перспективе 

каких-то более кардинальных мер. А пред-

лагаем мы, например, льготу по социальным 

платежам для предприятий с высокой про-

изводительностью труда. Поскольку такое 

предприятие эффективнее по отрасли, чем 

другие, то и зарплаты там более высокие, соот-

ветственно, налоги с этих зарплат тоже будут 

высокие, даже если ставка будет ниже. Кроме 

того, мы предлагаем эти страховые платежи 

вернуть в систему ЕСН (единого социального 

налога. – «Профиль»). Было ошибкой перево-

дить их в страхование, потому что это не стра-

ховые платежи, это просто налог на зарплату, 

который платят все и в результате получают 

свою пенсию.

Также мы предлагаем отменить накопи-

тельную часть пенсии. Платить налог ЕСН все 

обязаны, за что и получают базовую пенсию, 

а вкладывать в частные пенсионные фонды 

можно только на добровольной основе.

– Вы возглавляете Комитет российско-

китайской дружбы. Действительно ли дружба 

крепнет? Каковы перспективы экономического 

сотрудничества двух стран?

– Процесс идет очень непросто, хотя мы много 

говорили о том, что Китай берет на себя или 

возьмет в будущем тот недостаток инвести-

ций, которые мы потеряли в результате санк-

ций Запада. За этот год ситуация изменилась. 

Китайские компании – крупные и помельче – 

чувствуют, что вектор меняется, начинают 

вкладывать в российские проекты. Конечно, 

это не совсем те инвестиционные фонды, что 

мы привыкли видеть на Западе, в основном 

это производственно-промышленные группы, 

которые хотят вкладываться в совместные 

производственные проекты. Сейчас, напри-

мер, идет активный зондаж энергетики. Есть 

компании, которые хотят вложиться в гене-

рацию. Так, Ярославская ТЭЦ строится уже 

с практически 50-процентной долей китай-

ской компании. Для них важно поставить свое 

оборудование. Сегодня в Китае производят 

всё – от самых маленьких котлов для инди-

видуальных домов до турбин для крупных 

электростанций.

С другой китайской компанией, одним 

из крупнейших мировых производителей 

систем очистки воды, подписан контракт 

на установку 100 малых очистных сооруже-

ний для населенных пунктов поселкового 

типа у нас в России. Есть интерес китайцев 

и в инвестициях в производство экологически 

чистых продуктов. Это очень большая ниша 

для нашего экспорта, и она уже реализовыва-

ется. Идут поставки пищевых масел в Китай, 

началось строительство нескольких пред-

приятий на территории России, в частности, 

молочных заводов на Дальнем Востоке. Есть 

совместные проекты по производству и пере-

работке топинамбура.

– Предпринимательское сообщество часто 

говорит об утрате доверия к государству. Воз-

можно ли его вернуть, и как именно?

– Возможно – правильной экономической 

политикой, не словами, а делами. Например, 

сократить количество проверок. Это уже пыта-

лись сделать, но в результате ничего не получи-

лось – они все растут и растут.

Если вчера еще можно было отделаться 

какими-то небольшими, косметическими 

доработками, то сегодня нужны системные 

решения по выходу из кризиса, комплексные 

решения в области денежно-кредитной, на-

логовой, тарифной, таможенной, судебной, 

административной. Если реализовать только 

что-то одно, то все остальное все равно утянет 

нас на дно. Поэтому и в управлении нужны 

изменения, нужен центр реформ – адми-

нистрация развития, как мы ее называем. 

Управление развитием должно быть иным, 

нежели управление текущим состоянием. 

Того, кто занимается развитием, просто 

задушат проблемы текущего дня – течет ли 

крыша или платежка неверная пришла. Этим 

надо заниматься людям с разными головами, 

с разными квалификациями. Мы должны 

project management выделить в отдельную 

структуру на базе новой информации, стати-

стики, которой сегодня нет. Это должна быть 

государственная структура, подчиняющаяся 

непосредственно президенту. А сегодня, без 

этих данных, мы ориентируемся в экономике, 

как слепые котята. ■
Беседовала Екатерина Буторина
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Российский малый и средний бизнес впал в депрессию. 
Одни готовы уезжать из страны, другие – достаточно 
жестко говорить с властью

Пессимизм на грани 
враждебности

Екатерина 

Буторина

Российскому малому и среднему бизнесу (МСБ), 

который не раз переживал трудные времена, по-

казывая чудеса живучести, впервые поставлен 

диагноз: депрессия. Падение деловой активно-

сти и сокращение этого сектора констатировал 

в III квартале 2015 года индекс RSBI (Russian 

Small Business Index) – совместное исследование 

общественной организации малого и среднего 

предпринимательства «Опора России» и Пром-

связьбанка. Затягивать пояса уже некуда, и, как 

отмечают опрошенные «Профилем» эксперты, 

отчаявшиеся предприниматели все чаще либо 

покидают страну, либо сворачивают бизнес.

Неутешительный диагноз
Главной сенсацией Московского экономиче-

ского форума, проходившего 8 декабря, стало 

выступление предпринимателя Дмитрия По-

тапенко, видеозапись которого вызвала бурное 

обсуждение в соцсетях. Никакой внешней 

угрозы для России нет, заявил он, а «четыре 

нокаутирующих удара нанесены исключитель-

но нашими экономическими властями». «Это 

преступное эмбарго, которое введено конкрет-

но под передел рынка конкретными, присо-

савшимися к государственным чиновникам 

компаниями. Оно привело к отсутствию конку-

ренции и росту цен. Это запретительные и за-

предельные ставки кредитования. Их не Обама 

нам сделал, – перечислял Потапенко. – Это указ 

об уничтожении продуктов. Это, безусловно, 

«налог Роттенберга». А после этого приезжа-

ет к тебе налоговый инспектор и проверяет 

компании, которые даже не подлежат провер-

ке». Диалог бизнеса и власти, по выражению 

предпринимателя, последние 20 лет выглядит, 

«как у мясника с коровой, – ласково заглядывая 

в глаза и держа нож под горлом с вопросом: что 

у нас сегодня, говядина или молоко?».

Цифры индекса RSBI подтверждают 

такие оценки происходящего. Это исследо-

вание настроения в секторе МСБ с 2014 года 
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проводится ежеквартально. В последнем 

опросе приняло участие 4 тыс. компаний 

в 24 регионах страны. 40% участников пред-

ставляют сферу услуг, 40% – оптовую и роз-

ничную торговлю, 20% – производство. Такое 

отраслевое распределение характерно для 

всего сегмента МСБ. У индекса несколько 

компонентов, среди которых бизнес-климат, 

продажи и прибыль, кадры, доступность 

финансирования, инвестиции. Измеряется 

индекс в пунктах. Значение выше 50,0 пун-

ктов указывает на рост деловой активности, 

ниже – на падение.

В III квартале было зафиксировано 

падение деловой активности МСБ с 44,6 пун-

кта в июне до 42,8 в сентябре. Этот показа-

тель с прошлого года ни разу не достигал 

отметки 50,0. И хотя 

последние цифры не ре-

кордно низкие (в декабре 

прошлого года показа-

тель был на уровне 39,8), 

исследователи впервые 

отмечают ускоренное 

снижение деловой актив-

ности. Такая тенденция 

характерна для всех регионов, где проводил-

ся опрос. Наибольший спад продемонстри-

ровали сфера услуг и торговля, наимень-

ший – производство.

Аналитиков настораживает охватив-

ший бизнес пессимизм. «Предприниматели 

всегда быстро адаптируются к ситуации. 

Конец года обычно связывают с повыше-

нием покупательской активности и ростом 

продаж. Однако на этот раз ожиданий 

улучшения ситуации в IV квартале 2015 года 

у бизнеса нет», – отметил старший вице-

президент, руководитель блока «Малый 

и средний бизнес» Промсвязьбанка Влади-

мир Шаталов. «Действительно, пессимизма 

такой высокой степени, сочетающегося 

уже не просто с недоверием, а с открытой 

враждебностью к государству, я в предыду-

щие годы не наблюдал, – соглашается пре-

зидент Национального института системных 

исследований проблем предприниматель-

ства (НИСИПП), профессор ВШЭ Александр 

Чепуренко. – Это говорит о том, что мы пере-

живаем не просто кризис, а момент, когда 

прежняя модель экономического развития 

перестает действовать. Эта модель была со-

пряжена с высоким уровнем административ-

ной нагрузки на бизнес и административных 

барьеров. Но в то же время за счет различ-

ных макроэкономических факторов бизнес 

обеспечивал достаточно высокую рентабель-

ность, поэтому предприниматели кряхтели, 

но продолжали работать. Сейчас этого нет».

Компонент RSBI «Продажи» продемон-

стрировал ускорение сжатия сегмента МСБ 

(с 48,1 в июне до 43,5 в сентябре), при этом до-

ходы розницы рухнули в конце прошлого года 

и продолжают падать, а снижение прибыли 

производства, наоборот, слегка замедлилось. 

Несколько улучшились, согласно исследованию, 

кредитные условия для МСБ, но доступность 

кредитов получила плохую оценку (она остается 

ниже 50,0). По данным авторов исследования, 

Индекс RSBI и ВВП РФ (оценка МЭР)
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RSBI – индикатор, оценивающий деловую активность в сегменте 
МСБ, значение выше 50,0 пунктов указывает на рост деловой 
активности, ниже 50,0 пунктов – на снижение.

   Источник: PSB Research, Magram Market Research.
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RSBI продажи, розничная торговля 
и промпроизводство
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 Источник: PSB Research, Magram Market Research.

RSBI продажи 
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Компонент RSBI «Продажи» показывает ускорение сжатия 
сегмента МСБ – 43,5.
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Не все, конечно, разорились на турецких помидорах 
и польских яблоках, не всех интересуют фуры. 
Но всех, кто хоть раз задумывался о собственном 

бизнесе, волнует происходящее

Конец года обычно связывают с повышением 

покупательской активности и ростом продаж. 

Однако на этот раз ожиданий улучшения 

ситуации у бизнеса нет
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Доля МСБ, взявших кредиты в банках (% от опрошенных)
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Доля компаний МСБ, которым необходимы кредиты (%)
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53% компаний испытывают сложности при получении кредитов, 
24% заявляют о своей потребности в кредитовании.

на доступность кредитов оказывает влияние 

не только ставка, но и факторы, связанные с уже-

сточением требований банков к заемщикам. Так, 

год назад кредиты получили 24% предприятий 

МСБ, в III квартале нынешнего – только 10%. 

«Доступность кредитования находится в крайне 

негативной зоне, – заявил президент «Опоры 

России» Александр Калинин. – А из тех, кому уда-

ется получить кредит, более половины заявляют, 

что испытывали сложности при его получении». 

Следствием падения прибыли стало значитель-

ное ухудшение ситуации 

с кадрами в сегменте 

МСБ – предприниматели 

сокращают персонал. Ин-

декс RSBI по этому показа-

телю впервые опустился 

ниже 50,0. Бизнес будет 

закрываться, считает Че-

пуренко. «Средний бизнес 

и крупнее будет перено-

ситься за рубеж, – говорит 

он. – А микро- и малый 

бизнес будет в значи-

тельной степени снижать обороты, сбрасывать 

занятость и уходить в неформальный сектор. 

И мне уже известно много случаев, когда бизнес, 

который еще пару лет назад вполне можно было 

отнести к категории среднего, сегодня сжался 

до маленького семейного предприятия».

Причины заболевания
Причины столь пессимистичных настроений 

предпринимателей эксперты видят в государ-

ственной политике, которая поддерживает 

МСБ больше на словах, чем на деле. «Маржа 

упала практически до плинтуса, а всякого рода 

административные барьеры ниже не стали, – 

говорит Чепуренко. – Чиновники проверяющих 

инстанций свои аппетиты не сократили. Более 

того, они даже готовы были бы их расширить, 

учитывая динамику курса рубля, а они ори-

ентируются в своих привычках потребления 

на те страны, где вовсе не рубль ходит. Это по-

буждает их к еще более высоким запросам фор-

мального и неформального характера в адрес 

бизнеса. И бизнес просто входит в ступор». 

Эксперт признается, что еще несколько лет 

Причины пессимизма предпринимателей эксперты 

видят в госполитике, которая поддерживает малый 

и средний бизнес на словах, а не на деле. Нынешний 
типичный российский бизнесмен «напоминает мышку, 
которая забилась в норку и старается там выжить, 
делая осторожные вылазки ночами», – говорит глава 
«Бизнес Солидарности» Яна Яковлева
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Помогите Софье! СОЮЗ БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ РОССИИ 
ПРОСИТ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ ПОМОЧЬ

Более подробная 

информация по тел.: 

(495) 225 1316 или 

на сайте www.sbornet.ru.

Платежи в адрес 

Софьи Милинцовой 

принимаются во всех 

отделениях Сбербанка 

России без взимания 

комиссионного сбора. 

У пятилетней москвички Софьи Милинцовой с рождения пораже-

ны почки. До операции по их пересадке медики рекомендовали 

девочке автоматический перитонеальный диализ с использованием 

циклера, аппарата «искусственной почки», который значительно 

улучшит состояние малышки. Кроме этого, он облегчит жизнь семье: 

процедуру очищения крови циклер осуществляет в ночное время 

по заданной врачом программе. Таким образом, «искусственная 

почка» поможет сохранить Софье здоровье до трансплантации уже 

настоящего, живого органа. Однако стоит циклер 560 000 рублей. 

Такой суммы у семьи нет. 

ИНН 7715257832

КПП 771501001

р/с 40703810287810000000

в Московском филиале ПАО РОСБАНК г. Москва

к/с 30101810000000000272 

БИК 044583272

Назначение платежа: пожертвование 

на лечение Софьи Милинцовой

Получатель: некоммерческое партнерство «Союз благотворительных организаций России»

назад он был уверен, что падение цен на нефть 

пойдет на пользу экономике. «Это должно 

было показать правящей верхушке, что жить 

за счет ренты больше невозможно, и заставить 

ее укоротить этот неистребимый зуд к вымо-

гательству со стороны надзирающих органов 

нижнего уровня, – объяснил он. – Но сейчас мы 

наблюдаем, что никакого реального снижения 

нагрузки на бизнес не происходит».

Увеличение налоговой нагрузки на МСБ – 

еще одна причина стресса предпринимателей, 

обращает внимание управляющий партнер 

консалтинговой компании Heads Consulting 

Александр Базыкин. «Одни только социальные 

платежи для таких компаний крайне разоритель-

ны. А если учитывать инициативы этого года, 

так просто смертельны, – объясняет он. – Напри-

мер, история с «Платоном». Очень многим ИП 

с введением платы за грузоперевозки пришлось 

полностью свернуть деятельность. Раньше от за-

конодательных инициатив МСБ уходил в тень 

и на «серые» зарплаты, сейчас ему просто при-

ходится закрываться. Так что либо их наконец 

оставят в покое, либо они вымрут как класс».

Не все, конечно, разорились на турецких 

помидорах и польских яблоках, не всех интере-

суют фуры. Но всех, кто хоть раз задумывался 

о собственном бизнесе, волнует происходящее. 

«Ощущение депрессии действительно есть. 

Предприниматели тоже читают новости и ви-

дят, что политика теперь такая, что идет вразрез 

с бизнесом. Проблема не только у тех, у кого 

предприятия закрылись из-за введения эмбар-

го, – говорит председатель некоммерческого 

партнерства «Бизнес Солидарность» Яна Яковле-

ва. – Остальные, видя это, теряют желание что-

либо начинать. Невозможно что-то планировать, 

когда ты не знаешь, какое еще решение примут 

завтра, исходя из политической необходимости». 

По ее словам, нынешний типичный россий-

ский бизнесмен «напоминает мышку, которая 

забилась в норку и старается там выжить, делая 

осторожные вылазки ночами».

«Если ситуация будет по-прежнему ухуд-

шаться, то Кремль и правительство вынуждены 

будут пойти на какие-то непопулярные меры 

в виде демонстративных отставок, следствия 

и суда, – резюмировал Чепуренко. – В этом смыс-

ле выступление Потапенко было определенным 

«звоночком», который показывает, что в бизнес-

кругах зреет готовность идти на достаточно 

крутые разговоры с представителями властей». ■
При участии Марии Сластенниковой

Уже сегодня много 

случаев, когда бизнес, 

который еще пару 

лет назад вполне 

можно было отнести 

к категории среднего, 

сжался до маленького 

семейного 

предприятия

Диалог бизнеса и власти, по выражению предпри-

нимателя Дмитрия Потапенко (на фото), последние 

20 лет выглядит, «как у мясника с коровой, – ласково 

заглядывая в глаза и держа нож под горлом с вопро-

сом: что у нас сегодня, говядина или молоко?»
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Несмотря на сокращение, некоторые сегменты 
рынка информационных технологий сохранили 
положительную динамику

Дорога в облака

Юнна Коцар Уходящий год оказался предсказуемо тяже-

лым для российского рынка IT: кризис ударил 

по нему, как и по другим сферам экономики. 

По итогам 2015 года наблюдается рекордное 

сокращение рынка в денежном выражении, 

отмечают аналитики компании IDC: как 

правило, динамика расходов на IT в России 

повторяет динамику цен на нефть. По под-

счетам IDС, объем российского рынка IT 

за 2015 год составит $15–16 млрд  – это означа-

ет, что он опустится практически до уровня 

2005 года. Десять лет назад рынок информаци-

онных технологий в России достиг $12 млрд, 

а уже в 2006 году он вырос до $35 млрд.

Сокращение IT-рынка – это не только 

следствие кризиса, связанное с девальвацией 

рубля и падением инвестиций в основные 

фонды, подчеркивает руководитель депар-

тамента IT и облачных сервисов исследова-

тельской компании J'son & Partners Сonsulting 

Александр Герасимов. «Уже сейчас одной 

из существенных причин его падения являет-

ся возможность для заказчиков значительно 

более эффективно использовать IT-ресурсы, 

получая их в формате облачных сервисов», – 

объясняет он.

Представители всех основных сегментов 

российского IT-рынка рассказали, что считают 

главными трендами уходящего года, и по-

делились с «Профилем» своими прогнозами 

на 2016 год.

IT и бизнес: импортозамещение 
и облачные сервисы
Самая очевидная тенденция года в сфере 

информационных технологий для бизнеса – 

импортозамещение. Государство поставило 

перед отраслью задачу создать ПО, оборудова-

ние и инфраструктурные решения, которые 

позволили бы постепенно отказаться от систем 

иностранных вендоров.

«Нельзя сказать, что тенденция к им-

портозамещению сама по себе заметно 

сократила рынки дистрибуции ПО и обо-

рудования. Но те интеграторы, которые 

традиционно работали с технологиями 

глобальных вендоров, оказались вынуждены 

пересматривать свою бизнес-модель, созда-

вать новые направления деятельности, в т. ч. 

связанные с разработкой на альтернативных 

платформах, – рассуждает генеральный ди-

ректор «ФОРС-Центр разработки» (ГК ФОРС) 
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Степан Томлянович. – С другой стороны, 

разработчики отечественных IT-решений по-

лучили возможность усилить свои позиции 

на рынке поставщиков за счет государствен-

ной поддержки».

«Курс на импортозамещение и поддержку 

отечественных разработчиков в области ИКТ 

нашел отражение в таких направлениях, как 

разработка отечественных аналогов и разра-

ботка решений, которые могут интегрировать-

ся с зарекомендовавшими себя на мировом 

рынке промышленными системами и расши-

рять их возможности», – считает Леонид Тихо-

миров, генеральный директор ООО «Парма-

Телеком» (группа компаний ITPS)

Пока, впрочем, об ощутимых результатах 

этого начинания говорить не приходится. 

«Никаких признаков успеха импортозаме-

щения пока не отмечается. Да, скорей всего, 

это и невозможно в столь 

сжатый срок», – рассказал 

«Профилю» Александр 

Герасимов.

Импортозамещение 

должно ориентировать-

ся не столько на произ-

водство продуктов, будь то ПО или гаджеты, 

сколько на развитие научного потенциала, 

необходимого для использования высоких 

технологий, считает генеральный директор 

компании IBM в России и СНГ Андрей Фила-

тов. «Наибольшую ценность, на мой взгляд, 

здесь представляет приобретение умений 

работать с технологиями, структурировать 

бизнес, организовывать поддержку продук-

тов, оказывать сервисы, создавая на терри-

тории страны добавленную собственность», – 

объясняет он.

Вторая явная тенденция на рынке IT для 

бизнеса – развитие облачных технологий. 

В отличие от импортозамещения, она косну-

лась не только России. По словам Александра 

Герасимова, и в России, и на глобальном рынке 

наблюдается бурный рост облачных сервисов, 

особенно это касается сегмента SaaS (Software-

as-a-Servise, ПО как сервис). Его динамика – 

выше 30% по всем сегментам.

«Важно отметить, что это замещающий 

рост, то есть рост потребления облачных 

сервисов – это сокращение потребления про-

граммного и аппаратного обеспечения в тради-

ционном формате», – подчеркивает Герасимов. 

Таким образом, рост IaaS (Infrastructure-as-

a-Service, т. е., облачных вычислений) означает 

сокращение потребления физических серверов 

конечными корпоративными пользователями, 

рост сервисов виртуальной АТС – сокращение 

потребления физических АТС и традиционно-

го «голоса», а рост SaaS – сокращение закупки 

лицензий на ПО для локальной инсталляции.

По прогнозам IDC, к концу 2016 года объ-

ем сегмента «облаков» составит более $460 млн, 

а среднегодовой темп роста – более 50%. В Рос-

«В переводе с греческого «кризис» означает 

просто «решение». Часто кризис – результат 

нашей неспособности решить, куда же нам 

двигаться. В этом смысле 2015 год стал годом 

«кризиса принятия решений». Проблемы рос-

сийской экономики привели к естественному 

сокращению инвестиций в IT со стороны ком-

мерческого и государственного секторов. Воз-

можности финансовых организаций по креди-

тованию бизнеса сократились, и IT-компаниям 

стало сложнее получать заемные деньги. Из-за 

высокой волатильности рынка бизнес оказался 

в непрогнозируемой ситуации, где решения 

либо «замораживались» и не принимались 

вообще, либо принимались с минимальным 

горизонтом планирования. Все это привело 

к дефициту источников роста для IT-сектора и, 

как следствие, максимальному аскетизму кли-

ентов в расходах на IТ. В целом 2015 год можно 

считать годом начала реальной трансформа-

ции IТ-индустрии, когда компании вынуждены 

были отказаться от проверенных схем продаж 

и искать новые пути дальнейшего развития 

бизнеса в новых условиях. В ближайший год 

выживут те, кто занимается постоянным поис-

ком точек роста, принимая во внимание мед-

ленное восстановление прежних источников 

инвестиций. Задача «Астерос» на 2016 год – 

сохранить лидерские позиции на сокращаю-

щемся рынке. Для этого мы предпримем ряд 

шагов по трансформации бизнеса, в том числе 

в целях укрупнения направления инженерной 

инфраструктуры. Мы не исключаем сделок M&А 

в будущем году».

Юрий Бяков, 
председатель правления 

группы «Астерос»:

По подсчетам IDС, объем российского рынка IT 
за 2015 год составит $15–16 млрд – это означает, 
что он опустится практически до уровня 2005 года 
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сии это обусловлено не только стремлением 

бизнеса к технологиям и одновременной по-

требностью в быстром развертывании реше-

ний, но и финансовым фактором. «Облачные 

технологии позволяют значительно снизить об-

щую стоимость владения информационными 

системами, а также ускорить внедрение таких 

решений», – рассказал «Профилю» генеральный 

директор SAP СНГ Вячеслав Орехов.

Наконец, немаловажный тренд, который 

нельзя подсчитать в денежном выражении, – 

перемена сознания участников рынка, отме-

чают сразу несколько из опрошенных «Профи-

лем» экспертов. «Уже очевидно, что заказчики 

перестают мыслить категориями «надо купить 

сервер» и переводят разговор в русло «SLA 

работы ИТ», – говорит генеральный директор 

компании КРОК Борис Бобровников. – За-

казчики находят в ИТ не просто ключ к вы-

живанию, но и к развитию, используют ИТ 

для оптимизации своих основных бизнес-

процессов, так как понимают, что в будущем 

такие проекты могут принести немалые диви-

денды для бизнеса».

Повышение эффективности бизнеса 

выходит на первый план, и в решениях 

по внедрению того или другого продукта 

принимает участие непосредственно бизнес-

аудитория, то есть конечные пользователи 

систем. Кроме того, заказчики не ограничи-

ваются привычными подрядчиками и при-

вычными производителями, а активно ищут 

наиболее выгодные для себя решения, что 

приводит к увеличению числа нишевых, 

небольших вендоров. Рост интереса к облач-

ным технологиям Бобровников считает как 

раз следствием этих пере-

мен в сознании заказ-

чиков: для повышения 

эффективности бизнеса 

компании готовы дове-

риться тем решениям, 

вроде «облаков», к кото-

рым до недавнего вре-

мени относились более 

скептично.

«Порой проникновение достигает 

такой степени, что бизнес-модели компаний 

начинают изначально базироваться на воз-

можностях, которые дает мобильная связь, 

интернет и геолокация, причем речь идет 

не о молодых стартапах, а о преобразовании 

компаний в традиционных индустриях», – 

отмечает заместитель генерального дирек-

тора по развитию бизнеса компании EPAM 

Systems Артак Оганесян.

Благодаря «цифровой» трансформации 

бизнеса компаниям становится проще в пол-

ной мере реализовывать свой потенциал, 

добавляет Вячеслав Орехов: высвобождаются 

ресурсы для развития новых областей бизне-

са, труд становится более интеллектуалоем-

ким и производительным. Компании полу-

чают больший результат, расходуя меньшее 

Рост интереса к облачным технологиям – следствие 

перемен в сознании заказчиков: для повышения 
эффективности бизнеса компании готовы довериться 
таким решениям, как «облака», к которым недавно 
относились скептически

Все чаще компании 

закупают для «разъ-

ездных» сотрудников 

планшеты, интегриро-

ванные в корпоратив-

ную сеть компании, 

создавая таким 

образом мобильные 

рабочие места
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количество ресурсов, а HR-платформы по-

зволяют стимулировать профессиональный 

рост сотрудников и оперативно находить 

специалистов на ключевые должности.

Еще один бизнес-тренд ИТ-отрасли от-

мечает Максим Волошин, директор по разви-

тию Redmadrobot: «BYOD наоборот» – тренд 

уходящего года, который мы, разработчики 

мобильных решений, фиксируем в кор-

поративном секторе. О BYOD (Bring Your 

Own Device) говорят уже не первый год, 

но по факту он так и не пришел в том виде, 

в котором его изначально прогнозировали. 

Однако сейчас бизнес закупает все больше 

мобильных устройств (чаще планшеты), для 

того чтобы мобильные сотрудники (торго-

вые представители, коллекторы, менеджеры 

по продажам, мерчендайзеры, транспортные 

служащие и пр.) могли работать вне офиса. 

И это, в свою очередь, подстегивает спрос 

на специальное мобильное ПО – field force-

решения или, другими словами, мобильные 

рабочие места».

Самые мрачные прогнозы по ограниче-

нию поставок ПО и оборудования пока не во-

плотились в жизнь, но увеличившаяся неопре-

деленность затрудняет IT-компаниям выбор 

стратегии и тактики развития, признают экс-

перты. «Экономический спад, слабый рубль, 

неспокойная геополитическая ситуация – все 

это не внушает оптимизма. Мы не думаем, 

что в следующем году что-то изменится кар-

динально», – скептически отмечает Степан 

Томлянович. Рынок продолжит сжиматься 

по многим направлениям, хоть сфера IT-услуг 

и пострадает меньше других, считает он. 

Впрочем, позитивный прогноз можно дать 

по сервисной поддержке, аутсорсингу ЦОДов 

(центров обработки данных), облачным SaaS- 

и PaaS («платформа как услуга»)-сервисам, 

убежден эксперт.

Интернет: мобильность 
и платный контент
«2015 год был, безусловно, не самым простым 

для отрасли: курсовые изменения в декабре 

2014 года привели к определенной нестабиль-

ности в сегменте медийной рекламы в первом 

полугодии 2015 года, новые законодательные 

инициативы также требовали большого вни-

мания», – констатирует заместитель гендирек-

тора Mail.Ru Group Дмитрий Сергеев.

Несмотря на то, что влияние экономиче-

ского кризиса на Рунет начало ощущаться еще 

в IV квартале 2014 года, «дно» кризиса, по про-

гнозам экспертов, придется на конец 2015-го – 

начало 2016-го. А это означает, что к докри-

зисным темпам роста сфера сможет вернуться 

только в 2017 году.

При этом ситуация в интернет-отрасли 

остается не слишком мрачной. «Когда мы го-

ворим о том, что «Рунет чувствует кризис», это 

заключается в изменении динамики роста от-

дельных рынков, но не в падении абсолютных 

величин», – объясняет гендиректор Российской 

ассоциации электронных коммуникаций 

(РАЭК) Сергей Плуготаренко.

Точных прогнозов о том, каким будет 

объем российского интернет-рынка по ито-

гам 2015 года, пока нет, но известны данные 

за прошлый год. Согласно исследованию «Эко-

номика Рунета», представленному РАЭК и Выс-

шей школой экономики (НИУ ВШЭ), за 2014 год 

объем интернет-рынков контента и сервисов 

в денежном выражении вырос на 46% и достиг 

1,094 трлн руб., а объем электронных платежей 

вырос на 36% и составил 476 трлн руб. В сум-

ме объем рынка Рунета составил около 2,2% 

ВВП России за 2014 год. Значительный рост 

демонстрирует и рынок цифрового контен-

та – эксперты РАЭК связывают это с трендом 

на потребление легального цифрового кон-

тента, в основном коснувшимся молодежи. 

За контент в 2014 году пользователи заплатили 

6,7 млрд руб. Снизился лишь объем рынка ме-

диарекламы – он составил 22 млрд руб., на 5% 

ниже показателей 2013 года. В 2015 году, как 

ожидается, падение продолжится.

Десктопы     -1

Планшеты     +20

Смартфоны     +34

Smart TV     +41

С каких устройств выходят в интернет в России, 
динамика за год (%)

Источник: TNS Web Index. РИФ-КИБ 2015.
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На российский интернет-рынок 

в 2015 году оказали максимальное влияние два 

тренда: взрывной рост мобильного сегмента 

и продолжающийся активный рост социаль-

ных сетей. По данным TNS, в этом году основ-

ной прирост новых пользователей осуществля-

ется за счет мобильных устройств. «2015 год 

окончательно подтвердил, что будущее рынка 

принадлежит мобильным технологиям: ак-

тивно растет число пользователей, продуктов, 

мобильный трафик все больше перетекает 

из веба в приложения», – говорит Дмитрий 

Сергеев. В 2016 году тренд роста мобильной 

аудитории сохранится, трафик все больше 

будет уходить в мобильные приложения, соот-

ветственно, будет расти интерес к мобильной 

рекламе, прогнозирует он.

Гаджеты: «умные» часы 
и B-бренды
Главным событием года, повлиявшим на ры-

нок персональной электроники, стал выход 

первых «умных» часов от компании Apple – 

Apple Watch. С момента официального анонса 

гаджета стало очевидно, что многие другие 

производители техники поспешат воспользо-

ваться ажиотажем вокруг новинки и предста-

вят собственные устройства такого формата. 

В итоге это и произошло, а популярность 

смарт-гаджетов среди российских покупателей 

стремительно возросла: по оценкам ритейлера 

«Связной», в 2015 году этот рынок покажет 

трехзначный рост относительно 2014 года.

Cмарт-браслеты и смарт-часы остаются 

наиболее мощными по обороту категориями 

на рынке гаджетов, соглашается руководи-

тель департамента «Аксессуары» компании 

«М. Видео» Максим Гусев: «Функционал таких 

устройств увеличивается, и все больше людей 

узнает о существовании «личных помощ-

ников», которые следят за здоровьем и фи-

зической формой владельца. Рынок растет 

взрывными темпами, а наиболее известные 

производители уже успели несколько раз обно-

вить свои линейки».

Что касается сегмента смартфонов, 

то в 2015 году фаблеты (смартфоны с диагона-

лью более 5 дюймов) окончательно перестали 

быть нишевым устройством и начали посте-

пенно становиться одним из определяющих 

развитие сегмента смартфонов устройств. Уже 

примерно каждый четвертый продаваемый 

в России смартфон имеет диагональ дисплея 

более 5 дюймов, рассказал «Профилю» дирек-

тор по развитию продаж компании «Связной» 

Рустам Шубенок. Годом ранее таких устройств 

в общем объеме продаж смартфонов было 

в 2,5 раза меньше.

В целом же 2015 год стал кризисным для 

рынка электроники, это связано с общей эко-

номической ситуацией в стране и сокращени-

ем реальных доходов населения. Также рынок 

в начале года «остановили» ажиотажный спрос 

конца 2014 года и почти полное закрытие бан-

ками программ кредитования и рассрочки.

«Покупатели стали обращать больше вни-

мания не на бренд устройства, а на соотноше-

ние цены и функционала гаджета, – отмечает 

Рустам Шубенок. – Поэтому лучшие результаты 

по динамике продаж демонстрируют не са-

мые известные А-бренды, а те, у которых есть 

широкий спектр выбора в средних ценовых 

сегментах, – например, Lenovo, ZTE, LG, то есть 

В-бренды». ■

Apple Watch и другие 

смарт-часы – один 

из самых популярных 

гаджетов-2015

S
h
u
tt
e
rs
to
c
k

́́



lmkФИЛЬ
экｬｫｬｪика

www.profile.ru

– В конце года принято подводить 

итоги. Каким был 2015 год для вашей 

компании?

– AT Consulting ｩｨ}{ｨ}｢ｬ ｮ｢ｧyｧｫｨ{ｵ‾ 
｢ｬｨ|｢ |ｨ}y { ､ｨｧｰ‾ ｦyｪｬy. fｨ ｫ‾｣ｱyｫ 
ｦｨ｠ｧｨ ｨ｡{ｭｱ｢ｬｶ ｩｪ‾}{yｪ｢ｬ‾･ｶｧｵ‾ 
ｪ‾｡ｭ･ｶｬyｬｵ. eｵ ｫｬy{｢･｢ ｫ‾z‾ }ｨｫｬyｬｨｱｧｨ 
yｦz｢ｰ｢ｨ｡ｧｭｸ ｰ‾･ｶ ｧy 2015 |ｨ} – {ｵｪyｫｬ｢ 
ｧy 10–15%. a ｦｵ ｭ{‾ｪ‾ｧｧｨ ､ ｧ‾｣ ｢}‾ｦ. 
lｯｨ}ｹｳ｢｣ |ｨ} ｫｬy･ }･ｹ AT Consulting, ､y､ 
｢ }･ｹ ｦｧｨ|｢ｯ }ｪｭ|｢ｯ ak-､ｨｦｩyｧ｢｣, ｫ{ｨ‾-
ｨzｪy｡ｧｵｦ {ｵ｡ｨ{ｨｦ. a ｹ ｫｱ｢ｬyｸ, ｱｬｨ ｦｵ 
ｩｪ｢ｧｹ･｢ ‾|ｨ }ｨｫｬｨ｣ｧｨ: zｵ･ｨ ｡y{‾ｪｲ‾ｧｨ 
ｦｧｨ|ｨ zｨ･ｶｲ｢ｯ ｢ ｢ｧｬ‾ｪ‾ｫｧｵｯ ｩｪｨ‾､ｬｨ{. 
eｵ ｭｫ｢･｢･｢ ｫ{ｨ‾ ｩｪ｢ｫｭｬｫｬ{｢‾ { ｪ‾|｢ｨｧyｯ, 
｡y､･ｸｱ｢･｢ ｧｨ{ｵ‾ ､ｨｧｬｪy､ｬｵ ｢ ｫｨｯｪyｧ｢･｢ 
ｮ｢ｧyｧｫｨ{ｭｸ ｫｬyz｢･ｶｧｨｫｬｶ.
– За счет чего вы достигли таких 

результатов?

– hｪ‾｠}‾ {ｫ‾|ｨ ｡y ｫｱ‾ｬ ｬ‾ｯ ､ｨｧ､ｭｪ‾ｧｬ-
ｧｵｯ ｩｪ‾｢ｦｭｳ‾ｫｬ{, ､ｨｬｨｪｵ‾ ｦｵ |ｨｬｨ{ｵ 
ｩｪ‾}ｨｫｬy{･ｹｬｶ ｫ{ｨ｢ｦ ､･｢‾ｧｬyｦ. j･y|y‾-
ｦｵ‾ ｧyｲ‾|ｨ ｭｫｩ‾ｯy ｹ zｵ ｨｩ｢ｫy･ { ｮｨｪ-
ｦｭ･‾ «}ｨ{‾ｪ｢‾, ｷｧ‾ｪ|｢ｹ, ｷ､ｫｩ‾ｪｬ｢｡y». 
`y |ｨ}ｵ ｪyzｨｬｵ ｫｩ‾ｰ｢y･｢ｫｬｵ ､ｨｦｩyｧ｢｢ 
ｧy､ｨｩ｢･｢ zｨ･ｶｲｨ｣ ｨｩｵｬ { ｨz･yｫｬ｢ 
ｪ‾y･｢｡yｰ｢｢ ｫ･ｨ｠ｧｵｯ ､ｨｦｩ･‾､ｫｧｵｯ ｩｪｨ-
‾､ｬｨ{. l ｧyｫ ‾ｫｬｶ ｪ‾ｫｭｪｫｵ, ｩｨ｡{ｨ･ｹｸｳ｢‾ 
}ｨ{ｨ}｢ｬｶ }ｨ ｮ｢ｧy･y }‾｣ｫｬ{｢ｬ‾･ｶｧｨ 
ｦyｫｲｬyzｧｵ‾ {ｧ‾}ｪ‾ｧ｢ｹ. Вｫ‾ ｷｬｨ ｢ |ｨｬｨ{-
ｧｨｫｬｶ ｢}ｬ｢ ｧy{ｫｬｪ‾ｱｭ ｧyｲ｢ｦ ｩyｪｬｧ‾ｪyｦ 
ｮｨｪｦ｢ｪｭ‾ｬ }ｨ{‾ｪ｢ｬ‾･ｶｧｵ‾ ｨｬｧｨｲ‾ｧ｢ｹ 
ｧy }ｨ･|ｨｫｪｨｱｧｨ｣ ｨｫｧｨ{‾.
– На ваш взгляд, кризис – время по-

терь или новых возможностей?

– ]･ｹ ｬ‾ｯ, ､ｬｨ ｧ‾ |ｨｬｨ{ ｦ‾ｧｹｬｶｫｹ { ｫｨｨｬ-
{‾ｬｫｬ{｢｢ ｫ ｬｪ‾zｨ{yｧ｢ｹｦ｢ ｪｵｧ､y ｢ ｩｨ-
ｬｪ‾zｧｨｫｬｹｦ｢ ｡y､y｡ｱ｢､ｨ{, ､ｪ｢｡｢ｫ – {ｪ‾ｦｹ 
ｩｨｬ‾ｪｶ. А }･ｹ ｬ‾ｯ ､ｨｦｩyｧ｢｣, ､ｨｬｨｪｵ‾ 
ｧ‾ zｨｹｬｫｹ ｫ･ｨ｠ｧｨ｣ ｪyzｨｬｵ, ｧ‾ |ｨｧｹｬｫｹ 

･｢ｲｶ ｡y ｮ｢ｧyｧｫｨ{ｨ｣ {ｵ|ｨ}ｨ｣ ｢ |ｨｬｨ{ｵ 
ｨｬ{‾ｱyｬｶ ｧ‾ ｬｨ･ｶ､ｨ ｡y ｬ‾ｯｧ｢ｱ‾ｫ､ｭｸ ｫｬｨ-
ｪｨｧｭ {ｨｩｪｨｫy, ｧｨ ｢ ｡y z｢｡ｧ‾ｫ-ｪ‾｡ｭ･ｶｬyｬｵ 
ｫ{ｨ｢ｯ ｩｪｨ‾､ｬｨ{, ､ｪ｢｡｢ｫ – ｨｬ･｢ｱｧｨ‾ 
{ｪ‾ｦｹ }･ｹ ｪy｡{｢ｬ｢ｹ. ]y, ｱyｫｬｶ ､ｨｦｩyｧ｢｣ 
zｭ}‾ｬ {ｵｧｭ｠}‾ｧy ｭ｣ｬ｢ ｫ ｪｵｧ､y. fｨ ｧy-
}‾ｸｫｶ, ｱｬｨ ｨｫｬy{ｲ｢‾ｫｹ ｢|ｪｨ､｢ ｧyｭｱyｬｫｹ 
｠｢ｬｶ { ｧｨ{ｨ｣ ｪ‾y･ｶｧｨｫｬ｢, ｩｪ‾}ｨｫｬy{･ｹｹ 
､yｱ‾ｫｬ{‾ｧｧｵ｣ ｫ‾ｪ{｢ｫ ｩｨ y}‾､{yｬｧｨ｣ 
ｫｬｨ｢ｦｨｫｬ｢ ｢ }‾｣ｫｬ{ｭｹ ｩｨ ｩｪｨ｡ｪyｱｧｵｦ 
ｩｪy{｢･yｦ, z‾｡ }‾ｦｩ｢ｧ|y ｢ }ｪｭ|｢ｯ ｧ‾ｱ‾ｫｬ-
ｧｵｯ ｫｩｨｫｨzｨ{ zｨｪｶzｵ.
– Какие тренды и тенденции кажутся 

вам наиболее очевидными?

– Кｨ･‾zyｧ｢‾ ､ｭｪｫy {y･ｸｬ ｨｬｪy｠y‾ｬｫｹ 
｢ ｧy ｡y､y｡ｱ｢､yｯ, ｢ ｧy ｩｨｫｬy{ｳ｢､yｯ, {ｵ-
ｧｭ｠}yｹ ｢ｯ ｡yｦｨｪｨ｡｢ｬｶ ｱyｫｬｶ ｩｪｨ‾､ｬｨ{. 
К･｢‾ｧｬｵ ｫ‾|ｨ}ｧｹ ｫｬｪ‾ｦｹｬｫｹ ｩｨ･ｭｱ｢ｬｶ 
zｨ･ｶｲ‾‾ ､ｨ･｢ｱ‾ｫｬ{ｨ ｭｫ･ｭ| ｡y ｦ‾ｧｶｲ｢‾ 
}‾ｧｶ|｢. lｫ｢･｢･yｫｶ ､ｨｧ､ｭｪ‾ｧｰ｢ｹ ｦ‾｠}ｭ 
ak-､ｨｦｩyｧ｢ｹｦ｢, { ｬｨｦ ｱ｢ｫ･‾ ｢ ｡y ｫｱ‾ｬ 
ｧ‾ ｫyｦｵｯ ｱ‾ｫｬｧｵｯ ｦ‾ｬｨ}ｨ{, ｧyｩｪ｢ｦ‾ｪ, 

}‾ｦｩ｢ｧ|y. j }ｪｭ|ｨ｣ ｫｬｨｪｨｧｵ, ｫ‾|ｨ}-
ｧｹ ｦｵ {｢}｢ｦ ｩ‾ｪ{ｵ‾ ｪ‾y･ｶｧｵ‾ ｦ‾ｪｵ 
ｩｨ ｩｨ}}‾ｪ｠､‾ ｨｬ‾ｱ‾ｫｬ{‾ｧｧｵｯ ak-
ｩｪｨ｢｡{ｨ}｢ｬ‾･‾｣. kｨ ｠‾ ｫyｦｨ‾ ､ｨ･‾zyｧ｢‾ 
､ｭｪｫy {y･ｸｬ ｩｪ｢{‾･ｨ ､ ｬｨｦｭ, ｱｬｨ ‾ｫ･｢ ｡y-
､y｡ｱ｢､｢ {｢}ｹｬ y･ｶｬ‾ｪｧyｬ｢{ｵ ｢ｧｨｫｬｪyｧｧｨ-
ｦｭ ｫｨｮｬｭ ｫｪ‾}｢ ｨｬ‾ｱ‾ｫｬ{‾ｧｧｵｯ ｪy｡ｪyzｨ-
ｬｨ､, ｬｨ ｨｧ｢ {ｵz‾ｪｭｬ ｩｨｫ･‾}ｧ｢‾. iyｧｶｲ‾ 
ｨ ｬy､ｨｦ ｦｨ｠ｧｨ zｵ･ｨ ｬｨ･ｶ､ｨ ｦ‾ｱｬyｬｶ.
^ｫ･｢ |ｨ{ｨｪ｢ｬｶ ｨ ｡y､y｡ｱ｢､yｯ, ｬｨ }･ｹ 
ｧ｢ｯ ｫ‾|ｨ}ｧｹ ak-ｬ‾ｯｧｨ･ｨ|｢｢ ｩ‾ｪ‾-
ｫｬy･｢ zｵｬｶ ｱ‾ｦ-ｬｨ ｫyｦｨ}ｨｫｬyｬｨｱｧｵｦ. 
j‾|ｨ}ｧｹ ｨｧ｢ ｩｪ‾{ｪyｬ｢･｢ｫｶ { z｢｡ｧ‾ｫ-
ｩｪｨ‾､ｬｵ, ｪ‾｡ｭ･ｶｬyｬｵ ､ｨｬｨｪｵｯ ｫｬｪｨ|ｨ 
ｨｰ‾ｧ｢{yｸｬ ｧy ｨｫｧｨ{yｧ｢｢ ｩｨｫｬy{･‾ｧｧｵｯ 
ｰ‾･‾｣. a ｹ ｫｱ｢ｬyｸ, ｱｬｨ ｷｬｨ ｯｨｪｨｲｨ. Эｬｨ 
ｩｨ｡{ｨ･ｹ‾ｬ ｫ}‾･yｬｶ ak-ｪｵｧｨ､ zｨ･‾‾ ｩｪｨ-
｡ｪyｱｧｵｦ, y ｪyzｨｬｭ ｩｨｫｬy{ｳ｢､ｨ{ – zｨ･‾‾ 
ｷｮｮ‾､ｬ｢{ｧｨ｣ ｢ ､yｱ‾ｫｬ{‾ｧｧｨ｣.
– Ваш прогноз на 2016 год?

– Эｩｨｯy }ｨｪｨ|ｨ｣ ｧ‾ｮｬ｢ ｢ ｪy｡}ｭｬｵｯ 
zｸ}｠‾ｬｨ{ ｨ､ｨｧｱyｬ‾･ｶｧｨ ｨｫｬyｧ‾ｬｫｹ 
{ ｩｪｨｲ･ｨｦ. ]ｭｦyｸ, ｱｬｨ ak-ｪｵｧｨ､ ｧyｱｧ‾ｬ 
{ｨｫｫｬyｧy{･｢{yｬｶｫｹ, ｧｨ ｷｬｨｬ ｩｪｨｰ‾ｫｫ 
zｭ}‾ｬ ｦ‾}･‾ｧｧｵｦ ｡y ｫｱ‾ｬ ｩｪｨ｢ｫｯｨ}ｹｳ｢ｯ 
ｬｪyｧｫｮｨｪｦyｰ｢｣. j･yzｵ‾ ｢|ｪｨ､｢ ｩｨ､｢ｧｭｬ 
ｪｵｧｨ､. aｦ ｧy ｫｦ‾ｧｭ ｩｪ｢}ｭｬ ｬ‾, ､ｬｨ |ｨｬｨ{ 
ｷｮｮ‾､ｬ｢{ｧｨ ｪyzｨｬyｬｶ, {ｵｩｨ･ｧｹｬｶ ｫ･ｨ｠-
ｧｵ‾ ｡y}yｱ｢, ｫ}‾･y{ ｫｬy{､ｭ ｧ‾ ｧy ｦ|ｧｨ-
{‾ｧｧｭｸ ｩｪ｢zｵ･ｶ, y ｧy {ｵｫｬｪy｢{yｧ｢‾ 
}ｨ･|ｨｫｪｨｱｧｵｯ ｨｬｧｨｲ‾ｧ｢｣ ｫｨ ｫ{ｨ｢ｦ｢ 
､･｢‾ｧｬyｦ｢ ｢ ｩyｪｬｧ‾ｪyｦ｢. А ｬy､｠‾ ｬ‾ 
､ｨｦｩyｧ｢｢, ､ｨｬｨｪｵ‾ ｫｦｨ|ｭｬ zｵｬｶ ｩｨ･‾｡ｧｵ 
{ ｨz･yｫｬ｢ ｪy｡ｪyzｨｬ､｢ ｪy｡･｢ｱｧｵｯ ｪ‾ｲ‾-
ｧ｢｣, ｫｩｨｫｨzｧｵｯ {ｵ}‾ｪ｠yｬｶ ､ｨｧ､ｭｪ‾ｧｰ｢ｸ 
ｧy ｦ｢ｪｨ{ｨｦ ｭｪｨ{ｧ‾.
– Каковы планы вашей компании 

на будущий год? Что у вас в приори-

тете?

– fy 2016 |ｨ} ｦｵ ｫｬｪｨ｢ｦ ｧ‾ ｦ‾ｧ‾‾ 
yｦz｢ｰ｢ｨ｡ｧｵ‾ ｩ･yｧｵ. x ｫｱ｢ｬyｸ, ｱｬｨ ‾ｫｬｶ 
{ｫ‾ ｩｪ‾}ｩｨｫｵ･､｢ }･ｹ ｬｨ|ｨ, ｱｬｨzｵ AT 
Consulting ｫｬy･y ･｢}‾ｪｨｦ ｧ‾ ｬｨ･ｶ､ｨ 
{ ｫ{ｨ‾ｦ ｫ‾|ｦ‾ｧｬ‾, ｧｨ ｢ ｧy B2B-ｪｵｧ､‾ 
{ ｰ‾･ｨｦ. Кｨｧ‾ｱｧｨ, ｷｬｨ ｰ‾･ｶ ｧ‾ ｧy ｨ}｢ｧ 
|ｨ}. fｨ ｪ‾y･ｶｧｨ ｡y･ｨ｠｢ｬｶ ｨｫｧｨ{ｵ }･ｹ ‾‾ 
}ｨｫｬ｢｠‾ｧ｢ｹ ｭ｠‾ { ｧyｫｬｭｩyｸｳ‾ｦ |ｨ}ｭ.

О ситуации в ИТ-отрасли рассказывает 
управляющий партнер компании AT Consulting 
Сергей Шилов

«Уходящий год 
стал своеобразным 
вызовом»

Ольга Смирнова
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«Соблюдайте 
Конституцию, 
мать вашу»
В День Конституции 12 декабря в центре Мо-

сквы во время акций в поддержку Конституции 

было задержано несколько десятков человек 

(за «неповиновение законному требованию 

сотрудника полиции»), включая одного из ее 

разработчиков – политолога Георгия Сатарова 

(с 1993 по 1994 год входил в Конституционное 

совещание по разработке новой Конституции 

РФ). Символично было и то, что власти показа-

ли, что готовы нарушать 31-ю ст. Конституции 

даже в день ее рождения (статья гласит, что 

граждане «имеют право собираться мирно, без 

оружия, проводить собрания, митинги и демон-

страции, шествия и пикетирование»).

Московская мэрия отказалась согласовать 

сразу две акции под предлогом подготовки го-

рода к новогодним праздникам. Однако сторон-

ники «Яблока» (которые получили два отказа) 

решили провести на Пушкинской площади 

одиночные пикеты (не требующие согласования 

по закону о митингах) под лозунгом «Уважайте 

нашу Конституцию! 1965–2015», напоминая 

о том, что ровно 50 лет назад на том же месте 

диссиденты провели первый митинг в защиту 

главного документа страны. «Яблочники» держа-

ли плакаты, на которых были перечислены те 

статьи Конституции, которые либо нарушаются, 

либо не выполняются вовсе. Пришли на пло-

щадь также и организаторы несогласованного 

«Марша перемен», который должен был пройти 

по бульварам до проспекта Сахарова. Полиция 

жестко пресекла попытки гражданских активи-

стов собраться, оттесняя их к метро, объяснив 

это необходимостью освободить площадь для 

монтажа на ней новогодних украшений. В авто-

заки сажали не только тех, кто пытался развер-

нуть плакаты вроде «Соблюдайте Конституцию, 

мать вашу», но и тех, у кого в руках была просто 

брошюра с Основным законом. Были задержа-

ны лидер «Яблока» Сергей Митрохин, правоза-

щитник Лев Пономарев и журналист Александр 

Рыклин.

Коммунисты-
автомобилисты
Уже 15 декабря на ту же Пушкинскую площадь 

пришла думская оппозиция, которая начинает 

готовиться к будущим думским выборам. Повод 

был выбран благодатный – протест против даль-

нейшего расширения зоны платных парковок 

в Москве. Акцию согласовывать не стали, так 

как она была запланирована в формате встречи 

депутатов Госдумы (от фракции КПРФ и «Спра-

ведливой России») и муниципальных собраний 

Москвы с избирателями. Координатор Обще-

ства синих ведерок Петр Шкуматов объяснил 

такой формат тем, что мэрия отказывалась 

согласовывать им митинг в центре. Собрав-

шиеся требовали отставки главы департамента 

транспорта правительства Москвы Максима 

Ликсутова и мэра Сергея Собянина, скандируя: 

«Нет парковкам! Не нарушайте Конституцию!». 

политика тренды недели
Сергей Кузнецов, Екатерина Пахомова
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Лидера «Яблока» 

Сергея Митрохина 

(на фото вверху), 

отметившего День 

российской Консти-

туции одиночным 

пикетом на Пушкин-

ской площади, как и 

несколько десятков 

других участников 

акции, задержала 

полиция. Тремя 

днями позже на той 

же самой московской 

площади полиция 

пыталась разогнать 

и протестующих 

против платных 

парковок депутатов-

коммунистов (на фото 

внизу)
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ОМОН, оцепивший сквер у памятника Пуш-

кину, сначала пытался препятствовать акции, 

оттесняя людей к метро, задержав несколько 

активистов с транспарантами и изъяв звукоу-

силивающую аппаратуру. Депутат-коммунист 

Александр Потапов даже получил ушибы по-

звоночника.

Власти опасаются любых «несогласован-

ных» скоплений граждан – а вдруг это начало 

той самой «цветной революции», об опасности 

которой так много говорили «силовики». В дека-

бре глава СКР Александр Бастрыкин, например, 

так и заявил, что события на Болотной площади 

6 мая 2012 года были «репетицией Майдана».

Впрочем, после протестов возмущенных 

депутатов от КПРФ полиция все же поняла, 

что они не «оранжевые», а «красные». В итоге 

собравшимся оставили пятачок у памятника, 

с которого коммунист Валерий Рашкин пригро-

зил обратиться в Генпрокуратуру с требованием 

привлечь к административной и уголовной 

ответственности тех полицейских, которые 

участвовали в задержаниях.

Тень Браудера
Сама же Генпрокуратура, точнее, ее глава 

Юрий Чайка на прошлой неделе продолжал 

оставаться в центре скандала из-за расследова-

ния Фонда по борьбе с коррупцией (ФБК) Алек-

сея Навального. ФБК обвинил сыновей генпро-

курора помимо прочего в ведении бизнеса под 

«крышей» высокопоставленных сотрудников 

Генпрокуратуры.

Генпрокурор прислал в газету «Коммер-

сантъ» большое письмо, в котором, как и обе-

щал, назвал заказчика расследования Наваль-

ного. Им оказался… «гражданин США, а ныне 

подданный Великобритании глава Hermitage 

Capital Уильям Браудер и «стоящие за ним мощ-

ные структуры». По словам Чайки, бизнесмен 

в результате «спецоперации» через «десятки 

фиктивных фирм» хотел покуситься на самое 

святое, что у нас есть, – на ОАО «Газпром». 

Браудер в обход закона смог сформировать 

семипроцентный пакет акций монополии, а по-

том «через подконтрольных ему лиц пытался 

шантажировать» руководство газовой компа-

нии, «требовал изменения устава общества» 

и даже «включения в руководство общества его 

представителей». И если бы не подопечные Чай-

ки, то конфиденциальные документы «самой 

крупной корпорации страны» стали бы доступ-

ны «спецслужбам иностранного государства, 

американским корпорациям».

Чайка считает, что Браудер опасается 

расследований российской Генпрокуратуры 

и именно поэтому «предпринимает все воз-

можные меры по нейтрализации возникаю-

щих угроз» такими способами, как «угрозы, 

шантаж, дискредитация лиц, проводящих 

расследование».

В общем, согласно захватывающей версии 

генпрокурора, ФБК в данном случае работал 

на Браудера, да что там – на Запад. А Чайка за-

щитил страну от коварного врага. Если глав-

ным адресатом письма был Владимир Путин, 

то ему явно должно было понравиться такое 

объяснение.

Чайка 
неподсудный
Спустя три дня пресс-секретарь президен-

та Дмитрий Песков в интервью телеканалу 

«Россия 24» в очередной раз заявил, что фильм-

расследование ФБК – «это заказ». По его словам, 

в нем идет речь не о генпрокуроре, а о пред-

принимателях – его совершеннолетних детях, 

которые «не представляют для нас (властей) 

никакого интереса».

На большой пресс-конференции в ми-

нувший четверг Путин сказал, что для выяс-

нения того, нарушили ли дети генпрокурора 

закон и имеются ли в работе Чайки «какие-то 

элементы, связанные с конфликтом интере-
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Юрий Чайка назвал 

главу Hermitage 

Capital Уильяма 

Браудера (на фото) 

заказчиком рас-

следования Алексея 

Навального, разо-

блачающего сыновей 

генпрокурора РФ
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сов», существует Контрольное управление пре-

зидента. «Мне не хотелось об этом говорить, 

но это не значит, что мы этим не занимаемся. 

Надо все внимательно посмотреть», – объяс-

нил президент.

Впрочем, для тех, кто ждал ответа 

Чайки по пунктам обвинения ФБК, эписто-

лярное объяснение генпрокурора показалось 

неубедительным. «Нас Браудер не интересует, 

и мы не понимаем, почему при обсуждении 

связей родственников руководства Генпроку-

ратуры и банды Цапков возникает он», – не-

доумевал Навальный. И добавил, что «своим 

ответом Юрий Чайка подтверждает все 

обвинения».

Впрочем, даже если эти связи были, то, 

возможно, скоро их уже не будет. Правоохра-

нительные органы Кубани возбудили уго-

ловное дело по факту подделки документов 

для включения экс-супруги замгенпрокурора 

РФ Ольги Лопатиной в число учредителей 

компании «Сахар Кубани». В расследовании 

ФБК приводил документы, согласно которым 

Лопатина (она на паях со старшим сыном 

Чайки владеет отелем на греческом острове) 

является соучредителем этой компании вме-

сте с женами двух фигурантов дела «кущев-

ской» банды.

Сам же ФБК на неделе безуспешно пытал-

ся подать иск к генпрокурору. Однако Пре-

сненский суд Москвы не стал его принимать 

«в связи с неподсудностью» Чайки. В пресс-

службе суда пояснили, что «иск был возвра-

щен заявителю, так как ответчик находится 

не на территории Пресненского суда». «Если 

у прокурора Чайки есть другое место житель-

ства – он обманывает в декларации. Если он 

не обманывает в декларации, значит, нас 

обманывает суд», – написал Навальный в своем 

блоге, назвав происходящее желанием властей 

«не дать ФБК подать в суд на Чайку». Sh
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Органы разберутся
«Вы знаете, за достаточно большой промежуток 

времени моей работы, наверное, можно было 

заметить, что я: очень бережно отношусь – а) – 

к людям; и б) считаю, что кадровая чехарда, как 

правило, – конечно, не всегда кадровые пере-

мены являются негативными, – не нужна, она 

мешает», – так на пресс-конференции Путин 

ответил на вопрос, планируются ли корректи-

ровки в правительстве, адекватность действий 

которого в кризис нередко подвергалась сомне-

нию экспертным сообществом. «Я поддерживаю 

политику Центрального банка и правительства 

по обеспечению макроэкономической стабиль-

ности», – заявил Путин.

Судя по делам Чайки и губернатора Псков-

ской области Андрея Турчака (подозреваемого 

У Владимира Путина, 

как следовало из 

выступления пре-

зидента на пресс-

конференции, Юрий 

Чайка (на фото) со-

мнений не вызывает

Зато у Путина вы-

зывает сомнение при-

частность к убийству 

Бориса Немцова 

людей из окружения 

Рамзана Кадырова. 

«Следствие должно 

установить», - заявил 

президент
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в организации нападения на журналиста Олега 

Кашина), президент придерживается той же 

точки зрения. Главное – сохранение макроэконо-

мической и политической стабильности, а если 

что – «органы разберутся». Даже если разбирать-

ся органам придется самим с собой.

«Насколько я видел из интернета, из других 

изданий, ведь речь идет не о нем самом (губер-

наторе Турчаке), речь идет о том, что якобы 

его отец (Анатолий Турчак, которого считают 

старым другом Путина) вмешивался. Отчего? 

Я этого даже не очень знаю, – прокомментировал 

президент громкое дело. – Но я уверен в том, 

что решения и административного, кадрово-

го характера, а тем более правового должны 

приниматься исключительно на достоверных 

фактах, установленных в ходе следствия и суда, 

а не на публикациях прессы».

В таком же ключе Путин высказался 

о расследовании убийства Бориса Немцова, 

в котором подозреваются люди из окружения 

чеченского президента Рамзана Кадырова. «Вы 

сказали, то ли они в Чечне прячутся, то ли они 

за границу выехали, но надо установить – то ли 

так, то ли так,  – сказал президент. – Следствие 

должно установить».

Мимино 
по-украински
Соседней Украине до такой консолидации 

элит далеко. На минувшей неделе глава МВД 

Арсен Аваков и губернатор Одесской 

области Михаил Саакашвили вы-

ложили на своих страничках в соц-

сетях скандальное видео с заседания 

Нацсовета Украины по реформам 

под председательством президента 

Порошенко. На нем разгорелись нешу-

точные страсти.

Аваков припомнил Саакашвили 

очередное обвинение правительства 

Арсения Яценюка в причастности 

к коррупционным схемам и сказал, 

что такие заявления бездоказатель-

ны. «Очень даже доказательны», – 

перебил его Саакашвили. После чего 

министр позволил себе передразнить 

манеру речи одесского губернатора. 

«Так со мной еще никто не разго-

варивал!», – вскипел тот. Но Аваков 

заговорил еще грубее, с использо-

ванием ненормативной лексики. 

Когда же министр затронул вопрос 

приватизации Одесского припортового завода  

(ОПЗ), которым, по его данным, интересуется 

руководитель российской компании «Уралхим» 

Дмитрий Мазепин, якобы связанный с Саа-

кашвили, одесский губернатор не выдержал. 

Он заявил, что не позволит, «чтоб какой-то 

Аваков, который проворовавшийся, который, 

все знают, что работает и на схемах сидит, раз-

говаривал с Саакашвили таким тоном!». В ответ 

министр внутренних дел запустил в оппонента 

стаканом с водой. Порошенко закрыл заседа-

ние, но конфликт продолжился. Аваков с пре-

мьером Яценюком (который выглядел гораздо 

храбрее, чем в день, когда оппоненты на руках 

выносили его с трибуны Верховной рады) при-

звали Саакашвили «убираться из Украины», 

сопроводив это руганью и эпитетами «артист, 

циркач, трепло, гастролер». После этого одес-

ский губернатор и глава МВД долго выясняли, 

кто из них настоящий украинец. А Порошенко 

позднее отчитал всех. Саакашвили за то, что 

«борьба с коррупцией – это не отрасль шоу-

бизнеса», а Авакова за недопустимые оскорбле-

ния, «особенно те, у которых есть расистский 

подтекст, которые затрагивают национальное 

достоинство человека».

В ответ обиделся уже Аваков: «Кого вы 

обвиняете в ксенофобии? Меня? Армянина, всю 

жизнь с трех лет живущего в Украине», – обра-

тился он к Порошенко через Facebooк. Кстати, 

в соцсетях сразу появился демотиватор споря-

щих между собой Мимино Мизандари и Рубика 

Хачикяна из известной советской трагикоме-

дии с подписью: «Я украинец. Я украинец тоже». ■
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Губернатор Одесской 

области Михаил 

Саакашвили 

(на фото внизу) вы-

яснял с главой МВД 

Украины Арсеном 

Аваковым, кто из них 

больший украинец
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Праворадикальные движения в Европе пытаются ворваться 
во власть, эксплуатируя страх избирателей, испуганных 
количеством «понаехавших»

Опасность езды 
по правой полосе

Алексей Баусин Страх перед волной беженцев с Ближнего Вос-

тока и из Африки, недовольство евробюрокра-

тией и антиамериканизм – в этом питательном 

бульоне черпают сейчас силы ультраправые, 

националистические движения в Европе. И, 

судя по результатам выборов разного масштаба, 

растет число избирателей, готовых голосовать 

за политиков, считавшихся раньше «неруко-

пожатными». Примечательно, что и в Москве 

к европейским националистам относятся с из-

вестной симпатией. Ведь они тоже не любят 

Америку и Евросоюз.

Ультраправый «Национальный фронт», 

возглавляемый Марин Ле Пен, проиграл вто-

рой тур региональных выборов во Франции. 

При этом в первом туре, состоявшемся 6 дека-

бря, «Национальный фронт» показал историче-

ские для себя результаты – в целом по стране 

партия набрала наибольшее число голосов 

(27,7%), а ее кандидаты стали первыми в ше-

сти регионах. Но во втором туре, прошедшем 

13 декабря, лепеновцы не смогли одержать 

победу ни в одном из 13 регионов. Она доста-

лась кандидатам от правоцентристской партии 

«Республиканцы» Николя Саркози и правящей 

Социалистической партии.

Тем не менее Марин Ле Пен результата-

ми выборов осталась довольна. «Утроив число 

региональных советников (в региональных 

ассамблеях. – «Профиль»), «Национальный 

фронт» станет первой оппозиционной партией 

в большинстве региональных советов Франции, 

конструктивной, творческой оппозицией», – зая-

вила она на митинге сторонников партии.

«Во Франции, где действует мажоритарная 

избирательная система, как правило, выборы 

проводятся в два тура. Ведь для победы необхо-

димо набрать 50% плюс один голос, что нереаль-

но в демократической стране, где присутствует 

такое количество социальных интересов, – объ-

ясняет специфику избирательного процесса 

доктор исторических наук, профессор МГИМО 

Евгения Обичкина. – И если говорить о регио-

нальных и парламентских выборах, то шанс 

на победу есть у представителей только тех 

партий, которые могут рассчитывать на проч-

ные избирательные союзы во втором туре». По-

скольку вступать в альянсы с «Национальным 

фронтом» другие политические силы желанием 

не горят, то шансы на победу у него невелики.

Региональные выборы в декабре этого 

года многие комментаторы расценили как 

смотр сил перед президентскими и парла-

ментскими выборами 2017 года. Тем не менее 

говорить о шансах на победу в случае с Марин 

Ле Пен было бы преждевременно. В 2012 году, 

в первом раунде президентских выборов, она 

набрала чуть более 17% голосов, заняв третье ме-

сто (после Франсуа Олланда и Николя Саркози).

«Французская демократия выстроена так, 

что управлять Францией могут только предста-

вители тех сил, которые все же удовлетворяют 

интересам большинства избирателей и не вы-

ступают с каких-то крайних позиций», – отмеча-

ет Евгения Обичкина.

Согласно данным опроса общественного 

мнения, обнародованным 3 декабря, негативно 

к лидеру «Национального фронта» относятся 

63% опрошенных. Для сравнения: к президен-

ту Франсуа Олланду не испытывают никаких 

симпатий 33%. Другой опрос показал, что боль-

шинство избирателей опасаются беспорядков 

в случае прихода Ле Пен к власти, а ее экономи-

ческая программа, считают они, представляет 

опасность для страны.

Единым фронтом
Но не только во Франции «радикал-

националисты» уверенно отвоевывают себе ме-

сто под солнцем, эксплуатируя страх избирате-

́́
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лей перед волной неконтролируемой 
миграции, захлестнувшей Евросоюз. 
Да и сам «марш правых» набрал ско-
рость отнюдь не вчера.

В Венгрии ультраправая на-
ционалистическая партия «Йоб-
бик» на парламентских выборах 
в 2014 году получила 20,54% голосов 
и обеспечила себе 23 места в Нацио-
нальном собрании, превратившись 
в третью по величине политическую 
партию страны.

В Дании «Народная партия» 
на парламентских выборах в июне 
этого года завоевала второе место – 
после того как сын палестинских 
иммигрантов убил двоих и ранил еще 
пятерых человек в Копенгагене.

В октябре этого года в Швейца-
рии на федеральных выборах победила Швей-
царская народная партия, выступающая за огра-
ничение и ужесточение иммиграционной 
политики страны, которая, не являясь членом 
ЕС, участвует в Шенгенском соглашении.

Как показали данные опроса электораль-
ных предпочтений шведов, проведенного 
в ноябре этого года, за партию «Шведские демо-
краты», выступающую против иммиграционной 
политики властей, готовы проголосовать 19,9%. 
Рост на 5,5% по сравнению 
с опросом, проводившимся 
в мае. И лидеры партии 
не скрывают, что эти циф-
ры объясняются иммигра-
ционным кризисом.

В ФРГ, где в прошлом 
году несколько месяцев 
подряд митинговали 
«Патриотические европей-
цы против исламизации 
Запада» (PEGIDA), места 
в региональных парламен-
тах завоевывает ультраправая «Альтернатива 
для Германии». Националисты позиционируют 
себя не только в качестве охранителей хри-
стианских ценностей, но и как защитников 
существующей системы распределения со-
циальных благ – мол, денег на всех не хватит, 
блага должны распределяться среди тех, кто 
был рожден в Европе и платит здесь налоги, 
а не среди «понаехавших».

Получив место в правительственной 
коалиции, представители датской «Народной 
партии» тут же протолкнули решение о со-
кращении в два раза экономической помощи 
иммигрантам.

Националисты позиционируют себя не только 

в качестве охранителей христианских ценностей, 

но и как защитников существующей системы 

распределения социальных благ. Мол, денег 
на всех не хватит, блага должны распределяться 
среди тех, кто был рожден в Европе и платит здесь 
налоги, а не среди «понаехавших»

С 2008 года, когда грянул экономический 
кризис, безработица в ЕС выросла с 7% до 11%, 
и большинство стран–членов Евросоюза были 
вынуждены урезать социальные расходы. По-
слание националистов Европе, испытывающей 
экономический кризис, быстро доходит да 
адресата.

На выборах в Европейский парламент вес-
ной прошлого года национал-радикалы получи-
ли достаточно мест, чтобы сформировать свой 

собственный блок, куда вошли представители 
«Национального фронта» Марин Ле Пен, датской 
Партии свободы, австрийской Партии свободы 
и итальянской «Лиги Севера».

Попутчики справа
«Да, восхищаюсь его (Путина. – «Профиль») само-
обладанием. ЕС под давлением США, отыгры-
вающих собственные интересы, навязал ему 
холодную войну, и с этим нелегко справляться. 
Я также восхищаюсь тем, что он сумел вернуть 
великой нации, которая подвергалась и униже-
ниям, и преследованиям в 70-е годы, чувство 
гордости и радость жизни», – заявила Марин Ле 
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У лидера ультрапра-

вого Национального 

фронта Марин Ле Пен 

много поклонников 

в России
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Рост популярности крайне правых партий в Европе*
Страна Партия

(%) (%)
Уровень выбо-

ров, год и месяц 
проведения

Уровень выборов и 
месяц проведения

Результаты предыдущих выборов Результаты выборов 2015 г.

Выборы в 
европарла-

мент, май 
2014 г. (%)

Изменение рейтин-
га с предыдущих 
выборов того же 

уровня (%)

1 ПОЛЬША �ПРАВО И СПРАВЕДЛИВОСТЬ�  Парламентские,  29,9 31,8 Парламентские, 37,6 7,7

  �LAW AND JUSTIES� октябрь 2011   октябрь

 

2 АВСТРИЯ ПАРТИЯ СВОБОДЫ  В парламент 25,5 19,7 В парламент 31,3  5,8

  �FREEDOM PARTY� федеральной    федеральной земли

   земли Верхняя Австрия,    Верхняя Австрия

   сентябрь 2010

  

  

3 ШВЕЙЦАРИЯ ШВЕЙЦАРСКАЯ  Парламентские, 26,6 Не состоит Парламентские, 29,5 2,9 

  НАРОДНАЯ ПАРТИЯ  октябрь 2011  в Евросоюзе октябрь 

  �SWISS PEOPLE'S PARTY�

  

 

4 ФРАНЦИЯ �НАЦИОНАЛЬНЫЙ ФРОНТ�  Региональные,  12,4 24,8 Региональные, 28 15,6

  �FRONT NATIONAL� март 2011    декабрь

 

5 ДАНИЯ ДАТСКАЯ НАРОДНАЯ ПАРТИЯ  Парламентские, 12,3 26,6 Парламентские, 21,1 8,8

  �DANISH PEOPLE'S PARTY� сентябрь 2011    июнь

 

6 ФИНЛЯНДИЯ ПАРТИЯ ФИННОВ  Парламентские, 19,9 12,8 Парламентские, 17,7 -2,2

  �FINNS PARTY� апрель 2011   апрель

 

7 НИДЕРЛАНДЫ ПАРТИЯ СВОБОДЫ  Региональные, 15,5 13,3 Региональные, 11,7 -3,8

  �PARTY FOR FREEDOM� июнь 2010   март 

*В рейтинге учитываются крайне правые партии, которые входят в парламенты своих стран.

Источник: по материалам The Guardian, NYT, IPSOS, IBRiS, ТАСС, сайтам национальных парламентов, сайтам партий.

Пен телеканалу «Евроньюс» в декабре прошло-

го года. Позицию Ле Пен разделяют и другие 

коллеги по цеху. «Вместо того чтобы играть 

роль марионетки в руках США, окружающих 

Россию, Брюссель должен наконец сподобиться 

выстроить позитивные отношения с Москвой 

и продемонстрировать понимание российских 

интересов», – говорилось в заявлении лидера 

ультраправой австрийской «Партии свободы» 

Хайнца-Кристиана Штрахе, выпущенном в апре-

ле прошлого года.

«И Марин Ле Пен, и ее избирателям, и во-

обще французам очень импонирует Россия. Это 

объясняется тем, что Россия в нынешнем мире, 

по сути, единственная страна, противостоящая 

нажиму со стороны США. В то же время она 

противостоит нажиму Евросоюза, которому 

опять же Париж вынужден подчиняться» – от-

мечает Евгения Обичкина.

Нелицеприятные определения, которые 

давались Марин Ле Пен и ее соратникам – «уль-

транационалисты», «расисты», – «не отражают 

реальности, а иллюстрируют «стремление 

использовать против «Нацфронта» наиболее 

действенные штампы», – сказал в интервью 

ТАСС председатель комитета Госдумы по меж-

дународным делам Алексей Пушков. «Они 

мало имеют отношения к нынешней партии 

«Национальный фронт», которая на самом 

деле выступает против засилья евробюро-

кратии и против атлантической ориентации 

нынешней французской элиты», – так депутат 

прокомментировал окончательные итоги 

региональных выборов во Франции.

«Наши друзья – это те, кто не любит 

Америку. Например, президент Венесуэлы 

Николас Мадуро, бывший президент Арген-

тины Кристина Фернандес де Киршнер, – так 

формулирует умонастроения российской 

политической элиты первый вице-президент 

Центра политических технологий Алексей Ма-

каркин. – Но сейчас антиамериканизм пошел 

на спад, ведь наши возможности уменьшаются 

вместе с падением цен на нефть». Так как Рос-

сия сейчас стремится как-то выстроить отно-

шения с США, то Москва будет делать меньше 

ставок на внесистемные силы, подобные «На-

циональному фронту» Марин Ле Пен, полагает 

эксперт. Кроме того, уже понятно, что у евро-

пейских радикалов нет возможности реально 

повлиять на политику своей страны. «А когда 

ты идешь на сближение с внесистемными 

силами, то есть риск вляпаться», – резюмирует 

Макаркин. ■
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Почему европейцы готовы голосовать за 
националистов, «Профилю» объяснил заве-
дующий Центром партийно-политических 
исследований Института Европы РАН 
Владимир Швейцер

– Можно ли назвать европейских ультраправых 

фашистами?

– Я бы не ставил знак равенства между на-

цистами и современными националисти-

ческими движениями. Сейчас европейские 

политические партии можно условно разде-

лить на два лагеря. Они формируются соответ-

ственно отношению к глобализации и в мень-

шей степени – к европейской интеграции.

Есть «просистемные» партии – христи-

анские демократы, консерваторы (за ис-

ключением британских), либералы, отчасти 

социал-демократы. Они понимают, что си-

стема Евросоюза несовершенна, но готовы ее 

улучшать. «Зеленые» и региональные сепара-

тисты, например, корсиканские, победившие 

на недавних региональных выборах во Фран-

ции, также выступают против демонтажа 

евроструктур.

И есть партии «антисистемные», пола-

гающие, что Евросоюз – это неизбежное зло, 

но функционировать он должен совершенно 

иначе. Это «радикал-националисты», самый 

яркий представитель этого направления – «На-

циональный фронт», возглавляемый Марин 

Ле Пен. И «радикал-социалисты», такие как 

нынешний премьер-министр Греции Алексис 

Ципрас и его «Сириза».

– Что их объединяет?

– И те, и другие считают, что полномочия 

структур ЕС должны быть резко уменьшены 

и резко усилены права национальных госу-

дарств.

– Как эти радикалы относятся к иммиграцион-

ной политике ЕС?

– «Радикал-социалистов» она не устраивает, 

потому что вновь прибывшие займут рабочие 

места и электоральная база партии сузится. 

«Радикал-националистов» беспокоит утрата 

национальной идентичности, их главный 

пункт – борьба с иммиграцией, включая и тех, 

кто уже живет в странах ЕС, потому что выход-

цы из этой среды встают на путь террора (как 

это продемонстрировали недавние теракты 

во Франции).

– Успехи ультраправых на выборах свидетель-

ствуют о том, что старая партийная система 

уже не отвечает запросам избирателей?

– В каждой стране своя специфическая ситуа-

ция. Но все старые партии формировались 

в условиях «капитализма в отдельно взятой 

стране». Сейчас им нужно принимать реше-

ния в масштабах целого континента. Мир стал 

сложнее, и необходимо время, чтобы найти 

адекватный политический ответ. А время 

спрессовалось. Кто мог два года назад предска-

зать войну на Украине или разрастание кон-

фликта в Сирии? И у людей возникают страх, 

неуверенность. Именно это чувство страха 

и эксплуатируют ультраправые. Мол, старые 

партии не дают вам четких ответов. А у нас 

такие ответы, например, относительно волны 

иммигрантов, есть. И они простые и ясные.

– У ультраправых есть шанс захватить реаль-

ную власть, или же система их отторгнет?

– В региональных советах во Франции сейчас, 

после выборов, появится много людей из «На-

ционального фронта» Марин Ле Пен. Но в ве-

дении этой власти – уборка улиц, починка 

крыш. Что будет делать та же Ле Пен, если 

вдруг станет президентом, не примет ли она с 

ходу какие-нибудь законы, ущемляющие права 

мусульман, например? Ведь это всколыхнет 

страну. Против Ле Пен сыграла ее непредска-

зуемость как политика. ■
Беседовал Алексей Баусин

«Ультраправые 
эксплуатируют 
чувство страха»
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В Германии все больше граждан присоединяются 
к новому правому движению, считая политику 
властей «предательской»

Страх и ненависть
по-бюргерски

Мелани 
Аманн, Майк 
Баумгэртнер, 
Маркус 
Фельденкирхен, 
Мартин Кноббе, 
Анн-Катрин 
Мюллер, 
Александр 
Нойбахер, 
Йорг Шиндлер, 
текст

Владимир 
Широков, 
перевод 

Все больше граждан Германии сплачиваются 

против государства, его институтов и избран-

ных представителей. Медленно растущее пре-

зрение к демократии здесь сочетается с быстро 

растущей ксенофобией. Количество агрессивно 

настроенных правых увеличивается настолько 

стремительно, что приюты для беженцев по-

лыхают уже почти каждый день.

Пока все это остается уделом радикально 

настроенного меньшинства. Пока в большин-

стве те десятки тысяч волонтеров, которые 

каждый день предлагают помощь учрежде-

ниям по приему беженцев. Однако в то же 

время новое правое движение усиливается, его 

методы становятся все более искусными, а при-

влекательность намного превосходит популяр-

ность его предшественников. Раньше со словом 

«правые» часто ассоциировались бритоголовые 

молодчики в бомберах и армейских бутсах, 

которым не всегда удавалось наколоть на пред-

плечье английские слова Blood & Honour 

(«Кровь и честь») без ошибок…

Новые правые
Эти уличные радикалы никуда не исчезли, 

однако сегодня они получают подкрепление: 

новые правые круги включают в себя пред-

ставителей буржуазного среднего класса, 

консервативную интеллигенцию, верующих 

христиан, недовольных. Они привлекают 

людей, вообще-то считающих себя левыми, 

таких как немецкие почитатели Путина, 

противники глобализации и радикальные 

пацифисты. Сплачиваются те, кого долгое 

время считали несовместимыми. Вместе они 

формируют мощное протестное движение, 

которое посредством уличных демонстраций 

и цифровой кампании в интернете радикали-

зует настроения в стране.

Правительство и парламент подвергаются 

беспрецедентной дискредитации, невиданной 

с момента основания Федеративной Респу-

блики. Правительственных чиновников, как 

в далекие времена немецкой истории, снова 

называют «предателями народа», парламент – 

«говорильней», а газеты политического цен-

тра – «системной прессой».

Возникновению нового правого цеха 

способствовала не только политика Берлина 

в отношении беженцев. Истоки движения 

следует искать глубже, во временах протестов 

против социальной реформы, политики спасе-

ния евро и спорных строительных проектов, 

таких как крупный подземный железнодо-

рожный вокзал в Штутгарте. Тогда на улицы 

выходили разгневанные граждане, которым 

казалось, что политики перестали представ-

лять их интересы.

Однако сегодня почти миллион беженцев, 

прибывших в Германию в 2015 году, стано-

вятся своего рода катализатором для нового 

правого движения. Страх перед чужаками и их 

«засильем» ускоряет процессы объединения 

и ежедневно заставляет вступать в правые 

ряды все новых и новых «обеспокоенных» 

граждан.

Братья по разуму
Феномен правого популизма нельзя считать 

исключительно немецким явлением. Право-

популистские движения и партии находят 

все больше сторонников по всей Европе. 

Складывается впечатление, что радикализа-

ция общества происходит по всему континен-

ту, в то время как центр «истончается». Но 

до последнего времени немецким политикам 

и гражданам удавалось противостоять право-

му соблазну, движениям наподобие «Нацио-
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нального фронта» во Франции, показавшего 

ошеломляющие результаты на региональных 

выборах 6 декабря.

Однако сегодня уместен вопрос, не ока-

жется ли в какой-то момент, что и в Герма-

нии ситуация будет напоминать нынешнюю 

французскую. Ведь новые немецкие правые 

преследуют ту же стратегию «раздемониза-

ции», какую некогда избрала Марин Ле Пен. 

На смену агрессивному имиджу их сторонни-

ков должен прийти образ законопослушного 

гражданина и доброжелательного соседа.

Много параллелей 

можно провести и с аме-

риканским движением 

«Чаепитие», стимулом для 

которого явилось категори-

ческое неприятие вашинг-

тонской политической 

системы. Его сторонников 

объединяет чувство, что «те, 

кто наверху» – политическая 

и бизнес-элита, а также СМИ, – их обманывают.

Благодаря радикальной саморепрезента-

ции правые активисты практически до неузна-

ваемости изменили американское общество 

в целом и Республиканскую партию в част-

ности. Под давлением движения «Чаепитие» 

в преддверии республиканских праймериз уже 

не один месяц продолжается борьба за право 

представлять наиболее жесткую позицию. 

Дональд Трамп, согласно опросам фаворит ны-

нешней кампании, в начале декабря поставил 

новый антирекорд, призвав запретить въезд 

в страну для всех мусульман.

Есть много причин ожидать, что и в Гер-

мании появится свое «Чаепитие», а это приве-

дет к резкому изменению расстановки поли-

тических сил. Согласно последним опросам, 

правая «Альтернатива для Германии» набирает 

до 10%. А ведь летом после некрасивой борь-

бы за внутрипартийное лидерство партию, 

казалось, ждал крах, да и сегодня она по своему 

профессионализму едва ли превосходит клуб 

любителей игры в кегли.

Остальные партии сегодня беспомощно 

наблюдают за процессами в правой части обще-

ства. Вице-канцлер и глава СДПГ Зигмар Габри-

эль, еще летом заявлявший о необходимости 

диалога со сторонниками движения «Патриоти-

ческие европейцы против исламизации Запада» 

(ПЕГИДА), немногим позднее сдался и стал назы-

вать радикальных демонстрантов «шпаной».

Однако больше всего неуверенности 

правое движение вселяет в Союз ХДС/ХСС. Чле-

ны и функционеры буквально разрываются 

между лояльностью к канцлеру и потребно-

стью сделать так, чтобы христианские партии 

оставались политической родиной для граж-

дан, которые сегодня отворачиваются от них. 

Не исключено, что судьба Меркель будет за-

висеть, в частности, от того, как она построит 

отношения с новыми правыми…

Скажи, кто твой друг…
Участники акции «Германия – это мы» в Плауэ-

не, собравшей несколько тысяч человек, еще 

недавно считались умеренным буржуазным от-

Беженцы, прибывшие в Германию в 2015 году, 

стали своего рода катализатором для нового 

правого движения: страх перед чужаками и их 
«засильем» заставляет вступать в правые ряды 
все новых «обеспокоенных» граждан

Из-за многоты-

сячных митингов 

ПЕГИДА большин-

ство немцев считают 

Дрезден «центром 

борьбы с миграци-

онной политикой»
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ветом дрезденской ПЕГИДА. Здесь не принято 

размахивать боевыми знаменами рейха и рас-

хаживать с деревянными виселицами с име-

нем Ангелы Меркель. Представители правых 

партий считались «нон грата». Однако в послед-

ние недели настроения в Плауэне тоже стали 

более агрессивными. Теперь здесь говорят уже 

не о Федеративной Республике, а о «государ-

стве негодяев». Мало кто из ораторов воздер-

живался от искушения назвать «предательни-

цей народа» федерального канцлера, незадолго 

до этого объявленного американским Time 

«Человеком года». Законопослушные граждане 

обмениваются гневными тирадами в адрес 

государства и жуткими историями о чужаках. 

И такое сочетание старых ресентиментов и но-

вых конспирологических теорий характерно 

для движения на консервативной периферии 

политического спектра.

Летом Фонд им. Отто Бреннера, финан-

сируемый немецкими профсоюзами, опу-

бликовал исследование о правом популизме 

в Германии. Из него следует, что новых правых 

сегодня можно узнать по тому, что они больше 

не желают однозначно идентифицировать себя 

с правым лагерем. Это все осложняет: «Грани-

цы между традиционно левыми и правыми 

позициями становятся расплывчатыми. Эти 

политики в большинстве своем ставят себя 

вне рамок классического деления на правых 

и левых».

Новые правые любят читать ежемесяч-

ный журнал Compact. Его главный редактор 

Юрген Эльзессер раньше входил в «Коммуни-

стический союз», писал для Junge Welt, Neues 

Deutschland и Freitag. Многие из его коммента-

риев и сегодня вполне могли бы публиковать-

ся в левых изданиях. Да и восторги Эльзессера 

по поводу Владимира Путина в определенных 

левых кругах встречают с большим понима-

нием. Эльзессер поддерживает российскую 

власть. Прокремлевский Институт демократии 

и сотрудничества (российская НКО, созданная 

в 2007 году адвокатом Анатолием Кучереной 

«для защиты демократии и прав человека в ЕС 

и США». – «Профиль») участвует в финансиро-

вании конференции, проводимой журналом 

Compact, и выступает в качестве медийного 

партнера мероприятия.

Институт Льва Толстого в Берлине, осно-

ванный осенью 2014 года, тоже входит в число 

друзей Эльзессера. Институт призван «содей-

ствовать германо-российской дружбе» и устра-

ивает языковые курсы, лекции, концерты. Он 

пытается противопоставить англосаксонскому 

влиянию «что-то германо-российское», напри-

64
Оакончившие 12 классов 
(с правом поступления в вуз)

50

42

Решение Меркель
В начале сентября федеральный канцлер 
Германии Ангела Меркель разрешила 
въезд в Германию беженцам, 
застрявшим в Венгрии. Сегодня, 
оглядываясь назад, вы считаете такое 
решение правильным или ошибочным? 

Правильным

45
Окончившие основную 
общую школу

44
Окончившие 10 классов 
(без права поступления в вуз)

Неправильным

SPIEGEL-ОПРОС

Исследование центра TNS Forschung 4–8 декабря; 1011 опрошенных старше 18 лет; 
результаты в %; недостающие до 100%: Не знаю/Нет ответа.

Нация в растерянности

Изменения для Германии

84%

Немцы не уверены в завтрашнем дне, они 
разрываются между впечатляющим личным 
участием в судьбе беженцев и страхом, что их 
наплыв может привести к росту террористической 
угрозы. И только в одном мало кто сомневается: 
страна станет другой. Навсегда. 

опрошенных считают, что большой наплыв беженцев 
приведет к долгосрочным изменениям в Германии. 
15% так не считают. 
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66

62

57

48

78

57

52

49

25

43

56

29

35

62

56

33

65

44

53

51

47

54

44

59

38

47

59

«Поддержу»

Электорат АдГ

...ХДС/ХСС

...СДПГ

...«Левых»

...«Зеленых»

 «Считаю решение правильным»

54

31

Мужчины

Женщины

32
С доходом 
менее 1500 евро*

4848С доходом 3000 евро и выше*

* Ежемесячный доход на семью после уплаты налогов.

Электорат AдГ

...«Левых»

...ХДС/ХСС

...СДПГ

...«Зеленых»

Опасения и страхи
Вы опасаетесь, что из-за беженцев...

...вырастет безработица?

«Да»

«Нет»

«Да»

«Нет»

...понизится качество обучения в школах?

«Да»

«Нет»

«Да»

«Нет»

«Да»

«Нет»

Окончившие основную 
общую школу

Окончившие 12 классов 
(с правом поступления в вуз)

Служащие/госслужащие

Рабочие

Окончившие основную общую школу

Окончившие 12 классов 
(с правом поступления в вуз)

Служащие/госслужащие 

Рабочие 

56

40

45

69

58

40

Польза для экономики
Вы допускаете, что беженцы могут 
положительно повлиять на экономику 
Германии?

«Допускаю»

«Не допускаю»

Окончившие основную 
общую школу

Окончившие 12 классов 
(с правом поступления в вуз)

Служащие/госслужащие

Рабочие

51%

Личное участие 

42%
опрошенных 
за последние 
недели и месяцы 
лично участвовали 
в оказании помощи 
или в акциях сбора 
пожертвований 
в пользу беженцев.

Освещение в СМИ

Угроза террора

64%        
опрошенных считают, 
что угроза терактов 
в Германии в связи 
с планируемым участием 
бундесвера в операции 
в Сирии, скорее всего, 
возрастет. 32% не ждут 
ощутимых изменений 
в этой связи.

59%

Квота для беженцев

65%

...окажется под угрозой выплата пенсий?

...увеличится количество преступлений?

...возрастет террористическая угроза?

опрошенных поддержали бы решение 
политиков об ограничении 
максимального количества беженцев, 
которых Германия может принять 
в течение года (введение квот)

77

31% считает такое решение неправильным

57% не принимали личного участия 
в их судьбе.

 

Операция в Сирии

опрошенных считает планируемое 
участие бундесвера в операции против 
«Исламского государства» в Сирии 
(направление самолетов-разведчиков 
и самолетов-заправщиков, а также 
сторожевого корабля) ошибкой. 
42% считают такое решение правильным.

опрошенных полагают, 
что немецкие СМИ 
недостаточно сбаланси-
рованно освещают 
ситуацию с беженцами. 
Среди немцев в возрасте 
18–29 лет такое впечатление 
складывается у 68%.

́́
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мер, путинскую концепцию Евразии. Согласно 
исследованию венгерского института обще-
ственного мнения Political Capital, Россия под-
держивает отношения с ультраправыми груп-
пировками как минимум в 13 странах ЕС, в том 
числе со Свободной партией Австрии, «Фла-
мандским интересом» в Бельгии, партией «За 
лучшую Венгрию» («Йоббик»), «Национальным 
фронтом» во Франции. Последнему один рос-
сийский банк в конце 2014 года выдал кредит 
в размере 9 млн евро. «Немецкие ультраправые 
много лет пытаются установить контакт с рос-
сийскими политиками, – считают в немецких 
спецслужбах. – И Москва этим пользуется».

Огнем и мечом

Большинство спикеров новых правых не прибе-
гают к насилию. Они воздействуют на настрое-
ния в стране на съездах, на рыночных площадях 
и прежде всего в интернете. Тем самым они 
создают духовную почву, почувствовав которую, 
агрессивно настроенные националисты счита-
ют, что теперь они могут обратить правые ло-
зунги в действия. Неудивительно, что мужчина, 
напавший с ножом на кандидата в мэры Кельна 
Генриетту Рекер, проявил себя именно сейчас. 
На протяжении 30 лет весь город знал о его 
неонацистских убеждениях, которые, однако, 
оставались теоретическими. И вот теперь ему 
показалось, что можно переходить к действиям. 
«Я должен был это сделать, – заявил он полицей-
ским после покушения. – Иностранные мигран-

ты отбирают у нас рабочие места». В правых 
кругах этот «акт необходимой обороны» был 
воспринят с воодушевлением.

Акты насилия со стороны правых резко 
участились именно в последние месяцы, и они 
отличаются все большей жестокостью. Так, 
в ночь на 7 декабря в тюрингском городке 
Альтенбург неизвестные проникли в типовую 
многоэтажку, где власти разместили 70 бежен-
цев, после чего на лестничной площадке заго-
релись две детские коляски, 10 человек, в том 
числе младенец, получили отравление дымом.

По состоянию на 7 декабря Министерство 
внутренних дел Германии насчитало 817 «уго-
ловно наказуемых деяний в отношении прию-
тов для беженцев»; по сравнению с 2014 годом 
количество покушений выросло как минимум 
в 4 раза, а количество поджогов – в 11 раз. С лета 
в Германии отмечается резкий всплеск насилия.

Такая динамика «пугает», это «позор для 
Германии», говорит министр внутренних дел 
Германии Томас де Мезьер. Реагировать на нее 
обязаны не только органы безопасности, 
но и все общество, убежден он. «Мы должны 
соблюдать бдительность, чтобы ксенофобия 
и правый экстремизм не проникли в централь-
ные слои общества».

Федеральное ведомство уголовной по-
лиции провело собственный анализ ситуации 
и констатировало, что часто преступления со-
вершают отнюдь не типичные правые: к ним 
относится меньше трети из тех, кто попал 
в поле зрения следственных органов. Боль-
шинство же считались гражданами с незапят-
нанной репутацией вплоть до момента, когда 
они шли к приютам для беженцев с оружием, 
стреляющим металлическими шариками, с 
дубинками или мощными петардами. Чем 
убедительнее новые правые выставляют себя 
жертвами враждебного политического класса, 
тем более мощным оказывается импульс, 
заставляющий людей обороняться, прибегая 
к насилию.

Такая новая форма ожесточенного со-
противления являет собой общенемецкий 
феномен… Проблемы, связанные с политикой 
в отношении беженцев, как будто созданы «для 
формирования содержательно-идеологического 
консенсуса» на правом фланге общества, 
говорится в одном аналитическом отчете 
Федерального ведомства уголовной полиции. 
В результате по всей стране распространяется 
«националистическая идеология». Объектом не-
нависти в будущем все чаще могут становиться 
и те, кто оказывает беженцам радушный прием, 
предупреждала немецкая полиция еще минув-

«Правая» преступность
Количество подозреваемых по федеральным 
землям на 100 тыс. жителей

Источник: Федеральное МВД, 
предварительные цифры.

Окт. 2014
Сент. 2015

Зарегистрированные случаи 
«правых» преступлений 

по месяцам

Зарегистрированные случаи З ированные случаи 
«правых» преступлений

по месяцам

1717

926

35
16

2

2

3
25

7

6

6

3

3

16

25

10

6

3

1–4

5–14

15–24

Свыше 24

Окт. 
2014

Окт. 
2015
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шим летом. Количество покушений в штабах 

партий или на лиц, обладающих политически-

ми полномочиями, в последние недели резко 

возросло…

Корни зла
Однако важнее борьбы с симптомами разо-

браться в причинах такого правового сдвига. 

Откуда берется такая озлобленность, ненависть 

к чужакам и «к тем, кто наверху»?

Какие-то вещи могут быть обусловлены 

глобализацией, плодами которой пользуются 

прежде всего экономические и политиче-

ские элиты, в то время как многие граждане 

полагают, что сталкиваются исключительно 

с негативными последствиями в форме экс-

порта рабочих мест, зарплатного демпинга или 

наплыва иностранных мигрантов и беженцев, 

которые воспринимаются как угроза.

Похоже, что кризис беженцев фокусирует 

все скрытые страхи немецкого общества, в ре-

зультате чего образуется взрывоопасная смесь. 

Люди национально озабоченные, боявшиеся 

«засилья чужаков», еще когда во всей округе 

не было ни одного иностранца, теперь испол-

нены тревоги за отечество. Критики ислама 

в связи с большим наплывом беженцев, в основ-

ном мусульман, представляют жуткий сценарий 

«исламизации Запада» или даже немецкого ша-

риатского государства. Социально слабые слои 

опасаются, что беженцы будут конкурировать 

с ними за рабочие места или за социальные вы-

платы. А все разочарованные в политике граж-

дане, и раньше считавшие нынешних народных 

избранников ни на что не годными, а демокра-

тию – слабой формой правления, убеждены, что 

плохое администрирование кризиса беженцев 

подтверждает их правоту.

Социологи предупреждают: существен-

ная часть населения Германии давно отошла 

от того, что принято называть демократиче-

ским консенсусом. Эти люди не ходят на выбо-

ры, игнорируют партии и практически не чи-

тают газет.

Впрочем, восприимчивостью к анти-

демократическим тезисам нового правого 

движения отличается отнюдь не только пре-

кариат (люди, не имеющие постоянной занято-

сти. – «Профиль»). Убеждения консервативной 

части населения в последние годы смещались 

вправо, что отчасти обусловлено тенденциями 

в немецкой партийной системе. Существенная 

часть традиционного электората ХДС и ХСС 

уже давно не может найти в Германии партию, 

которая отвечала бы его взглядам. Эти люди 

Лидер ПЕГИДА Лутц 

Бахманн (на фото 

вверху) на своей 

странице в Facebook 

пугает сторонников 

мрачными ново-

стями о беженцах, 

а на митингах при-

зывает выдворить 

их из страны

Главный редактор 

любимого немецки-

ми правыми журна-

ла Compact Юрген 

Эльзессер (слева) – 

ярый поклонник 

российского пре-

зидента
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дистанцировались от «христианских» поли-

тиков, поскольку не захотели поддерживать 

модернизационный курс Ангелы Меркель, 

которая за свои вот уже десять лет на посту кан-

цлера сдавала одну привычную позицию за дру-

гой. В консервативных кругах с недоумением 

воспринимали и почти полное уравнивание 

в правах однополых союзов и традиционных 

семей, и активное наращивание количества 

ясельных мест, и введение отпуска по уходу 

за ребенком для отцов, и отмену воинской 

службы по призыву, и, наконец, отказ от атом-

ной энергетики. А после того как Меркель заня-

ла радушную позицию в отношении беженцев, 

последние связи между консервативно настро-

енными гражданами Германии и ХДС оконча-

тельно рушатся.

Ситуация усугубляется тем, что правящая 

Большая коалиция объединяет почти 80% мест 

в бундестаге, а обе оппозиционные партии, 

«Левые» и «Зеленые», относятся к левому флан-

гу. «Альтернатива для Германии», равно как и 

Свободная демократическая партия Германии 

(СвДП), осенью 2013 года не смогла преодолеть 

пятипроцентный барьер. Таким образом, милли-

оны граждан, придерживающихся более правых 

взглядов, вовсе не представлены в парламенте.

Поэтому политолог Херфрид Мюнклер 

говорит о «сужении политического горизон-

та». «Ось натяжения между политическим 

истеблишментом и большой частью общества 

сломана», – считает профессор социологии Хар-

тмут Роза. В этом глубинная причина успеха 

нового правого движения…

«Альтернатива для Германии»
Ни одна из признанных партий, за исклю-

чением «Альтернативы для Германии» (АдГ), 

в принципе не может рассчитывать, что ее 

голос будет услышан в новых правых про-

тестных кругах. В начале августа новый лидер 

партии Фрауке Петри представила на заседа-

нии правления план «осеннего наступления». 

Главные темы: евро и иммиграция. О евро 

скоро все позабыли – партия сделала выбор 

в пользу радикального варианта. Функцио-

неры АдГ пытались перещеголять друг друга 

экстремальными призывами решить вопрос 

о беженцах, начиная с закрытия границ или 

изъятия права на убежище из Основного 

закона и заканчивая правом применения 

огнестрельного оружия в отношении бежен-

цев – конечно, только «в случае крайней не-

обходимости»…

«Разумеется, своим возрождением мы 

обязаны прежде всего кризису беженцев. 

Можно сказать, что он стал подарком для 

нас», – говорит заместитель главы партии 

Александер Гауланд, называя при этом ми-

грантов не иначе как «варварами».

После впечатляющего успеха француз-

ского «Национального фронта» многие в АдГ 

мечтают повторить такой прорыв, став правой 

«народной партией» Германии. Официально 

Петри по-прежнему дистанцируется от партии 

Марин Ле Пен. И тем не менее многие пун-

кты их программ почти совпадают, прежде 

всего по таким темам, как предоставление 

убежища, иммиграция и интеграция. И даже 

в области экономической политики многие 

их тезисы обескураживающе похожи: «На-

циональный фронт», как и АдГ, не приемлет 

Трансатлантическое торговое и инвестици-

онное партнерство (ТТИП), а также спасение 

евро, банковский союз и антироссийские 

санкции. АдГ, как и «Национальный фронт», 

с недоверием относится к крупным банкам 

и концернам.

Митинг «Альтерна-

тивы для Германии» 

в Берлине выглядит 

не так устрашаю-

ще, как сборища 

ПЕГИДА, но лозунги 

на них не менее 

радикальные
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Кроме того, партийные массы жаждут 

проявления солидарности с французами. 

В комментариях на официальной странице 

партии в Facebook люди интересуются, по-

чему АдГ не отмечает успехи Ле Пен. ПЕГИДА 

не отказала своим сторонникам в этом удо-

вольствии: «Поздравляем, Марин! Поздравля-

ем, «Национальный фронт»!», – написал Лутц 

Бахманн на своей странице в соцсети…

«Привратники» 
и «маэстро дезинформации»
Зачастую сторонники новых правых осознанно 

бойкотируют классические СМИ и предпочи-

тают получать информацию из собственных 

источников. На жаргоне немецких специали-

стов по вопросам коммуникации журналистов 

принято называть «привратниками»: подобно 

сторожам у ворот средневекового города, 

они решают, какие из новостей достаточно 

релевантны и интересны, чтобы допустить их 

до умов читателей или зрителей.

Все больше немцев верит, что «приврат-

ники» – классические СМИ – скрывают от них 

важные новости. Напри-

мер, о том, что измене-

ние климата не так уж 

и страшно. Или о том, что 

евро в ближайшее время 

ждет крах и что АЭС без-

опасны. Что американцы 

хотят довести Германию 

до ручки, а Путин воюет 

за вечный мир. Поэтому 

новые правые предпо-

читают выбирать своих медийных «приврат-

ников» самостоятельно и доверяются тем, кто 

куда радикальней фильтрует и подтасовывает 

информацию. Их сторонники могут часами 

переписываться в интернете с единомышлен-

никами и на форумах упиваться своей крово-

жадностью.

Лидер ПЕГИДА Лутц Бахманн – «маэстро 

дезинформации». Мужчина, выучившийся 

на повара и отсидевший за кражи, торговлю 

наркотиками и неоднократные проникно-

вения со взломом, ежедневно потчует своих 

друзей по Facebook душераздирающими 

историями о буднях беженцев: в Оснабрюке 

пойманный безбилетник-иностранец про-

явил агрессию; в Шпенге (Северный Рейн–

Вестфалия) один афганец приставал к школь-

нице. Конечно, все это всего лишь «достойные 

сожаления единичные случаи», иронизирует 

Бахманн. Когда речь идет о негативных ново-

стях, провокатор безоговорочно верит «лживой 

прессе». И наводняет свою ленту сообщениями, 

вписывающимися в его картину мира, будь 

то проверенная информация или дикие слухи.

О степени радикализации части общества 

можно судить по тому, что все чаще разжига-

тели розни не скрывают своих имен, говорит 

билефельдский конфликтолог Андреас Цик: 

«Такая радикализация заставляет людей дис-

танцироваться от большинства в социуме». 

Кроме того, повышается самоидентификация 

с группой, усиливается групповая солидар-

ность. Это поняли и организаторы правого 

движения, которые теперь призывают своих 

сторонников подписываться под комментария-

ми настоящим именем…

«Белокурые бестии»
Традиционные народные партии могут вернуть 

себе доверие граждан только в том случае, если 

сумеют проводить политику, которая будет дис-

танцироваться от ксенофобии и национализма, 

но в то же время учитывать чувство непо-

мерной нагрузки и уязвимости, возникающее 

сегодня у немцев. Иначе, как констатировал 

в начале декабря в Брюсселе министр финансов 

Германии Вольфганг Шойбле, результаты мест-

ных выборов во Франции не поставят «жирную 

точку во всей этой дискуссии».

О цели правых идеологов и постоянно 

растущей толпы их «попутчиков» не следует 

строить иллюзий ни политикам, ни буржуаз-

ному среднему классу. Это та же цель, которую 

преследовали люди наподобие Карла Шмитта, 

одного из фашистских идеологов времен Вей-

марской республики. Они хотят разрушить су-

ществующую демократическую систему, чтобы 

затем построить что-то свое, и не важно, какие 

конкретно очертания это «что-то» будет иметь.

Один из излюбленных визуальных об-

разов движения – изображение светловолосой 

женщины со светловолосым ребенком на ко-

ленях, которым делятся друг с другом тысячи 

пользователей Facebook. Внизу подпись: «Гер-

мания переживет и ФРГ». ■
Печатается в сокращении

Новые правые предпочитают выбирать своих 

медийных «привратников» самостоятельно 

и доверяются тем, кто фильтрует и подтасовывает 

информацию. А их сторонники переписываются 
в интернете с единомышленниками и упиваются 
своей кровожадностью
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Раньше нас больше всего волновали тестикулы, 
теперь все сосредоточено на попе

Одно место

А я хочу поблагодарить Владимира Путина 

за эту пресс-конференцию. Не потому, что 

желаю любой ценой выделиться из массы, 

не из духа противоречия, а потому, что все мог-

ло быть гораздо хуже. Никто не ждал хорошего, 

то есть политических свобод и расправ с правя-

щим кланом (и не убежден, что эти расправы 

были бы так уж хороши: не факт, что человека 

надо убивать, как и было сказано). Но могло 

наступить ужасное. Реакция на падение нефти 

и национальной валюты бывает разная: можно 

было объявить крестовый поход против За-

пада, который нам неутомимо гадит; призвать 

к завоеванию Украины или переключиться 

на Северный Казахстан; потребовать от сило-

виков, чтобы до Нового года разобрались с пя-

той колонной; отправить в отставку правитель-

ство, назначив премьером Глазьева; отказаться 

от моратория на смертную казнь; попросить, 

чтобы наши вежливые люди привезли из Лон-

дона в клетке живого Ходорковского. Да 

мало ли! У Жириновского и не на такое хватало 

фантазии. То есть мы могли увидеть действи-

тельно загнанное в угол животное, которое 

упоминалось еще в книге «От первого лица», 

полное расчеловечивание, последний бросок, 

ядерную угрозу в действии.

Все это могло состояться и произвести 

ужасающее впечатление: народ наш, который, 

в сущности, не население, а зрители большого 

спектакля, обладает всеми чертами театральной 

публики. «Даром, что ли, вместе с залом, путаю-

щим – в кадре он или за кадром, ты при нежной 

сцене веки трешь, а при батальной кланяешься 

ядрам?» – как сказал поэт. Когда на сцене огонь 

по штабам, в зале пригибаются; когда на сцене 

любовь, в зале нежность и слюни; когда на сце-

не растерянность, в зале добродушный юмор. 

Добродушный юмор мне нравится, это слав-

ная реакция. После этой пресс-конференции 

в интонацию осторожной насмешливости впала 

даже Скойбеда, давно ставшая нарицательной. 

Никто из авгуров отечественной конспиро-

логии не бросился вычитывать между строк 

стенограммы намеки на имперское величие 

и скорый подъем нефтяных цен. Саакашвили – 

всего лишь обозванный плевком в лицо укра-

инского народа, а когда-то мысленно подвеши-

ваемый за одно место, – отозвался в Фейсбуке 

со спокойным презрением, почти без эмоций; 

других эскапад, в общем, и не было – не считая 

того же одного места, которое турки лизнули 

американцам. Или это было уже какое-то другое 

место? Тогда его смена символична: раньше нас 

больше всего волновали тестикулы, они были 

у нас самые крепкие и символизировали воз-

врат к имперской модели, – теперь все сосредо-

точено на попе, которую лижут американцам 

и в которую падает экономика. Попа глупее, 

проще, но она мягче.

Я не убежден, что все это отсрочено или 

упразднено: шанс сохраняется, и последняя 

судорога может оказаться именно такой. 

Уже понятно, конечно, что Киев не захватим 

и Брюссель танками не проутюжим, но на своих 

можем оттоптаться так, что мало не покажется. 

Конечно, сейчас русский народ демонстрирует 

лучшие свои качества, а именно: иронию и спо-

собность добывать информацию даже в услови-

ях каменного молчания официальной прессы: 

интернет пестрит разоблаченными натяжками, 

прямую ложь анатомируют – без особого злорад-

ства, с привычным местным цинизмом. Глубо-

ко разочарованы только наиболее агрессивные 

имперцы, от каждого публичного выступления 

своего героя ждущие расправы с Медведевым 

и атак на уцелевших либералов. Но таких крово-

жадных маньяков у нас, в сущности, единицы. 

Дмитрий 

Быков
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Владимир Путин когда-то разбудил в народе 

худшие его черты – ксенофобию, жажду мести, 

склонность к ресентименту; но у нас ведь это 

легко проходит, ибо социальные и полити-

ческие наши переживания неглубоки. То ли 

дело салат оливье – он у нас в генах; и анек-

дот в генах, и готовность по первому сигналу 

запасаться солью и спичками. А всех убивать 

хочется немногим, и все они уже в Новороссии 

либо разошлись по домам. Так что после пресс-

конференции страна проснулась в обычном 

своем духе – с готовностью к кризису, с вялой 

насмешкой над начальством, с тихой радостью 

от очередного падения в род-

ную идентичность.

Мы видели начальни-

ка разным – и болезненно 

агрессивным, и злобно-

мстительным, и угрожаю-

щим, и лгущим, и просле-

зившимся (что не мешает 

ни агрессии, ни мстительно-

сти). Видели его целующим-

ся с тиграми, летающим 

со стерхами и даже общаю-

щимся с «Нашими», причем если тигр был под 

медикаментами, то «Наши» являлись au naturel, 

без сетки. Теперь мы увидели его растерян-

ным, с бородатыми шутками, с неуверенными 

ответами – «Что касается Чайки… Что касается 

Чайки…» – и еще менее уверенными уходами 

от ответов. И это очень по-человечески.

И тут еще мягкий снег наутро, поте-

пление, почти оттепель, и вал насмешек 

в электронных СМИ, и такая же растерян-

ность в официальных комментариях, и даже 

на улицах люди, кажется, чаще друг другу 

улыбаются; в общем, что-то предновогоднее, 

праздничное. Нам ведь очень немного надо. 
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Пусть мы упали в то самое место, о котором, 

в сущности, никогда не забываем, – но, сла-

ва Богу, не убили! Не призвали к массовым 

истреблениям! Не назначили дальнобойщи-

ков наймитами Запада, не спросили, почему 

до сих пор на свободе Навальный и все его 

бедные родственники! Может, конечно, 

начнется после Нового года, но по крайней 

мере «Иронию судьбы» мы еще посмотрим! 

Даром что в главной роли там полячка, со-

отечественница высланного Радзивиновича. 

(Вацек! А ты уверен, что это такое уж горе? 

Многие хотели бы быть на твоем месте).

И главное – это, понимаете, действитель-

но сенсационное заявление: не факт, что врага 

надо вот прямо так сразу и убивать. Не факт. 

Подозрение есть, но окончательной верифика-

ции не произошло. Такое заявление свидетель-

ствует сразу о нескольких вещах. Во-первых, 

российская власть вступила в ту самую стадию, 

в которой она уже себя не вполне контроли-

рует, а о красоте слога не думает тем более. 

А во-вторых, некоторые из нас имеют шанс 

дожить до чего-нибудь другого. Хотя бы до дру-

гого места.

Хотя не факт, что оно будет другое. 

Не факт. ■

Мы видели начальника разным – и болезненно 
агрессивным, и злобно-мстительным, и угрожающим, 
и лгущим, и прослезившимся. Видели его целующимся 
с тиграми, летающим со стерхами и даже общающимся 
с «Нашими». Теперь мы увидели его растерянным, 

с бородатыми шутками, с неуверенными ответами
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Как пропагандисты запрещенного в России ИГИЛ 
осваивают просторы Рунета

Слово экстремиста

Александра 

Кошкина

Работа российских Воздушно-космических сил, 

уже третий месяц бомбящих в Сирии позиции 

боевиков запрещенного в России «Исламского 

государства» (ИГИЛ), как ни парадоксально, 

пока никак не отразилась на эффективности 

пропагандистской машины противника. По-

ложение дел на информационном фронте, 

наоборот, вызывает у спецслужб все большую 

тревогу. «Учитывая сохраняющуюся тенден-

цию к росту количества выезжающих из Рос-

сии в «горячие точки» (имеются в виду Сирия 

и Ирак. – «Профиль») радикально настроенных 

лиц, в первую очередь из числа молодежи, 

нужно принять исчерпывающие меры по вы-

правлению ситуации, – сообщил на прошлой 

неделе на заседании Национального анти-

террористического комитета (НАК) глава ФСБ 

Александр Бортников. – Требуется усилить 

антитеррористическую и антиэкстремистскую 

пропаганду <…> по противодействию идео-

логии терроризма с участием представителей 

Минобрнауки, МВД, Роскомнадзора, Росмо-

лодежи и Роспечати, шире привлекать обще-

ственность и средства массовой информации, 

молодежные и студенческие организации, 

преподавательский состав вузов, а в наиболее 

проблемных регионах инициировать профи-

лактическую работу на уровне школ».

Что именно все перечисленные граж-

дане – как чиновники, так и представители 

общественности – могут противопоставить 

исламистским вербовщикам собственно 

в России, кроме рассказов о том, «что такое 

хорошо, а что такое плохо», даже теоретиче-

ски представить довольно сложно. Все-таки 

агитаторы ИГИЛ не выступают на улицах, 

не посещают лекции и уроки и публичных 

диспутов не ведут. Для них поле битвы – бес-

крайние просторы интернета, где исламисты 

ищут потенциальных жертв самыми разными 

способами: одних завлекают возможностью 

безнаказанно убивать, другим показывают кар-

тинки «идеальной» жизни по законам шариата, 

третьим прокручивают записи проповедей 

и песнопений-нашидов и т. д.

И никаких особых неудобств, как по-

казало проведенное «Профилем» небольшое 

исследование русского сегмента Сети, экстре-

мистские агитаторы не испытывают: в откры-

том доступе находится масса самых разных 

ресурсов, так или иначе пропагандирующих 

или откровенно рекламирующих ИГИЛ. И речь 

идет не только об информационных или 

развлекательных сайтах, но и о специально 

выпускающемся журнале на русском языке 

(а также почти на десятке других языков) и рус-
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скоязычном радио. А в недалекой перспективе, 

по данным экспертов, произойдет и запуск 

специального телеканала.

И что с этим делать, власти, похоже, 

не очень понимают. На том же заседании НАК 

Александр Бортников сообщил, что сейчас 

«формируется система защиты отечественного 

интернет-пространства, препятствующая раз-

мещению материалов террористической и экс-

тремистской направленности», и «в первом 

полугодии 2015 года выявлено и заблокирова-

но более трех тысяч таких информационных 

ресурсов». С точки зрения бюрократического 

отчета в этих данных, может, и есть какой-то 

смысл, но в практическом плане, с учетом 

самой природы интернета, если не совсем 

нулевой, то близкий к нему.

Киберхалифат атакует
Эксперты констатируют, что в уходящем году 

ИГИЛ резко усилил присутствие в информа-

ционном пространстве не только на Западе, 

но и в России. И почувствовать это имели воз-

можность даже самые аполитичные граждане, 

хотя бы изредка пользующиеся интернетом.

В конце ноября многие пассажиры Мо-

сковского метрополитена пожаловались, что 

при подключении к бес-

платной wi-fi-сети их гад-

жеты показали флаг ИГИЛ 

и надпись: «Вчера – Париж, 

сегодня – Москва». Хакеры 

взломали официально-

го провайдера, решили 

граждане. Однако проверка 

показала, что никакого 

взлома не было. Оказалось, 

что неизвестные злоумыш-

ленники создали в москов-

ском метро фальшивую wi-fi-сеть с похожим 

названием. Кому именно и как это удалось 

сделать, пока остается загадкой. После ЧП 

правительство Москвы обратилось в полицию 

и ФСБ, которые результаты расследования еще 

не оглашали.

Другой свежий пример – взлом сайта 

строящегося в Москве храма пророка Даниила 

на Кантемировской улице в ночь на 30 ноября. 

Исламисты разместили на нем баннер с изо-

бражением президента с кровавым отпечат-

ком кисти на лице и надписями на английском 

языке: «Даст бог, «Исламское государство» 

останется и расширится», «Мы восстановим 

достоинство мусульман» и пр. Расчет при вы-

боре цели для атаки был явно на максималь-

ное шоковое воздействие на простых людей 

и власти. Этот храм известен тем, что его на-

стоятелем ранее являлся известный православ-

ный миссионер Даниил Сысоев, который был 

застрелен прямо на территории храма в ноя-

бре 2009 года. Священник не раз подвергался 

критике за свои проповеди среди мусульман, 

а ответственность за его убийство тогда взяли 

на себя сторонники чеченского террориста 

Доку Умарова.

Российская компания Group-IB, зани-

мающаяся расследованием компьютерных 

преступлений, подсчитала, что уже в 2014 году 

хакеры ИГИЛ атаковали более 600 российских 

интернет-ресурсов. Чаще всего их жертвами 

становились банки, строительные компании, 

госпредприятия, лицеи и научные центры. 

По данным экспертов Group-IB, кибератака-

ми занимается специальное подразделение 

ИГИЛ под названием Cyber Caliphate, которое 

среди прочего прославилось взломом в январе 

2015 года профилей Центрального командова-

ния США в Twitter и YouTube. Также с осени 

2014 года в попытках взлома сайтов россий-

ских структур засветились еще три группи-

ровки работающих на исламистов хакеров 

под названиями Team System Dz, FallaGa Team 

и Global Islamic Caliphate. Пока они специали-

зируются на разовых и исключительно де-

монстративных акциях. Как правило, хакеры 

взламывают наиболее посещаемые ресурсы, 

размещают свои лозунги и распространяют ин-

формацию об этом в социальных сетях. Однако 

эксперты полагают, что наступление киберха-

лифата только начинается.

«Не стоит недооценивать возможности 

ИГИЛ, чьи атаки лишены какой-либо логики 

и направлены на то, чтобы вызвать макси-

мальный общественный резонанс, – считает 

генеральный директор Groub-IB Илья Сачков. – 

С учетом увеличения количества членов кибер-

подразделений ИГИЛ, их подготовки и фана-

тизма существует риск, что от относительно 

простых атак хакеры ИГИЛ могут перейти 

к более сложным».

Российская компания Group-IB, занимающаяся 

расследованием компьютерных преступлений, 

подсчитала, что уже в 2014 году хакеры ИГИЛ атако-

вали более 600 российских интернет-ресурсов. Чаще 
всего их жертвами становились банки, строительные 
компании, госпредприятия, лицеи и научные центры
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Информбюро «Аль-Каиды»
Еще более впечатляющих успехов, по наблю-

дениям специалистов, представители «Ислам-

ского государства» за последний год добились 

в освоении информационных технологий. 

Сотрудники ВНИИ МВД России Игорь Сундиев 

и Александр Смирнов и преподаватель Воен-

ной академии РВСН им. Петра Великого Влади-

мир Костин в статье, опубликованной в на-

учном журнале «Библиотека криминалиста», 

отмечают, что основы современной медиаим-

перии ИГИЛ были заложены еще в 2006 году, 

когда «Аль-Каида» и «Исламское государство 

Ирака» (также запрещены в России) учредили 

медиаагентство «Аль-Фуркан».

«Масштабы деятельности данной струк-

туры иллюстрирует тот факт, что только 

в одном из ее офисов, захваченном войсками 

международной коалиции в ходе рейда в ирак-

ском городе Самарра в июне 2007 года, было 

обнаружено 65 жестких дисков, 18 флэшек, 

свыше 500 СD-дисков и 12 персональных ком-

пьютеров. Также в нем имелась полноценная 

студия для производства фильмов», – отмечают 

авторы статьи.

Именно это агентство произвело и рас-

пространило шокирующие видеоролики 

с обезглавливанием американских журна-

листов Джеймса Фоули и Стивена Сотлоффа 

в 2014 году. «Фото и видео казней были расти-

ражированы большинством мировых инфор-

мационных агентств и стали одними из наибо-

лее мощных по силе воздействия на массовое 

сознание террористических посланий после 

терактов 11 сентября 2001 г. в США», – говорят 

эксперты.

В 2013 году появился фонд «Айнад», 

который специализируется на производстве 

и распространении джихадистских проповедей 

и нашидов (песнопений, исполняемых муж-

ским вокалом соло или в хоре без музыкальных 

инструментов). Последние часто использу-

ются в качестве звукового сопровождения 

пропагандистских роликов. В прошлом году 

В прошлом году ИГИЛ учредил новый медиацентр 
«Аль-Хайят», ориентированный на западную аудиторию. 
А уже прошедшим летом заработала еще одна 
медиагруппа – «Фурат Медиа» (Furat Media), 
которая специализируется на производстве 
материалов именно на русском языке

ИГИЛ учредил новый медиацентр «Аль-Хайят», 

ориентированный на западную аудиторию. Его 

продукция распространяется на нескольких 

языках, в том числе английском, немецком, 

французском и русском. А прошедшим летом 

у ИГИЛ заработала еще одна медиа-группа – 

«Фурат Медиа» (Furat Media), которая специали-

зируется на производстве материалов именно 

на русском языке.

«Таким образом, можно констатировать 

создание достаточно мощной и разветвлен-

ной «медиаимперии», включающей в себя 

ряд медиаагентств, выпускающих высоко-

качественную информационную продукцию 

всех основных видов на нескольких языках, – 

констатируют авторы научной статьи. – Пока 

ИГИЛ еще не налажено полноценное теле- 

и радиовещание на контролируемых терри-

ториях Ирака и Сирии, 

однако представляется, 

что это лишь вопрос 

времени».

«Пропаганда 
в глобальном 
масштабе»
Надо признать, что рос-

сийские власти достаточ-

но оперативно реагируют 

на выступления пропа-

гандистов ИГИЛ. Так, доступ к сайту «Фурат 

Медиа» в Рунете в настоящее время уже 

заблокирован. Однако это вовсе не значит, 

что он стал недоступен. Во-первых, обойти 

блокировку не так уж и сложно, а во-вторых, 

в открытом доступе остаются аккаунты 

ресурса в соцсетях, где выкладываются 

ссылки на Google-диски и другие ресурсы, 

по которым доступны те же самые пропаган-

дистские ролики, что и на заблокированном 

«Фурат Медиа». Среди прочего, например, 

там по-прежнему размещен нашид на рус-

ском языке «Скоро, очень скоро», вызвавший 

минувшей осенью переполох, в котором ис-

ламисты угрожают захватить Кавказ, Крым, 

Урал и Татарстан.

В целом же «ассортимент» пропагандист-

ских материалов производства «Фурат Медиа» 

довольно однообразен по форме. Большин-

ство роликов представляют собой обращения 

к зрителям бородатых мужчин – иногда суро-

вых, иногда улыбающихся, которые призыва-

ют зрителей к джихаду и истишхадии (акты са-

мопожертвования). Некоторые заканчиваются 

кадрами взрывов, которые предполагаемые 

герои роликов совершили потом. Отдельную 
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категорию составляют записи самых разноо-

бразных видов казней, где жертв обезглав-

ливают, сжигают, взрывают, расстреливают 

из стрелкового оружия и даже ракет.

Впрочем, при желании в открытом до-

ступе можно обнаружить массу других ин-

формационных ресурсов ИГИЛ с военными 

сводками, карикатурами и инфографикой. 

В последнее время пропагандисты исламистов 

также начали осваивать новый вид сюжетов – 

зарисовки из якобы «обычной жизни». Как 

правило, это фотогалереи или видеоролики, 

как «простые люди» на территории ИГИЛ 

занимаются повседневными делами – ловят 

рыбу, готовят еду, покупают что-то на базаре, 

обедают в кафе, уничтожают контрабанду 

сигарет и т. д.

Иногда члены ИГИЛ предпринимают 

попытки даже улучшить свой устрашающий 

имидж. Так, в августе 2014 года в Twitter появи-

лась страница «Исламское государство кошек», 

на которой выкладывались фотографии боеви-

ков с котятами. Животных авторы называли 

«мяуджахедами».

Нередко исламисты используют массовые 

кампании по рассылке сообщений в Twitter. 

«В интересах ИГИЛ было разработано специ-

альное приложение для Android под названием 

The Dawn of Glad Tidings («Рассвет радостных 

вестей») для массовой генерации и рассылки 

сообщений в Twitter, – рассказали авторы ста-

тьи в «Библиотеке криминалиста». – Как только 

сторонники ИГИЛ регистрировались в прило-

жении, оно начинало рассылать от их имени 

одинаковые сообщения, вставляя между 

каждым символом пробел, обходя тем самым 

алгоритмы антиспама в Twitter. Таким обра-

зом, в топ новостей в Twitter 

выводились те сообщения, 

которые были необходимы ИГИЛ».

Для привлечения аудитории активно 

используются популярные хэштеги (специ-

альные метки с использованием знака #, 

позволяющие объединять сообщения по те-

мам или группам). Так, когда в июне 2014 года 

в Бразилии начался чемпионат мира по фут-

болу, джихадисты использовали хэштеги 

#WorldCup и #Brazil2014. Футбольные фанаты, 

пользующиеся ими, вместо информации о со-

ревновании получали кадры казни иракских 

полицейских с комментариями, что отрублен-

ной головой можно поиграть в футбол.

Стоит отметить, что многие пропаган-

дистские ролики исламистов пользуются 

успехом. Так, на YouTube «Профиль» без 

труда нашел видеосюжет, в котором авторы 

пытались доказать, что ИГИЛ – полноценное 

государство с рынками, валютой, школами 

и библиотеками. На момент подготовки это-

го материала видео было уже заблокировано, 

но успело набрать более 37 тыс. просмотров. 

Впрочем, похвальных комментариев на рус-

ском языке к нему было немного. В основ-

ном пользователи предупреждали друг друга: 

«О, мусульмане, не ведитесь на эти видео. 

Это фитна (хаос, смута. – «Профиль»), му-

сульмане, убивающие мусульман, не из нас», 

«Совсем хреново, видимо, дела обстоят, раз 

приходится пропаганду вести. Надо больше 

пушечного мяса!».

В абсолютно открытом доступе можно 

найти и видеозаписи россиян, уехавших 

в ИГИЛ. Так, в мае жители Дагестана были 

шокированы новостью о том, что популяр-

er

, 

Изданная на днях 

в Москве брошюра 

«Страшная сказка 

ИГИЛ» – первая 

попытка россий-

ских властей дать 

отпор агитаторам 

исламистов, с успехом 

вербующим в свои 

ряды все новых по-

следователей
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ный проповедник Надир абу Халид (Надир 

Медетов) присягнул «Исламскому государ-

ству». Произошло это после того, как он был 

задержан за незаконное хранение оружия 

и некоторое время провел под домашним 

арестом. В одном из видео Надир абу Халид 

появляется после титров «восемь месяцев 

наш брат был ограничен в свободе», подходит 

к двум джихадистам и обнимает их. «Я плакал 

от его проповедей, но брат сбился с пути, – 

писали в комментариях к сюжету пользова-

тели. – Посмотрите, братья, у него никакого 

ихласа (очищения. – «Профиль») не видно, 

замученное злое лицо, если бы он находился 

в настоящем халифате, он бы сиял от радо-

сти, и он был бы добр».

По наблюдениям экспертов, пропаганди-

сты ИГИЛ так или иначе охватили практиче-

ски все более-менее значимые соцсети, вклю-

чая и сугубо российские «ВКонтакте» и даже 

«Одноклассники». Хотя к последним уже явно 

теряют интерес, очевидно, из-за малой «от-

дачи». Тем не менее и там по-прежнему можно 

обнаружить пропагандистские сообщества 

исламистов. Причем создатели этих групп 

ведут себя куда более осторожно, чем про-

пагандисты в «открытом» интернете, – чаще 

всего они либо имеют нейтральные названия, 

либо используют арабские символы и слова, 

благодаря чему посторонние такие группы 

по обычным запросам вряд ли найдут. Кроме 

того, и пропагандистский контент там запря-

тан среди обычных богословских дискуссий 

и сообщений. Но именно в таких сообществах 

можно найти и нашиды «Исламского государ-

ства», и лекции россиян, уехавших в Сирию, – 

Надира абу Халида, Ахмада Мединского, Али 

абу Халида и других мединских студентов. 

Правда, изучение таких материалов лиш-

ний раз наглядно демонстрирует тщетность 

выбранного российскими властями подхода 

в борьбе с радикальной идеологией – путем 

запрета и блокирования. Большинство лекций 

и обращений пропагандистов ИГИЛ чаще 

всего не содержат ничего экстремистского – 

призывов к убийствам, войне, установлению 

«нового порядка» и т. д. И попытки причис-

лить их к экстремистским материалам только 

по принципу авторства у большинства про-

стых людей, естественно, вызовет подозрения 

в предвзятости.

Кроме того, ИГИЛ стал активно ис-

пользовать мессенджеры, такие как FireChat 

и Telegram. По словам отца московской сту-

дентки Варвары Карауловой, которая дважды 

пыталась сбежать в Сирию, вербовщики обща-

лись с ней не в социальных сетях, а в закры-

той группе мессенджера WhatsApp.

«Подводя итог обзору активности ИГИЛ 

в социальных сетях, следует признать их 

настоящими мастерами маркетинга в соци-

альных медиа (social media marketing), весьма 

искусно владеющими новейшими инструмен-

тами работы в них, – констатируют в своей 

статье Сундиев, Смирнов и Костин. – Все 

это позволяет группировке успешно вести 

пропаганду джихада в глобальном масшта-

бе и вербовать новых сторонников во всех 

частях света».

Россияне в ИГИЛ

Сколько граждан России воюют в рядах ИГИЛ или просто 

уехали жить и работать на подконтрольные исламистам 

территории, достоверно неизвестно. Президент Путин 

в октябре этого года привел данные, согласно которым 

на стороне ИГИЛ сражались порядка 5–7 тыс. россиян 

и граждан стран СНГ. Американская исследовательская 

компания Soufan Group называет более скромные цифры – 

4,7 тыс. человек. Однако, по ее данным, именно российские 

граждане показали наибольший прирост в рядах джихади-

стов за последнее время. Если в июне 2014 года на стороне 

ИГИЛ, по информации Soufan Group, воевали 800 человек 

с российскими паспортами, то к сентябрю 2015 года их ко-

личество увеличилось до 2,4 тыс. Большинство составляют 

жители Чечни и Дагестана.

Глава ФСБ Александр Бортников, в свою очередь, на со-

стоявшемся 15 декабря заседании Национального антитер-

рористического комитета сообщил, что «спецслужбы РФ на 

сегодняшний день установили более 2,9 тысячи россиян, 

подозреваемых в причастности к деятельности междуна-

родных террористических организаций в Сирии и Ираке». 

Из этого числа 198 были уничтожены во время боевых 

действий вне пределов РФ, 214 вернулись в Россию. «Все 

они взяты под плотный контроль в правоохранительных 

органах: 80 осуждены, 41 арестован», – сказал Бортников. 

Кроме того, глава ФСБ сообщил, что спецслужбами были 

пресечены попытки выезда в Сирию и Ирак более 100 

граждан РФ.
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Как отмечают эксперты, необходимость 

привлечения финансирования «при сохра-

нении анонимности пользователей не могла 

не привести ИГИЛ к использованию» биткои-

на – виртуальной валюты. Призывы жертвовать 

биткоины в поддержку джихадистов появились 

еще в середине 2014 года. Недавно группа хаке-

ров Ghost Security Group сообщила, что нашла 

счета «Исламского государства» в этой валюте, 

один из которых был эквивалентен $3 млн.

Сбор средств происходит и в России. 

Как отмечают Сундиев, Смирнов и Костин, 

в прошлом году ИГИЛ создал сообщество 

ShamToday в «ВКонтакте». Через него велась 

не только пропаганда, 

но и сборы средств «нуж-

дающимся братьям» через 

платежную систему Qiwi. 

В настоящее время паблик 

заблокирован. В ноябре 

начальник управления 

по надзору за исполнением 

законов о федеральной 

безопасности, межна-

циональных отношениях, 

противодействии экстре-

мизму и терроризму Генпрокуратуры Юрий 

Хохлов сообщил, что им удалось добиться 

блокировки 450 интернет-ресурсов по сбору 

средств для террористических группировок.

В поисках иммунитета
Главным методом борьбы с пропагандой 

радикалов российские власти, как уже упо-

миналось, выбрали запрет такой информации 

и ограничение доступа к содержащим ее ресур-

сам. На этот счет принят целый ряд законов. 

Минюст, например, ведет список экстремист-

ских материалов (пополняется он на основа-

нии решений судов), в который включаются 

не только книги или газеты, но даже надписи 

на стенах. Роскомнадзор, в свою очередь, ведет 

реестр сайтов, содержащих запрещенную 

к распространению информацию. Пополняется 

этот реестр в зависимости от ситуации разны-

ми путями – по решению судов, без таковых 

с предварительным уведомлением владельца 

сайта или даже без такового – по представле-

нию генпрокурора или его заместителей.

По данным проекта «Роскомсвобода», сей-

час в реестре «запрещенных» значится порядка 

18 тысяч сайтов. «За экстремизм сайты блоки-

руются не только по решению Генпрокуратуры, 

но также по решениям судов, которые обраба-

тывает Роскомнадзор практически ежедневно, – 

отметил руководитель «Роскомсвободы» Артем 

ИГИЛ стал активно использовать мессенджеры, 

такие как FireChat и Telegram. По словам отца 
московской студентки Варвары Карауловой, 
которая дважды пыталась сбежать в Сирию, 
вербовщики общались с ней не в социальных сетях, 
а в закрытой группе мессенджера WhatsApp

Козлюк. – Поэтому точных цифр по количеству 

сайтов, которые признаны экстремистскими, 

нет. Можно, конечно, взять требования Генпро-

куратуры, но нужно отдавать отчет, что суще-

ственная часть решений суда также касается 

экстремизма. Генпрокуратура за 2 года вынесла 

решения о блокировании более 2700 сайтов, 

из них 1700 позже были разблокированы. 

Процедура разблокировки происходит по воле 

Роскомнадзора, если он считает, что тот или 

иной ресурс удалил экстремистский материал. 

В реестр иногда вносятся даже иностранные 

СМИ. Недавно мы выявили случай, когда в него 

попало крупнейшее израильское СМИ – за пу-

бликацию новостного материала с видеороли-

ком про ИГИЛ. То есть у нас посчитали, что это 

является пропагандой терроризма. Впрочем, 

блокировка не означает, что сайт перестает 

существовать. Правда, чтобы открыть к нему до-

ступ, пользователю нужно сделать на один шаг 

больше, причем не очень сложный. Есть множе-

ство инструментов, позволяющих восстановить 

доступ к информации с помощью определенных 

плагинов к браузерам, использованием анони-

майзеров и т. д.».

«Представители «лагеря» скептиков 

справедливо указывают на их (запретительных 

мер. – «Профиль») ограниченную эффектив-

ность в силу особенностей размещения инфор-

мации в сети интернет (простота, возможность 

«перепостов» контента, создания «зеркал» сай-

тов, наличие «темного интернета» (Dark Net) 

и т. п.), – отмечают Сундиев, Смирнов и Костин 

в своей статье. – Особенно это актуально в от-

ношении аккаунтов в социальных сетях, число 

которых может исчисляться сотнями и тыся-

чами. Однако это вовсе не значит, что закры-

тие террористических ресурсов в сети интер-

нет является вовсе бесполезной и ненужной 

мерой». Но наиболее эффективным методом 

борьбы с исламистами, по мнению экспертов, 

были бы контрпропаганда и обучение, направ-

ленное на формирование «информационного 

иммунитета». ■
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Салман Рушди об искусстве жить перед лицом террора

«У литературы 
нет армии»

Фолькер 

Вайдерманн, 

текст

Владимир 

Широков, 

перевод 

Салман Рушди уже почти три месяца ездит 
по свету с презентацией своей новой книги 
«Два года, восемь месяцев и 28 ночей» – без 
сопровождения полиции, без телохраните-
лей. В феврале 1989 года тогдашний вождь 
иранской революции аятолла Хомейни 
призвал убить Рушди, поскольку счел его 
роман «Сатанинские стихи» оскорблением 
Пророка. Хомейни не стало, но по-прежнему 
есть исламистские силы, которые жаждут 
смерти Рушди. Последние 16 лет он обхо-
дится без охраны, свободно перемещается 
и живет в Нью-Йорке. Его новый роман, 
сумма ночей в названии которого равняется 
тысяче и одной, – это межгалактическая 
сверхсказка о войне между миром веры 
и миром разума.
– Положение в вашем сказочном мире еще 

более угрожающее, чем даже ситуация в ми-

ровой политике. Однако книга заканчивается 

мегахеппи-эндом. Положение в мире на-

столько плачевно, что вы сочли своим долгом 

нас как-то утешить?

– Признаться, я сам удивлен, как сюжет 
в конечном итоге «вырулил» к такой опти-
мистичной развязке. В этой книге я больше, 
чем когда-либо, использовал технику им-
провизации. Я просто решил: пусть все идет 
своим чередом, а ты наблюдай! И вот, все 
пришло к этой слащавой идиллии.
– Единственное желание, которое остает-

ся в конце: хоть бы уже вернулись все эти 

кошмары.

– Дело в том, что сказки нас учат: будь 
осторожен со своими желаниями. Они 
могут исполниться. Один из величай-
ших парадоксов человечества в том, что 
на самом деле мы никогда не хотим того, 
чего, как кажется, нам бы хотелось. То же 
самое мы видим в развязке романа, когда 
рассказчик жаждет возвращения своих 
кошмаров. Причина очевидна: этот мир, 

в котором все люди такие толерантные 
и душевные, цивилизованные и приятные 
и к тому же умные, – такой мир был бы 
невыносимо скучным. Возможно, люди 
испытывают потребность в каком-то коли-
честве такой темноты. Ее наличие делает 
жизнь интересней…
– Глядя на кадры из Парижа и других угол-

ков мира, можно поверить, что наши кош-

мары становятся реальностью. Как не до-

пустить, чтобы Париж и другие крупные 

европейские города в результате террора 

навсегда изменились?

– В этой связи я могу сказать то же, что 
и любой другой: это ужасно. Но я помню 
Англию 70-х, я жил там, когда страну со-
трясали теракты ИРА, Ирландской респу-
бликанской армии. Во время демонстраций 
и в пабах взрывались бомбы. Но англичане 
сжали зубы и продолжали вести обычную 
жизнь. Похоже, так же поступают и пари-
жане. Знаете, мне нравится этот хэштег 
Je suis en terrasse – «Я на террасе». А еще 
классная карикатура в Charlie Hebdo: 
«Спасибо за молитвы о Париже. Но религии 
у нас и так хватает». Религия Парижа – 
это музыка, поцелуи, жизнь, шампанское 
и радость. Нью-Йорку после трагедии 
11 сентября понадобилось какое-то время, 
чтобы как-то прийти в себя. Ненадолго го-
род потерял свою «ньюйоркскость», потому 
что люди всего боялись и не могли пере-
жить травму… Когда люди наконец снова 
стали неприветливыми и агрессивными, 
расстались с этой невыносимой привет-
ливостью, я подумал: что ж, хорошо, они 
справились.
– Вы думаете, если бы призыв к вашему 

убийству прозвучал сегодня, когда угроза 

исламистского террора стала повсеместной, 

вы могли бы рассчитывать на большую со-

лидарность?
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«Если бы «Сатанинские стихи» были опубликованы 

сегодня, то нашлось бы много людей, которые 

бы сказали, что эта книга оскорбляет чувства 

определенного меньшинства. И сегодня мне было 
бы намного труднее»

– Нет, я думаю, солидарности 
было бы еще меньше.
– Меньше? Почему?

– Я в этом даже не сомневаюсь. 
Знаете, я был изумлен, когда амери-
канский P. E.N. предложил вручить 
почетную премию за особую отвагу 
в борьбе за свободу слова журналу 
Charlie Hebdo, и многие замечатель-
ные авторы, такие как Питер Кэри, 
Джойс Кэрол Оутс, Джунот Диаз, 
Майкл Ондатже, подписали заяв-
ление с протестом против такого 
решения. Они обвинили журнал 
в расизме и утверждали, что Charlie 
Hebdo оскорбляет чувства той соци-
альной группы, которую и без того 
притесняют и которой в общем-то тяжело. 
Это никак не соотносилось с действитель-
ностью: Charlie Hebdo ни разу не подвер-
гал нападкам мусульманскую общину, его 
целью были только фанатики, и авторов 
карикатур в принципе невозможно заподо-
зрить в расизме…
– Вас это удивило?

– Я был шокирован. Если бы «Сатанинские 
стихи» были опубликованы сегодня, то на-
шлось бы много людей, которые бы сказали, 
что эта книга оскорбляет 
чувства определенного 
меньшинства. И сегодня 
мне было бы намного 
труднее. В этом я убежден.
– В чем причина?

– В политкорректности. 
А в Европе – в антиаме-
риканизме. Дескать, 
США – это силы зла. 
Что бы ни делали Соединенные Штаты, все 
плохо. Часть левых в Англии и Европе – это 
союзники исламизма. И в этом проблема. 
Тогда были, возможно, три, четыре автора, 
которые меня не поддерживали, но по всему 
миру 99,9% встали на мою сторону. И соли-
дарность была колоссальной. Кстати, в том 
числе и в исламском мире. Тогда вышла 
книга из ста эссе представителей мусуль-
манской интеллигенции в мою поддержку. 
Это произвело тогда на меня очень большое 
впечатление.
– Сегодня вы больше боитесь за свою жизнь, 

чем раньше?

– Нет, нет, я живу с этим уже 27 лет. Мой 
страх не усиливается. Последние 16 лет 
я обхожусь без телохранителей. Уже много 
лет я живу в Нью-Йорке нормальной жизнью 

свободного человека, езжу по всему миру, вы-
ступаю публично, читаю выдержки из своих 
книг – все в порядке…
– Мы с вами беседуем в Берлине, всего в двух 

километрах от того места, где больше 80 лет 

назад состоялось «центральное» мероприятие 

по сжиганию книг. Ваши книги тоже предава-

ли огню. Вы никогда не думали, что по сути, 

это честь? Что вожди тоталитарного режима 

настолько боятся литературы, что, вынуждены 

ее сжигать, а авторов высылать или убивать?

– Мне трудно говорить о сжигании книг как 
о чем-то позитивном. Но вы правы: одна 
из великих тайн состоит в том, что люди, 
облеченные властью, ужасно боятся слова, 
боятся людей, умеющих с ним обращаться. 
И где бы в мире ни был установлен автори-
тарный режим, он ополчается против лите-
ратуры. А у литературы нет армии, у нее нет 
боевиков, нет головорезов, все, что у нее есть, 
– это возможность не мириться с тем, когда 
тому или иному обществу извне навязывают 
свое видение истории. Тираны добиваются, 
чтобы в стране осталась единственная интер-
претация истории. Они говорят: все было так, 
как мы вам рассказываем. Не высовывайся! 
Иначе будут проблемы. Литература же посто-
янно «высовывается». Такова ее природа. ■

Печатается в сокращении
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Что происходит с рынком ретро-автомобилей в России

Классический 
расклад

Дмитрий Белов Недавно компания Porsche открыла в Европе 

первый дилерский центр, ориентированный 

исключительно на продажу классических ав-

томобилей. Более того, было заявлено о планах 

на создание целой сети салонов Porsche Classic. 

К 2018 году их число должно превысить сто 

площадок. Сейчас речь идет в первую очередь 

о Европе и США. А вот дойдет ли очередь до Рос-

сии, большой вопрос. И дело тут в целом ряде 

особенностей отечественного рынка.

Несколько лет назад казалось, что Рос-

сия переживает настоящий бум олдтаймеров 

и классик-каров. Даже люди, весьма далекие 

от коллекционирования, задумывались над 

приобретением «возрастного» автомобиля вы-

ходного дня. Те же, кому позволяли средства, со-

бирали весьма внушительные коллекции. И это 

несмотря на то, что дешевой автомобильная 

классика не была никогда. Самыми доступными 

традиционно были «американцы». Настоящий 

«маскл-кар» в приличном состоянии мог обой-

тись владельцу примерно в два миллиона рублей. 

«Европейцы» традиционно стоили заметно до-

роже – здесь интересная машина начиналась уже 

от четырех миллионов. Пиком развития рынка 

можно считать 2013 год, когда в «Крокус Экспо» 

состоялась 21-я Олдтаймер-галерея Ильи Сороки-

на. Еще недавно в Москве проводилось большое 

количество ралли, ориентированных именно 

на владельцев раритетных машин. Большая часть 

соревнований успешно проходит и по сей день, 

а вот ситуация на рынке поменялась кардиналь-

но. И причиной тому не только кризис, хотя он 

сыграл здесь далеко не последнюю роль.

Александр Бушуев, руководитель кузовной 

мануфактуры:

«Все продажи и покупки, на мой взгляд, проис-

ходят спонтанно – кому как повезет. К тому же 

менталитет у сограждан такой – они выросли 

с мечтой о «жигулях». В Германии, например, 

очень много коллекционеров грузовиков! По-

чему? Да потому, что они у них были в частной 

собственности, и люди к ним относятся, как 

к своим «детям». При этом у них очень много 

моделей и модификаций как грузовиков, так 

и легковушек. А у нас, к сожалению, нет авто-

технической культуры».

автомобили
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Сама структура рынка, унаследо-

вавшая многое от «диких» площадок 

90-х, во многом загнала участников 

в угол. Клиенты покупали машины, 

не понимая реального уровня их 

качества. В результате очень много 

машин с неаутентичными моторами 

и агрегатами, с плохой реставрацией 

или неизвестной историей. И сейчас, 

когда владельцы пытаются продать 

такие автомобили в России или за гра-

ницу, их ждет серьезное разочарова-

ние. Начиная разбираться в вопросе 

«постфактум», они выясняют такие 

нюансы, как количество оригиналь-

ных запчастей, легальность доку-

ментов, и в конце концов получают 

представление о рыночной стоимости 

автомобиля еще на момент покупки. 

Часто такие «открытия» преподносят 

неприятные сюрпризы.

Федор Казанцев, пресс-секретарь Ралли-

клуба классических автомобилей:

«По сезону 2015 года, который провел Ралли-

клуб классических автомобилей, можно про-

следить тенденцию: большинство автомобилей, 

которые принимают участие в соревнованиях, 

по-прежнему иностранного производства. 

Только около 20–25% – «запорожцы», «москви-

чи», «жигули». Самыми массовыми советскими 

автомобилями можно назвать 

технику Горьковского автоза-

вода – «волги» и «победы». 

Можно говорить и о том, 

что советского автопрома 

в гаражах коллекционеров 

становится больше, на мой 

взгляд, по двум причинам. 

Первое: классические «жи-

гули» – «копейки», «двойки» 

и «тройки» – подходят к тому 

возрасту, когда уже счита-

ются классикой (30 лет). Второе: изменилось 

сознание автовладельцев – они более трепетно 

и уважительно начинают относиться к нашей 

истории. Это видно и по обычным московским 

дворам – ретро-автомобилей в хорошем со-

стоянии появляется все больше.

Но все же подавляющее большинство вла-

дельцев классики покупают иномарки. Главные 

преимущества – желание иметь эксклюзив ми-

рового уровня, довольно простая схема покупки 

запчастей (их не меньше, чем на советские 

автомобили, а логистика довольно проста) и, 

пожалуй, надежность иномарок.

Также можно отметить настоящий всплеск 

приобретений автомобилей начала прошлого 

века. В Ралли-клубе классических автомобилей 

в этом году мы имели удовольствие наблюдать 

«рено», «шевроле», «хорьх», «мерседесы» 

с более чем 100-летней историей – автомобили, 

которых нет ни у кого в мире, кроме российских 

коллекционеров».

Но, вне всякого сомнения, главным «убий-

цей рынка» стала резкая девальвация рубля. 

Жесткая привязка к курсу евро в сочетании 

с постоянно растущей ценой перевела «классик-

кары» в разряд запредельной роскоши. Если 

говорить о цифрах, то, к примеру, привезти 

один и тот же автомобиль два года назад стоило 

4 млн рублей, а сейчас стоит уже 10 млн рублей. 

То есть ценник вырос в два с половиной раза. 

Из-за сложной экономической ситуации в стра-

не многие владельцы подобных автомобилей 

пытаются их продать. Соответственно, вну-

тренний российский рынок перенасыщен. При 

этом, понимая, что продать машину за адекват-

ную (по европейским меркам) цену практически 

невозможно, хозяева вынуждены расставаться 

Жесткая привязка к курсу евро в сочетании 

с постоянно растущей ценой перевела «классик-

кары» в разряд запредельной роскоши. К примеру, 
привезти один и тот же автомобиль два года назад 
стоило 4 млн рублей, а сейчас стоит уже 10 млн 
рублей. То есть ценник вырос в два с половиной раза

Больше всего коллекционеры ценят европей-

ские олдтаймеры (на фото слева – BMW 328 

1930-х годов), цена на некоторые из них со-

ставляет десятки и сотни миллионы долларов

Зато американская 

классика пользуется 

заслуженной попу-

лярностью у среднего 

класса не только как 

красивый раритет, но 

и как надежная инве-

стиция (на фото – 

7942-Chevrolet 

Corvette 1960 года)
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с машинами почти за бесценок. Как следствие, 

интерес к таким машинам возник у западных 

коллекционеров. Но из-за описанных выше 

проблем это касается максимум 30% имеющихся 

на рынке предложений. Таким образом, наи-

большую ценность представляют европейские 

модели, естественно, в полностью оригиналь-

ном состоянии. Однако с вывозом машин за ру-

беж тоже не все так просто.

Глеб Рачко, владелец компании по продаже 

и реставрации автомобилей OldtimerCars:

«Первый вопрос: как вывезти автомобиль 

за границу. Даже если машина на номерах, 

с пэтээсом и всеми документами, легально 

продать ее за границей, не платя государству 

10% от стоимости, нереально. Потому что, если 

машине больше пятидесяти лет, она автома-

тически считается культурной ценностью. Да, 

сейчас внесены новые поправки, что куль-

турной ценностью является машина, которой 

больше ста лет. Но ни один эксперт Минкульта 

не даст бумажку, что машина не является куль-

турной ценностью, если ей более пятидесяти 

лет. Второй вопрос: продажи внутри страны. 

Можно сказать, что российский рынок клас-

сических машин – зеркало социальных слоев 

населения. Есть очень узкий сегмент дорогих 

иномарок, которыми владеют по-настоящему 

богатые люди, у которых по 100–200 машин. Их 

коллекции оценивают в десятки и сотни мил-

лионов долларов. Такие люди есть, но их очень 

немного. И есть другие люди, которые греют 

21-ю «волгу» в гараже. И владельцев этого со-

ветского «гнилья» за 100  тысяч рублей доволь-

но много. Но у нас совсем нет среднего класса, 

и именно поэтому нет и рынка. Соответственно, 

если вы хотите продать какой-нибудь «ягуар» 

50-х годов, вы его здесь не продадите. В Рос-

сии он никому не нужен. Сейчас никто не будет 

платить 100  тысяч евро, то есть примерно 

7 млн рублей, за такую машину. Люди продают 

всё: недвижимость, землю, квартиры, машины. 

И такую «ненужную роскошь», как олдтаймеры, 

покупают в самую последнюю очередь».

Подводя итог, можно с уверенностью 

сказать, что тенденция оттока классических 

автомобилей из России в следующем году 

только усилится. Этот процесс не коснется 

только советской техники, а также машин 

американского производства. Последние из-за 

чрезмерно завышенной цены будут постепенно 

расходиться среди истинных фанатов. Совет-

ские же автомобили дадут отличный шанс при-

коснуться к миру классических автомобилей 

тем, кто готов вкладывать не только деньги, 

но и собственные силы. В то же время ряд 

отечественных частных коллекций ожидает 

предсказуемое пополнение. Но на общий фон 

это практически не повлияет. ■

ЗИС-110 предста-

вительского класса 

(вверху)

Для настоящего кол-

лекционера важно, 

чтобы все детали 

ретро-автомобиля 

были аутентичными: 

от этого, в том числе, 

зависит его стои-

мость (справа)

Sh
ut

te
rs

to
ck

M
ed

ia
 C

en
tr

e 
Ja

gu
ar

́́






